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В субботу, 30 июля, стартовал чемпионат 
России по футболу‑2016/2017. Написал об этом не 
к тому, чтобы порадоваться возвращению Коко‑
рина и Ко на наши телеэкраны, а сугубо для того, 
чтобы напомнить: именно к этому дню президент 
Российского футбольного союза (РФС), а заодно и 
министр спорта Виталий Мутко клятвенно обещал 
нам с вами нового тренера сборной.

Да‑да, Виталий Леонтьевич совсем недавно 
громко, как он умеет, декламировал: мол, к началу 
чемпионата России, то есть к 30 июля, должны 
решить этот вопрос, а еще лучше — к матчу за 
Суперкубок, к 23 июля...

Страна ждала: интересно все же, и не только 
футбольным болельщикам, кто поведет сборную к 
домашнему чемпионату мира‑2018. И — привычно 
не дождалась: цирк‑то никуда не уехал, вот он, 
родненький.

Но леший с ним, с цирком, мне было очень 
интересно послушать, как Мутко объяснит нам 
все это.

Прозвучавшая версия заставила в очередной 
раз улыбнуться: оказалось, во‑первых, сами кан‑
дидаты на пост главного тренера сборной России 
тянут с ответом, гады, а во‑вторых, не со всеми из 
них министр спорта успел встретиться. То есть 
со Станиславом Черчесовым, Сергеем Семаком 
и Курбаном Бердыевым успел, а с Александром 
Бородюком — нет.

Можно предположить только, что Александр 
Генрихович (на данный момент, кстати, в отличие от 
тех же Семака и Бердыева нигде не работающий) 
очень занят: Виталий Леонтьевич записался к нему 
на прием, а вот никак аудиенции не добьется.

Если же говорить серьезно, означать «режим 
паузы» может лишь одно: самому Мутко пока не 
сообщили, останется ли он главой российского 
футбола. Где‑то наверху (хотя понятно где) не 
добрались еще до этого вопроса — хотя, насколь‑
ко знаю, министром спорта после Олимпийских 
игр‑2016 Виталий Леонтьевич больше не будет.

Должен же кто‑то ответить за не лучшие ре‑
зультаты в Рио‑де‑Жанейро — на успех там, сами 
понимаете, не рассчитывают даже безнадежные 
оптимисты.

И это, естественно, будет не президент Олим‑
пийского комитета России (ОКР) Александр Жуков: 
он‑то как раз сделал все что можно. А добрые 
личные отношения с главой Международного 
олимпийского комитета (МОК) Томасом Бахом 
позволили нам сохранить солидную часть деле‑
гации на Играх‑2016.

Я бы все‑таки не исключил варианта, что даже 
при отставке с поста министра на футбольном 
хозяйстве Мутко удастся удержаться...

ЦИРК НЕ УЕХАЛ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

«Я благодарю вас от всего греческого 
народа. В понедельник я пошлю господину 
Путину письмо и напишу, что очень благо‑
дарен ему за вас» — такими словами после 
овации зрителей президент Греции Проко‑
пис Павлопулос завершил премьеру «Царя 
Эдипа» в постановке Римаса Туминаса в Эпи‑
давре. Глава греческого государства пришел 
на самый первый спектакль и по окончании 
сразу поднялся в гримерные к артистам. 
С подробностями этого исторического со‑
бытия — обозреватель «МК». 

Читайте 5-ю стр.

Президент Греции напишет 
президенту России 

по театральному делу

ДРЕВНИЙ ЭПИДАВР ПРИНЯЛ 
МОСКОВСКОГО «ЦАРЯ ЭДИПА»

Людмила 
Максакова 
и Виктор 
Добронравов.

ДМИТРИЙ БЫКОВ — ОБ ИСКАНДЕРЕ: 
«МЫ ДО НЕГО ДОЛЖНЫ ЕЩЕ ДОРАСТИ»

...Не стало Фазиля Искандера, ушед‑
шего на 88‑м году жизни. Перечисление 
многочисленных регалий бессмысленно, 
в его случае они несколько мелки. Сын 
депортированного из СССР, детство в аб‑
хазском селе Чегем, затем Литинститут, 
странствия, первые публикации в «Юно‑
сти», неподцензурном «Метрополе»... 
Искандер — большой художник сложных 
кровей и масштабной биографии; и как 
с началом 70‑х его «Сандро» с «Созвез‑
дием Козлотура» стояли на видном месте 
книжных полок, так они стоят там и по 
сей день. О том, сколь много отмерено 
его книгам, мы поговорили с Дмитрием 
Быковым.

Читайте 6-ю стр.

Ушел из жизни классик 
русской литературы, 

автор романа «Сандро 
из Чегема»

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель

О НОВЫЙ 
ПУГАЮЩИЙ 

МИР!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

АРЕСТОВАННЫЙ ГЕНЕРАЛ 
НИКАНДРОВ: Я ВСЕ 

РАССКАЗАЛ БАСТРЫКИНУ
Обвиняемый в 

получении взятки 
замглавы ГСУ СК 

послал частное письмо 
главе СКР и готовится к 

освобождению
Чудесные метаморфозы произошли 

в «Лефортово» с первым заместителем 
руководителя московского главка СК 
Денисом Никандровым. Арестованный 
генерал вышел из депрессии и пребыва‑
ет в настоящей... эйфории. Помог ему в 
этом йог‑контрабандист, которого поса‑
дили к нему в камеру. Вместе они делают 
дыхательные упражнения и принимают 
различные позы‑асаны. Молодой гене‑
рал заявляет, что понял наконец смысл 

жизни и об этом (а главное — о том, что в 
действительности произошло в его деле) 
даже написал письмо главе Следственно‑
го комитета РФ Александру Бастрыкину. 
Любопытный факт: его письмо отправили 
как частное. 

Детали перемен, что случились с Ни‑
кандровым в легендарном изоляторе, 
выяснял «МК». 

Читайте 2-ю стр.
Любителей жары в столице становится 

все меньше. Речь идет не о разъехавшихся 
по отпускам, но о тех, кто вынужден ходить 
на работу и перемещаться по разогретым 
улицам. И вот уже самые терпеливые из них 
задаются вопросом: «Когда все это кончит‑
ся?». Синоптики осторожны в прогнозах. 

Говорят только, что к середине следующей 
недели жара спадет до «каких‑то» 25 граду‑
сов, дожди хоть и будут немного освежать, 
но останутся редкими и кратковременными, 
да и в целом август в европейской части 
России отклонится от нормы и будет теплее 
обычного.

Горожанам остается спасаться испы‑
танными средствами: меньше нагружать 
себя, дружить с водой (больше пить, чаще 
делать влажную уборку, отдыхать у во‑
доемов). А еще уповать на то, чтобы леса 
не горели.

Читайте 3-ю стр.

Станет ли очередная 
волна жары в Москве 

последней

ХОРОШИЙ 
ПЛОХОЙ

ЗНОИ

К ИГРЕ 
ГОТОВ! 

В подмосков‑
ном парке «Па‑
триот» министр 
обороны России 
Сергей Шойг у 
открыл Между‑
народные армей‑
ские игры, в ко‑
торых участвуют 
3 тысячи военных 
из 20 стран мира.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

Приключения российско‑
го герба на фасаде Государ‑
ственной думы в ближайшее 
время не закончатся. Экс‑
перты изготовят еще один 
бутафорный символ, чтобы 
тот смог продержаться на 
здании как минимум год, до 
окончания реставрации на‑
стоящего.

Напомним, что герб на 
здании Госдумы заменили 
подделкой в ночь на 13 июля. 
Настоящий отправили на ре‑
ставрацию, которая займет 
примерно год. Каково же 
было удивление специали‑
стов, когда оказалось, что бу‑
тафорный герб, увы, столько 
не продержится.

Как стало известно «МК», 
Управление делами Прези‑
дента РФ на днях объявило 
тендер на изготовление кон‑
струкции «Герб» для фасада 
здания Госдумы по адресу: 

Охотный Ряд, дом 1. Изгото‑
вить нового двойника необхо‑
димо в пятидневный срок.

Согласно техзаданию, 
он будет представлять со‑
бой 150‑ килограммовую 
складную конструкцию, со‑
стоящую из четырех деталей, 
соединенных болтами. Кар‑
кас должен быть выполнен из 
профильной алюминиевой 
трубы, внешняя обшивка — 
из влагостойкой фанеры, 
покрытой краской «матовое 
золото». Вообще уточнено, 
что герб должен быть устой‑
чив к любым неприятностям 
(дождь, град, струи воды в 
любых направлениях) и пере‑
падам температур. Произ‑
водитель даст гарантию, что 
герб продержится минимум 
12 месяцев, а если в процессе 
какая‑то деталь испортится, 
то заменит его целиком на 
новый.

Госдума меняет Гербы 
как перчатки

Злоумышленника, напав‑
шего с ножом на участкового 
ОМВД по Ломоносовскому 
району Москвы 29 июля, 
задержали московские по‑
лицейские во дворе дома на 
Ленинском проспекте в ми‑
нувшую субботу.

Как уже сообщал «МК», ра‑
нее судимый за хулиганство 
и грабеж 25‑летний Владис‑
лав Клыков, житель дома 95 
по Ленинскому проспекту, 
без всякой причины ударил 
ножом 30‑летнего участко‑
вого Александра Марусе‑
ва — полицейский пришел 
в квартиру Клыкова, чтобы 
напомнить ему о необходи‑
мости встать на учет после 
освобождения из мест ли‑
шения свободы. После на‑
падения Клыков распахнул 
окно своей квартиры на 3‑м 
этаже, спрыгнул на подъ‑
ездный козырек (он распо‑
ложен примерно на уровне 
2‑го этажа) и спустился на 
землю. Осуществляя все 
эти манипуляции, мужчина 
сломал правую ногу, тем не 
менее он нашел в себе силы, 
прихрамывая, уйти с места 
происшествия.

Раненого Марусева госпи‑
тализировали в 31‑ю ГКБ. При 

осмотре выяснилось, что 
нож скользнул по ребрам. 
Участкового выпишут через 
несколько дней. По словам 
его друзей, у Марусева креп‑
кая психика, неприятный ин‑
цидент он воспринял фило‑
софски.

Чтобы поймать бандита, 
оперативники УВД по ЮЗАО 
по периметру его дома устро‑
или засаду. А сотрудники 
ППС патрулировали терри‑
торию района. Выяснилось, 
что Клыков ушел недалеко 
— затаился в кустах в райо‑
не гаражного комплекса во 
дворе.

Однако сломанная нога 
сильно опухла, злодея бес‑
покоили боли. В субботу 
Клыков решил выбраться из 
кустов, тут его и задержали. К 
слову, бандита отличали вы‑
сокий рост — 1 метр 90 сан‑
тиметров — и борода. Поэто‑
му так или иначе скрываться 
длительное время ему было 
бы тяжело. Тем не менее не‑
заметно в кустах он просидел 
почти сутки.

Как пояснили в пресс‑
службе УВД по ЮЗАО, реша‑
ется вопрос о возбуждении в 
отношении подозреваемого 
уголовного дела.

бандита, ранившеГо 
участковоГо, подвела 

опухшая ноГа

Экс‑сотрудник Главного 
управления по экономиче‑
ской безопасности и про‑
тиводействию коррупции 
МВД Кирилл Копаев и агент‑
предприниматель Иван 
Недильский на днях были 
осуждены за превышение 
должностных полномочий. 
Обнаглевшие силовики взяли 
в разработку родственника 
министра сельского хозяй‑
ства Александра Ткачева!

Как выяснил «МК», история 
началась в июне 2013 года с 
того, что бизнесмен из Крас‑
ноярска никак не мог согласо‑
вать с мэрией строительство 
торговой базы. Знакомые 
посоветовали обратиться к 
бизнесмену Александру Ба‑
талову, который якобы об‑
ладает хорошими связями и 
может помочь. Возможности 
этого человека объяснялись 
близким родством с тогдаш‑
ним губернатором Красно‑
дарского края Александром 
Ткачевым, а ныне министром 
сельского хозяйства. Его сын 
женился на дочери Баталова. 
Однако бизнесмен, услышав, 
что Баталов якобы просит 10 
млн рублей, не пошел зна‑
комиться с представителем 

элиты, а обратился в поли‑
цию. 

Таким образом Баталов по‑
пал в поле зрения сотрудников 
ГУЭБиПК. Правоохранители 
решили взять родственника 
высокопоставленного чи‑
новника с поличным. Раз‑
работкой операции занялся 
подполковник Кирилл Копаев. 
Для этого он привлек пред‑
принимателя Ивана Недиль‑
ского, который имел магазин 
одежды на Мясницкой улице. 
Когда в столицу приехал Ба‑
талов, с ним познакомился 
Недильский — якобы от имени 
красноярского коммерсанта. 
В процессе переговоров Не‑
дильский сообщил, что готов 
заплатить за положительное 
решение вопроса денежное 
вознаграждение. В ноябре 
2013 года бизнесмен прие‑
хал в Серебряный Бор, сел 
в машину к Баталову и дал 
тому полиэтиленовый пакет 
с 10 млн рублей. После этого 
появилась группа захвата.  

В отношении Баталова было 
возбуждено дело, он провел 
в СИЗО около полугода, но 
затем дело было прекращено 
и под следствием оказались 
уже Копаев и Недильский. 

Следственные органы обви‑
нили их в превышении долж‑
ностных полномочий.  

Дело слушалось в Мос‑
горсуде в закрытом режи‑
ме, потому что на материалы 
наложен гриф «совершенно 
секретно». Копаев и Недиль‑
ский вину не признавали. «Я 
соблюдал законодательство, 
ничего не нарушал и честно 
исполнял свой долг», — гово‑
рил Копаев. В свою очередь 
Баталов требовал назначить 
подсудимым максимально 
суровое наказание, но ис‑
ковых требований при этом 
не предъявлял.

В итоге Мосгорсуд пригово‑
рил Копаева к 4 годам лише‑
ния свободы, а Недильского 
к 3,5 года колонии общего 
режима. Осужденные были 
взяты под стражу в зале суда. 
Их отправили в СИЗО, где они 
будут находиться, пока при‑
говор не вступит в законную 
силу. На свободе у 39‑летнего 
Копаева остались двое не‑
совершеннолетних детей, 
три года назад мужчина по‑
хоронил жену. Адвокат экс‑
полицейского Владимир Сер‑
геев заявил «МК», что намерен 
обжаловать решение суда. 

родственник министра ткачева иЗ вЗяточника 
превратился в обвинителя

Включенные 
на полную мощ‑
ность кондицио‑
неры могли стать 
причиной круп‑
ного пожара, 
унесшего жизни 
четырех человек 
в ночь на суббо‑
ту в подмосков‑
ной Немчиновке 
Одинцовского 
района. Провод‑
ка загородного 
дома не выдер‑
жала огромной 
нагрузки и загорелась.

Как стало известно «МК», 
коттедж на Бородинской ули‑
це заполыхал около 1.00. В 
доме находились пять чело‑
век. На выходные в гости к 
хозяевам — 65‑летнему Ва‑
силию Петровичу и 63‑летней 
Марии Ивановне — приехали 
из Москвы внучки — 7‑летняя 
Катя и 9‑летняя Наташа (все 
имена изменены). В доме 
жила и 90‑летняя праба‑
бушка.

Общая площадь коттеджа 
составляла 300 квадратных 
метров. Первый этаж строе‑
ния был сделан из кирпичей, 
а «венчала» его деревянная 
мансарда.

В ночь на субботу семей‑
ство улеглось спать около 
полуночи. При этом, по сло‑
вам источника в экстренных 
службах, жильцы решили не 
выключать кондиционеры, 
чтобы спать было комфор‑
тнее.

Возможно, этот факт и стал 
роковым: когда все члены се‑
мьи уснули, произошло ко‑
роткое замыкание — провод‑
ка не выдержала нагрузки.

Огонь за считаные минуты 
охватил деревянную мансар‑
ду, где спали дедушка, ба‑
бушка и внучки, — шанса спа‑
стись практически не было. 
Прабабушке, отдыхавшей на 
первом этаже, повезло — ее 
смогли вызволить из огня со‑
седи. В состоянии стресса 
женщину госпитализиро‑
вали.

Пожарные боролись с 
пламенем около полутора 
часов. Дом сгорел почти 
целиком, фактически на 
его месте осталось пепе‑
лище. При разборе завалов 
обнаружили тела четырех 
человек.

Как пояснили в ГСУ СК РФ 
по Московской области, по 
предварительным данным, 
причиной ЧП послужил ава‑
рийный пожароопасный 
режим работы электрообо‑
рудования, приведший к 
короткому замыканию. Воз‑
буждено уголовное дело по 
статье «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности жизни, по‑
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц».

кондиционеры сожГли дом 
дотла вместе с хоЗяевами

Чудом остался жив 30‑
летний мужчина, который 
30 июля попал под катер на 
Истринском водохранилище 
в Подмосковье. 

Как стало известно «МК», 
Сергей, житель  Истры, от‑
дыхал на пляже с друзьями. 
Мужчина, к сло‑
ву, по профес‑
сии инженер‑
ядерщик, в свое 
время баллоти‑
ровался в мест‑
ные депутаты. 
Истринское во‑
дохранилище 
— излюбленное 
место отдыха 
Сергея, недав‑
но он отмечал 
здесь свой день 
рождения в тече‑
ние двух дней.

В роковую субботу в рай‑
оне 17.00 инженер решил 
освежиться в воде.

— Заплыл на 20 метров от 
берега, а мимо проходящий 
катер меня не заметил, — 
позже объяснял Сергей поли‑
цейским. — Однако водитель 
почувствовал, что наехал на 
препятствие, остановился. 
Ограждающих буйков там нет 

— пляж дикий, несмотря на 
охрану.

Истекающего кровью муж‑
чину подняли на борт катера 
(это было небольшое прогу‑
лочное судно с несколькими 
пассажирами) и доставили 
на берег. Здесь пациента 

забрала «скорая 
помощь». В Ис‑
тринской район‑
ной больнице у 
Сергея опреде‑
лили рваную рану 
головы, бедра и 
голени. Медики 
настаивали на го‑
спитализации, но 
пациент, несмотря 
на боли и неваж‑
ное самочувствие, 
решил лечиться 
амбулаторно и 
самостоятельно 

покинул больницу. По словам 
работников администрации 
Солнечногорского района, 
на территории которого на‑
ходится водохранилище, 
мужчина размышляет над 
подачей судебного иска.

Как бы то ни было, поли‑
цейские проведут проверку 
и наведаются на пляж, где 
произошло ЧП.

подмосковныЙ ядерЩик 
окаЗался настолЬко суров, 

что не Захотел лечитЬся после 
столкновения с катером

Трагедией закончилась 
попытка прокатиться с ве‑
терком на квадроцикле для 
40‑летней москвички и ее 
маленькой дочери в Можай‑
ском районе Подмосковья 
30 июля: транспортное сред‑
ство врезалось в дерево — 
и девочка погибла.

Как стало известно «МК», 
5‑летняя Света с 15‑летним 
братом Максимом и роди‑
телями — 41‑летним Петром 
и 40‑летней Людмилой (все 
имена изменены) отдыхали 
в загородном доме.

Семейство не испытыва‑
ло недостатка в денежных 

средствах: судя по фото из 
соцсетей, москвичи могли 
позволить себе дорогостоя‑
щие поездки в Доминикан‑
скую Республику и США. 
Скучать им не приходилось, 
и когда они отдыхали на даче, 
одним из развлечений было 
катание на квадроцикле.

В роковой день Людмила 
решила, как обычно, покатать 
на нем дочь; при этом защит‑
ной экипировкой для себя и 
своего ребенка женщина пре‑
небрегла. Путь пролегал по 
довольно спокойной дороге 
Уваровка — Семёновское — 
Кусково — Садки, и ничто, 

казалось бы, не предвещало 
беды. Однако на 2‑м киломе‑
тре трассы, вероятнее все‑
го, из‑за слишком большой 
скорости, Людмила потеряла 
управление и врезалась в де‑
рево. От удара квадроцикл 
перевернулся. Прибывшие 
на место ДТП врачи «скорой 
помощи» госпитализирова‑
ли пострадавших в Можай‑
скую городскую больницу. 
Спасти девочку медикам не 
удалось — она скончалась от 
полученных травм. Людмиле 
повезло — врачи диагности‑
ровали у нее лишь сотря‑
сение головного мозга. По 

факту ДТП полицейские про‑
водят проверку. Известно, 
что женщина в момент ава‑
рии была трезва. 

лихачка расплатиласЬ жиЗнЬЮ дочери За катание на квадроцикле

Всё, что осталось 
от дома после 
пожара.

Света 
на злополучном 
квадроцикле.

Пострадавший 
Сергей.

Песочного скорпиона об‑
наружила в своей ванной 
комнате на днях жительница 
подмосковного Домодедова. 
Поскольку найти хозяев экзо‑
тической твари не удалось, 
найденыш, нареченный Гав‑
рюшей, отправился на ПМЖ 
в столичный зоопарк.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло вечером, ког‑
да жительница Подмосковья 
по имени Ольга оправилась 
в уборную. Взгляд внима‑
тельной дамы чудом зафик‑
сировал странный предмет 
на полу: сама плитка была 
желто‑коричневого цвета, и 
скорпион, имеющий такой 
же оттенок, фактически с ней 
сливался. Разобравшись, что 
к чему, женщина еле сдер‑
жала крик, боясь разбудить 
маленькую дочь. Она бочком 
вышла из туалета и кинулась 
с новостями в комнату своей 
матери. Мать Ольги предло‑
жила пристукнуть «пришель‑
ца» тапком, но та не поддер‑
жала такой вариант развития 

событий. В итоге женщины 
решили временно определить 
существо в пустую банку из‑
под маринованных огурцов. 
Проснувшаяся на следующий 
день дочка Ольги пришла в 
восторг от нового питомца 
и дала ему кличку Гаврюша. 
Впрочем, сама женщина была 
не намерена оставлять опас‑
ное членистоногое у себя в 
квартире. Сначала она пове‑
сила объявление в подъезде 
своего дома, где написала о 
находке и просила найтись 
хозяев экзотического суще‑
ства. Но на призыв никто так 
и не отозвался. Тогда Ольга 
обзвонила множество специ‑
альных служб, но и там помочь 
и забрать Гаврюшу никто не 
соглашался. И дама в отчая‑
нии обратилась за помощью в 
Московский зоопарк, чьи со‑
трудники и приняли скорпио‑
на в свою коллекцию. Остает‑
ся загадкой, каким образом 
Гаврюша проник в квартиру 
Ольги. Предположительно, он 
оказался случайно в багаже 

одного из жильцов дома, вер‑
нувшегося из путешествия. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий ведущего 

зоолога отдела энтомоло‑
гии Московского зоопарка 
Даниила ОСИПОВА: «Новый 
питомец, который оказался в 
нашей коллекции, относится 
к виду пестрый скорпион. Эти 
особи широко распростра‑
нены во многих странах, от 
Турции до Китая. Водятся они 
и в засушливых местах на юге 
России, например в Астра‑
ханской области. Этот вид 
скорпиона ядовит, но яд его 
для человека не смертелен. 
Хотя колют (именно это по‑
нятие правильнее всего упо‑
треблять к «укусу» скорпиона) 
они очень болезненно. Такое 
воздействие можно сравнить 
с последствием от ужаления 
большой осы. Вначале чело‑
век чувствует сильную боль, 
однако на следующий день 
все последствия проходят. 
Питаются скорпионы в основ‑
ном насекомыми».

служил ГаврЮша скорпионом, 
ГаврЮша девушек пуГал...
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ПУТИН ПРИНЯЛ 
БАЛТФЛОТ  
И «АВРОРУ»
Президент впервые провел 
День ВМФ в Петербурге
День Военно-морского флота в городе 
на Неве прошел в лучших традициях 
непредсказуемого питерского кли-
мата: во время обхода боевых кора-
блей светило яркое солнце, а парад 
моряков-балтийцев Владимиру Путину 
пришлось принимать под проливным 
дождем. Кто-то пытался предложить 
ему зонтик, но Верховный главноко-
мандующий решил разделить участь 
простых матросов, вымокнув до нитки. 

Санкт-Петербург — не только колыбель 
российского флота, но и место, где в 1939 году 
впервые отмечался День ВМФ. «Мысль о празд-
нике моряков я высказал во время первомайско-
го парада на Красной площади, — вспоминал в 
своих мемуарах адмирал Кузнецов, возглавляв-
ший в ту пору наркомат ВМФ СССР. — Сталин 
взглянул на меня и ничего не ответил. Но через 
несколько дней мне позвонил Жданов: «Есть 
указание насчет Дня Военно-морского фло-
та. Не теряйте времени и вносите конкретное 
предложение…» Новый праздник был узаконен 
22 июня постановлением ЦК ВКП(б) «в целях 
мобилизации широких масс трудящихся вокруг 
вопросов строительства рабоче-крестьянского 
Военно-морского флота СССР», а уже через 
месяц — 24 июля — День ВМФ отпраздновали 
на Большом Кронштадтском рейде. 

С тех пор город на Неве регулярно поддер-
живал традицию проведения морских парадов. 
Однако стать эпицентром праздника, несмотря 
на многочисленные заслуги перед российским 
флотом, Петербургу не удавалось уже много лет. 
Хотя День ВМФ является вторым по значению 
(после 23 февраля) армейским праздником и, 
по сути, единственным, в котором регулярно 
принимает участие глава государства, Влади-
мир Путин и Дмитрий Медведев предпочитали 
поздравлять моряков на главных форпостах — в 
Калининграде, Североморске, Севастополе или 
Владивостоке. И только в этом году справедли-
вость наконец восторжествовала — Верховный 
главнокомандующий прибыл принимать парад 
туда, где 320 лет назад начиналась история 
российского флота. 

Впрочем, люди осведомленные утверж-
дают, что для выбора Санкт-Петербурга были и 
более веские причины. Во-первых, возвращение 
после двухгодичного ремонта крейсера «Авро-
ра»: Владимиру Путину очень хотели показать 
обновленную легенду. Во-вторых, демонстрация 
новинок отечественного флота. Это чуть ли не 
первый в новейшей истории морской парад, 
главное место в котором заняли не старые 
посудины, а современные образцы морской 
техники. Между мостами Благовещенским и 
Дворцовым, который по случаю парада развели 
не ночью, а днем, выстроились корвет «Бой-
кий», спущенный на воду в 2014 году, и фрегат 
«Адмирал Эссен», переданный ВМФ буквально 
накануне праздника. 

Наконец, не стоит забывать, что несколько 
месяцев назад на Балтийском флоте разгорелся 
грандиозный скандал — после масштабной про-
верки в отставку была отправлена вся верхушка 
во главе с командующим Виктором Кравчуком. 

Празднование Дня ВМФ в Санкт-Петербурге 
— это повод для министра обороны Сергея 
Шойгу показать, что порядок на Балтфлоте 
восстановлен и Верховный главнокомандующий 
может больше не беспокоиться за его бое-
способность. Не случайно в строю кораблей 
оказалась и подводная лодка «Краснодар» 
(2015 года выпуска), инцидент с которой, по 
слухам, послужил причиной масштабной «за-
чистки» на Балтфлоте. (Якобы весной этого года 
подлодка в нейтральных водах столкнулась с 
польской субмариной, после чего вернулась 
на базу с обломанными антеннами и внешними 
приборами.) Ко Дню ВМФ «Краснодар» был 
ударными темпами отремонтирован и предъ-
явлен Владимиру Путину в наилучшем виде 
— с надраенными бортами и праздничными 
флажками на верхней палубе. 

Президент в своем выступлении особо 
подчеркнул проводящееся в рамках гособо-
ронзаказа перевооружение флота. И объяснил 
причины поддержания повышенного уровня 
его боеготовности — «в связи с существую-
щими вызовами и угрозами». Но в остальном 
его поздравительная речь оказалась сугубо 
мирной и даже сентиментальной. «Хотел бы се-
годня сказать самые теплые слова в адрес жен, 
родителей, детей наших моряков, — говорил 
Путин, стоя у подножия памятника основателю 
русского флота. — Благодарю вас за поддержку 
своих близких, своих любимых, которые вы-
брали для себя очень нелегкую службу!» Пре-
зидент пообещал, что власти будут уделять 
особое внимание обеспечению социальных 
гарантий военнослужащих и членов их семей. 
«Мы хорошо понимаем, что значит для военных 
моряков благополучие их дома и семейного 
очага», — добавил он.

На «Авроре» Владимир Путин не стал за-
глядывать в обустроенные там ВИП-каюты, 
ознакомившись лишь с частью обновленных по-
мещений. Двухгодичный ремонт легендарного 
крейсера обошелся государству в 900 млн руб.: 
большую часть средств потратили на ремонт и 
замену оборудования, не вызывающего особого 
интереса у публики, — дизель-генераторов, 
систем видеонаблюдения и сигнализации, а 
также реставрацию уникальной тиковой палубы. 
Прямо на корабле Путину устроили презентацию 
концепции расширения расположенного по 
соседству Нахимовского училища. Будет по-
строен новый шестиэтажный учебный корпус 
и спортивно-концертный комплекс, капитально 
отремонтированы существующие сооружения. 
«Хороший план», — одобрил президент, на-
помнив, что аналогичные учебные заведения в 
Севастополе и Владивостоке решено сделать 
филиалами Нахимовского училища.

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.
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2 «ШТОРМОВОЕ» 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
ОТ МИНФИНА
В 2017 году у государства 
закончатся деньги на выплату 
зарплат
Российская экономика находится в 
центре шторма. Об этом заявила первый 
замминистра финансов Татьяны Несте-
ренко, выступая на форуме «Территория 
смыслов». По ее словам, без реформ 
резервы закончатся к концу 2017 года, 
а бюджетники останутся без зарплат. 
Впрочем, она тут же поспешила успоко-
ить слушателей: «Если это допустить. Но 
мы этого, конечно, не допускаем, даже в 
мыслях». Удастся ли Минфину изыскать 
источники пополнения бюджета, «МК» 
спросил у экспертов. 

ЭКСПЕРТЫ «МК» 
Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист 

Института фондового рынка и управления:
«Как отметила Татьяна Нестеренко, «если 

ничего не изменить, то к концу этого года не будет 
ни резервов, ни возможности выплатить зарплаты 
бюджетникам». Другими словами, речь идет о на-
стоятельности реформ в российской экономике. 
Сейчас мы наблюдаем закономерный печальный 
итог экономической политики, которая прово-
дится последние десятилетия. Главный вопрос 
— какой инструментарий в данный момент для 
страны выбирает власть и на что его нацеливает. 
Монетаристский блок правительства выбирает 
совершенно не ту цель, по которой нужно на-
носить удар. По-прежнему во главе угла стоит 
борьба с инфляцией и балансирование бюджета, 
а должно быть развитие и стимулирование вну-
тренней экономики. Достичь этого можно за счет 
политики дешевых денег. В частности, снижения 
ключевой ставки, которую в минувшую пятницу ЦБ 
сохранил на уровне 10,5%. Сейчас во всеуслыша-
ние заявляют о свободе предпринимательства, 
но на деле все туже затягивают удавку высокими 
процентными ставками по кредитам». 

Никита ИСАЕВ, директор Института ак-
туальной экономики:

«Сейчас за все отдувается Резервный фонд, 
из которого за первую половину 2016 года изъяли 
33% от его запасов. Так что 2017 год — вполне 
реальная оценка того, когда они окончательно 
иссякнут. Но почему замминистра не предлагает 
мер по наполнению бюджета и по сохранению за-
пасов? От того, что люди стали лучше понимать, 
когда начнутся еще более серьезные проблемы, 
денег в казне не прибавится. А ведь ресурсы для 
пополнения бюджета есть и сейчас. Проведе-
ние реформы госзакупок, на которые только из 
бюджета уходит 6,6 трлн рублей, не считая за-
купок, проводимых госкомпаниями, может дать 
экономию до 20%. Только это позволит отложить 
расходование Резервного фонда более чем на 
полгода. У нас огромные объемы средств лежат, 
не принося реальной пользы стране. Только в 
американские облигации вложено $86 млрд (а это 
почти 5,7 трлн рублей). Доходность этих вложений 
минимальная. Минфину пора от пустых страши-
лок переходить к реальным действиям». 

Ирина БАДМАЕВА. 

РОССИЙСКИЕ ТАНКИСТЫ 
СТАЛИ ЛУЧШИМИ  
В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ 
ТАНКОВОГО БИАТЛОНА
Международные армейские 
игры открыл министр обороны 
РФ Сергей Шойгу
В подмосковном парке «Патриот» и на 
полигоне Алабино стартовали Армей-
ские международные игры (АрМИ-2016). 
Масштабные соревнования военных, в 
которых участвуют три тысячи человек 
из 20 стран, открыл министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу. В первый день 
прошли отборочные состязания тан-
кистов «Танковый биатлон», в которых 
российская команда показала лучший 
результат.

Открытие Армейских международных игр 
прошло в парке «Патриот».  Сергей Шойгу, от-
крывая соревнования, напомнил, что Армейские 
международные игры были задуманы как одна из 
форм боевой подготовки войск, но они стали и 
ярким зрелищем, которое вызвало огромный ин-
терес в стране и за рубежом. По словам министра, 
по накалу страстей Армейские игры мало чем 
отличаются от крупнейших мировых спортивных 
первенств. «Правда, принцип «Главное — не по-
беда, а участие» здесь не работает. Для военных 
любая задача должна быть выполнена. Вышел 
на старт — побеждай!» — подчеркнул Шойгу. По 
его словам, радует, что люди с оружием в руках 
встречаются как товарищи, а грозные боевые ма-
шины служат средством спортивной борьбы.  

Затем действо переместилось на полигон 
Алабино, где должны были пройти отборочные 
состязания «Танкового биатлона». В первый день 
соревнований прошло два заезда. В первом уча-
ствовали танкисты из Сербии, Казахстана, Индии 
и России. По условиям соревнований команда 
должна пройти три круга, преодолевая препят-
ствия — змейку, брод, противотанковый ров, и 
выполнить стрельбы из пушки и пулемета.

Начинать соревнования по жребию выпало 
танкистам из Сербии. Сербы, видимо от волне-
ния, умудрились при стрельбе по мишеням из 
пушки промазать все три раза и тут же ушли на 
три штрафных круга.

Российские танкисты, стартовавшие вто-
рыми, не попали по мишени один раз, заработав 
дополнительный круг. Зрители, наблюдавшие за 
гонкой на стадионе, активно болели за наших.

— Попадите, ну, пожалуйста, попадите, — 
шептала молодая девушка, глядя на большой 
экран, где крупным планом демонстрировались 
итоги стрельб.

Наши девушку услышали, и больше по ми-
шеням во время заезда не мазали.Досадную 
осечку танкисты стали исправлять, ускорившись 
при прохождении препятствий.На одном из кру-
гов танк с такой силой влетел в ров с водой, что 
брызги поднялись на несколько метров. К сча-
стью, с машиной ничего не произошло, и команда 
успешно добралась до финиша, показав лучшее 
время в заезде. 

Индусы действовали очень аккуратно, от-
стрелялись без промахов, ехали осторожно и 
в итоге заняли второе место. Третьими стали 
танкисты из Казахстана, четвертыми - сербы, 
так и не сумевшие отквитать штрафное время, 
назначенное за промахи.

Александр СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Напомним, что арестованный 
Денис Никандров в первые дни 
за решеткой пребывал в глубокой 
депрессии. Молодой генерал был 

подавлен и сам просил о помощи психолога и 
священника. 

В итоге пообщаться ему удалось только с 
психологом, поскольку беседы со священнослу-
жителем в «Лефортово» разрешаются только с 
санкции следователя, а тот такого разрешения 
не давал. Но Никандрову принесли все религи-
озные книги, которые он просил. Впрочем, не 
они вывели его из тяжелого психологического 
состояния, а... новый «напарник».

— То ли это случайность, то ли администра-
ция «Лефортово» проявила тончайший подход к 
выбору сокамерника, но произошло настоящее 
чудо, — рассказывал член Общественной наблю-
дательной комиссии Москвы Елена Абдуллаева. 
— Мы сначала даже не узнали Никандрова — так 
сильно он изменился. Позитивный, радостный. 
Речь связная, сам собранный. В момент нашего 
посещения он был в какой-то эйфории, полный 
желания бороться за свои права и абсолютно 
точно уверенный, что вся его история закончится 
хорошо и его скоро освободят. Он готовился 
к свободе. Думаю, он внутренне успокоился. 
Перемены, вероятно, связаны в том числе с 
сокамерником: излучающим здоровье и жиз-
нерадостность парнем лет 30 по имени Евге-
ний. Он позиционирует себя как йог со стажем. 

Выглядит соответствующе: яркая футболка с 
надписями на санскрите, волосы заплетены в 
косичку, длинная борода тоже в виде косички. 
Про себя говорит: «Раньше курил гашиш. Теперь 
не курю!» Он оказался в «Лефортово» за контра-
банду гашиша в Россию из Индии. 

Но если плохому (курению гашиша) йог 
Евгений генерала Никандрова в условиях «Ле-
фортово» точно не научит, то хорошему сколько 
угодно. Вся камера просто завалена книгами по 
йоге. Вместе они сейчас делают акцент на дыха-
тельных упражнениях, которые, в свою очередь, 
помогают изменить состояние сознания.

— Дайте мне еще немного времени, и я 
научу его правильно дышать! — обещает по-
следователь древнего учения Евгений. 

Никандров под влиянием йоги перешел 
на правильное питание. Вся камера застав-
лена пакетами с фруктами и овощами. Сам 
он говорит:

— Я понял, как надо жить. Стал осознавать 
свою истинную сущность. 

— На самом деле это не что иное, как ре-
зультат совместного хитрого хода администра-
ции СИЗО и сотрудников ФСБ, — комментирует 
наш источник в спецслужбах. — Никандров был 
в столь плачевном состоянии, что мог покончить 
с собой. А это было бы скандалом. Все помнят 
историю молодого генерала Бориса Колеснико-
ва, который сначала падал с подоконника своей 
камеры в «Лефортово», а потом выпрыгнул из 

окна здания СК в Техническом переулке. Ни-
кандрову дали «правильного» сокамерника, 
убедили его в том, что у него не все так плохо, 
для того чтобы расследование его дела прошло 
без всяких неожиданностей. 

Единственное, на что снова посетовал 
Никандров — невозможность увидеть жену. 
Свидание следователь не разрешает. Аре-
стованный генерал даже попросил правоза-
щитников поднять тему на государственном 
уровне: внести изменения в закон, которые бы 
не ставили встречи с близкими в зависимость 
от решения следователя. 

А еще Никандров подготовил письмо-
обращение к Александру Бастрыкину. В нем 
он пытается объясниться, почему попал в не-
приятную ситуацию и каковы дела в ГУС СК 
по Москве. 

— Но возникла проблема с этим письмом, 
— говорят в ОНК. — В СИЗО его отказались 
регистрировать как официальное обращение, 
сославшись на то, что Бастрыкин не ведет уго-
ловное дело Никандрова. В итоге письмо за-
регистрировали как частное. Но Никандров 
боится, что в таком формате оно будет под-
вергнуто цензуре или вообще не попадет на 
стол к главе СКР. 

Меж тем следствие сейчас внимательно 
разбирает все последние дела, которыми за-
нимался Никандров. В их числе доследствен-
ная проверка по факту возможного хищения 
бюджетных средств, выделенных на празд-
нование 70-летнего юбилея Великой Отече-
ственной войны, сотрудниками Московского 
метрополитена.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ФРАНЦУЗОВ  
НЕ ИСПУГАЛИ РОССИЙСКИЕ 
ТОРПЕДЫ В ДЕНЬ ВМФ
Наоборот, они пришли 
к выводу, что Крым не 
оккупирован, а жизнерадостен
Празднование Дня ВМФ в Севастополе 
в этом году получилось неординарным. 
Во-первых, на трибунах за парадом ко-
раблей Черноморского флота следили 
сразу два губернатора города моряков: 
бывший — Сергей Меняйло и свеженаз-
наченный — Дмитрий Овсянников. Во-
вторых, впервые за три года на празд-
новании присутствовали иностранные 
гости. 11 французских парламентариев 
во главе с депутатом Национального 
собрания Франции Тьерри Мариани 
специально прибыли в Севастополь, 
чтобы поучаствовать в торжествах. Ну 
и в-третьих, накануне главного военно-
морского праздника в «столицу Черно-
морского флота» доставили десницу 
Андрея Первозванного — апостола, 
покровителя моряков. 

Ушедшего в отставку экс-губернатора Ме-
няйло ведущий праздника громогласно объявил 
как «полномочного представителя президента в 
Сибирском округе», бывший крымский полпред 
Олег Белавенцев был представлен в качестве 

«полпреда Северо-Кавказского федерального 
округа». Таким образом, на празднике в этот 
раз они присутствовали как гости, а не хозяева. 
Правда, накануне французскую делегацию в 
Севастополе встречал все же Олег Белавенцев. 
Парламентариев сначала отвезли к мемориалу 
на Французском воинском кладбище периода 
Крымской войны в районе 5-го км Балаклавского 
шоссе, где они возложили цветы и поблагодари-
ли власти Севастополя за то, что захоронения 
находятся в ухоженном виде. «Политическая си-
туация на данный момент не позволяет француз-
скому правительству заниматься благоустрой-
ством этого захоронения. Поэтому тем более 
искренне благодарен властям Севастополя за 
должный уход», — сообщил Мариани. 

Украинская сторона очередной визит 
французских парламентариев в Крым приняла 
в штыки. Делегация Украины в ПАСЕ распро-
странила сообщение: «Мы возмущены дерзким 
игнорированием украинского и международного 
законодательства». Французам, посетившим 
Крым, решено запретить въезд на Украину в те-
чение 3 лет. Однако парламентарии к украинским 
угрозам не прислушались. Они не только сфото-
графировались на фоне памятника «вежливому 
человеку», но и сделали ряд заявлений, за кото-
рые Украина может отлучить их от Незалежной 
навечно. Во-первых, Мариани заявил, что «если 
бы Крым не вошел в состав России, сейчас в 
этом регионе был бы фронт, как на Донбассе». 
Во-вторых, он сообщил, что «положение вещей 
таково: Крым — российский, этого не изме-
нить». А посмотрев своими глазами на главный 
праздник города Севастополя — День ВМФ, 
— парламентарий добавил: «Во время парада 
меня больше всего поразили тысячи-тысячи 
жителей, собравшихся вдоль набережной. Я 
считаю, что это наилучшее подтверждение того, 

насколько жители Севастополя и Крыма привя-
заны к своему флоту и России. Я очень сожалею, 
что здесь нет иностранных журналистов: они бы 
увидели не оккупированную страну, а страну 
жизнерадостную». 

Надо сказать, что французов совсем не ис-
пугало «бряцание российского оружия», во всей 
красе продемонстрированное в ходе парада. 
Ведь перед зрителями не просто прошли «старо-
жилы» ЧФ и новейшие корабли, только-только 
поставленные на Черноморский флот — малые 
ракетные корабли «Серпухов» и «Зеленый Дол», 
фрегат «Адмирал Григорович» и две подводные 
лодки. Были продемонстрированы стрельбы, в 
том числе и из «Градов», на линии «береговой 
обороны». С вертолетов и самолетов сбрасы-
вали «бомбы» и «торпеды» на подводные лодки 
«противника», а БДК «Азов» сымитировал вы-
садку десанта морской пехоты на берег. Грохот 
стоял — аж уши закладывало. А народ на берегу 
ликовал. Завершилось все мирно и красиво: 
морским «вальсом» буксиров с синхронными 
фонтанами. 

Кстати, накануне в городе был еще один 
красочный праздник — принесение мощей 
Андрея Первозванного, организованное фон-
дом Андрея Первозванного. Рака, где хранится 
десница апостола, была доставлена из Богояв-
ленского собора города Москвы. Автомобиль с 
реликвией проехал по центру Севастополя в со-
провождении военнослужащих Черноморского 
флота, представителей казачества и байкеров 
из «Ночных волков». Священнослужители встре-
тили святыню возле храма Архистратига Михаи-
ла, к которому тут же выстроилась очередь из 
прихожан и паломников, желающих поклониться 
святыне. Так что французской делегации было на 
что подивиться в Севастополе в эти два дня. 

Елена ГАМАЮН.

...Я ВСЕ РАССКАЗАЛ БАСТРЫКИНУ

«Бойкий» — корвет нового 
поколения. В кормовой части 
размещен ангар со взлетно-
посадочной площадкой для 
противолодочного вертолета Ка-27.

Дизель-электрическая подводная 
лодка «Краснодар» — это третье 
поколение российских военных 
подводных кораблей. Военные 
эксперты НАТО уважительно 
прозвали такие лодки «Черная 
дыра». За сверхскрытность. Их 
двигатели работают тише, чем 
шумит морская волна. Их радары 
засекают противника на расстоянии, 
втрое большем, чем можно 
обнаружить их самих. 

Фрегат «Адмирал Эссен» — корабль 
дальней морской зоны. Всего 
завод «Янтарь» должен построить 
серию из шести таких кораблей. 
Оснащены ракетным комплексом 
«Калибр-НК», зенитным ракетным 
комплексом «Штиль-1» и ракетно-
артиллерийским комплексом 
«Палаш».

Как сообщает ABC News, 
билет был куплен недале-
ко от Бостона. Выигрышны-
ми номерами были 11-17-
21-23-32. По официальной 
оценке, шансы победить в 
такой лотерее составляют 1 
к 292 млн. Самые большие в 
истории этой лотереи призы 
составили в совокупности 
около $1,6 млрд за счаст-
ливые билеты, проданные в 
январе этого года. Напомним, 
что эта лотерея разыгрывает-
ся в 44 штатах.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА СОВЕТ

Удачную пиар-акцию 
устроил премьер-министр 
Казахстана Карим Маси-
мов, воспользовавшись 
штрафом, наложенным 
на него за неправильную 
езду на велосипеде. 
На сайте премьера выло-
жили информацию, про-
иллюстрированную изобра-
жением Карима Масимова 
в полной велоэкипировке 
на своем двухколесном 
друге. Далее сообщалось, 
что Масимову выписали 
штраф в сумме 10 605 тенге 
(около 2 тыс. руб.) за езду 
на велосипеде в неположен-
ном месте. Основанием для 

штрафа стала фотография 
премьера, выложенная им 
в соцсеть и сделанная на 
автомагистрали Астана 
— Боровое, где езда на 
велосипеде запрещена. 
«Законы и правила для 
всех одинаковы. И для 
премьера на велосипеде 
тоже», — обернул в свою 
пользу ситуацию Карим 
Масимов. Ранее Масимов 
выкладывал в соцсеть 
фото своей утренней про-
бежки. Тогда обошлось 
без штрафов. Видимо, 
бегал он в положенном 
месте. 

Один из руководителей 
мусульманской общи-
ны французского Сен-
Этьен-дю-Руврэ, где 
на прошедшей неделе 
двое исламистов за-
резали христианского 
священника, отказался 
участвовать в погребении 
Аделя Кермиша, одного 
из нападавших. «Мы не 
станем пачкать ислам этим 
человеком. Мы не будем 
участвовать ни в подготовке 

тела, ни в процессе за-
хоронения», — цитирует Le 
Monde президента местной 
ассоциации мусульман и 
имама одной из местных ме-
четей Мохаммеда Карбилу, 
который прокомментировал 
предложение похоронить 
19-летнего «поклонника» 
«Исламского государства» 
(группировка запрещена в 
России) на мусульманском 
кладбище. Ответственность 
за захоронение лежит на 

плечах мэрии, которая долж-
на дождаться результатов 
расследования. Напомним, 
что ранее ИГИЛ выпустило 
видео, на котором двое 
террористов, захвативших 
церковь во французском 
городе, заявляют о своей 
приверженности джихадист-
ским идеям. На кадрах муж-
чины говорят по-арабски и 
упоминают лидера терро-
ристической группировки 
Абу-Бакра аль-Багдади. 

Школьник из Челябин-
ской области решил 
поучаствовать в конкурсе 
интернет-сообщества «Как 
я встретил столбняк».  Идея 
была проста: изобразить 
офисную рутину с помощью 
настоящего болота. Благо 
их в окрестностях села, где 
живет Игорь Назаров, до-
статочно. Взяв брата Алексея, 
который выступил в роли 
фотографа, стол, ноутбук и 
другие вещи для фотосес-
сии, ребята отправились к 
болоту. Полчаса — и шедевр, 
быстро ставший интернет-
мемом, был готов. «Чего не 
сделаешь ради победы в 
конкурсе «необычных» фото-
графий... Вот и мы с братом 
окончательно упоролись и 
замутили фотопроект в стиле 
«Офисная рутина», — написал 

Алексей на своей странич-
ке. «Этот мем можно будет 
использовать как кейс для 
трудоустройства, потому 
что я планирую занимать-
ся интернет-маркетингом. 
Хотя вряд ли буду связывать 

работу именно с юмористи-
ческой стезей, потому что 
это, конечно, здорово, но не 
всегда получится так смешно 
пошутить, как сейчас у нас 
получилось», — сообщил 
автор фотосессии. 

В городе Остине (штат 
Техас) неизвестный открыл 
огонь по людям около двух 
часов ночи по местному 
времени, в результате чего 
один человек погиб. Детали 
произошедшего выясняют-
ся, однако полиция считает, 
что причиной стала ссора 
на бытовой почве. Стреляв-
ший пока не пойман. Глава 
полицейского департамента 
заявил, что опрашивается 
множество свидетелей, 
одному из которых, воз-
можно, будут предъявлены 
обвинения. Отмечается, что 
через несколько минут после 
первых выстрелов раздалась 
стрельба в другом месте в 
том же районе: мужчина вы-
стрелил в другого во время 
ссоры. Открывшего огонь 
разоружили находившиеся 

рядом люди. В минувшие вы-
ходные также стало известно 
о крупном инциденте в этом 
же штате: 16 человек по-
гибли в результате крушения 
воздушного шара недалеко 

от города Локхарт. Никто из 
пассажиров не выжил. При-
чиной, скорее всего, стало то, 
что шар зацепился за линию 
электропередачи.

КАЗУС

РЕЛИГИЯ

КОНКУРС

ТРАГЕДИЯ

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ПОПЛАТИЛСЯ ШТРАФОМ ЗА ЛЮБОВЬ К СОЦСЕТЯМ

МУСУЛЬМАНЕ ОТКАЗАЛИСЬ ХОРОНИТЬ УБИЙЦУ СВЯЩЕННИКА

 Дональд ТРАМП, кандидат в президенты США 
от Республиканской партии

«Однако вы знаете, что народ Крыма, как я слышал, 
предпочел бы быть с Россией, нежели там, где он был 
раньше. И это следует иметь в виду». 

487 млн долларов

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дональд Трамп в очередной раз заявил, что Крым может быть признан 
российским. Об этом он сообщил в интервью телеканалу ABC News.

КАК ПРАВИЛЬНО 
ВЫБРАТЬ АРБУЗ
Хороший арбуз — крупный 
и легкий, но не очень 
большой

Арбуз имеет яркие контрастные полоски

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ
У арбуза, выращенного в искусственных условиях, поверхность 
среза глянцевая и гладкая, у натурального — зернистая

Наличие желтоватых прожилок говорит о присутствии 
нитратов в мякоти

 При постукивании издает гулкий звук

Имеет желтое земляное пятно на боку

Не содержит вмятин и трещин на корке

Плодоножка высохшая, темно-коричневого цвета

При сжатии слегка трещит

должен получить 
неизвестный участник 
американской лотереи, 
купивший выигрышный билет 
в одном из супермаркетов

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американец Люк Эйкинс совершил прыжок без парашюта с высоты 7,6 кило-
метра. По его словам, он долго готовился, а потом решил, что не пойдет на такой 

риск. Но потом вдруг решил, что все же  воплотит в жизнь смелую идею.  Эйкинс является 
профессиональным парашютистом. За его плечами 18 тысяч прыжков. 

ТЕХАС: 17 ПОГИБШИХ ЗА ВЫХОДНЫЕ

Место падения 
воздушного шара.

«БОЛОТНАЯ ФОТОСЕССИЯ» СТАЛА МЕМОМ
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В современном мире люди и информация 
перемещаются быстрее, чем когда бы то ни 
было, а государственные функции, социальные 
коммуникации и частная жизнь переносятся 
на цифровые платформы. Наша реальность 
преображается с каждым годом, экономи‑
ческие, социальные и культурные измене‑
ния, которые ждут новые поколения, нелегко 
прогнозировать. 

В книге «Четвертая промышленная револю‑
ция» экономист Клаус Шваб перечисляет 21 по‑
воротный момент ближайшего десятилетия. 
Вот некоторые из них. 10% людей пользуются 
одеждой, подключенной к Интернету, 90% имеет 
возможность неограниченного и бесплатно‑
го хранения данных в Интернете, появляются 
первые имплантируемые телефоны. 5% по‑
требительских товаров создано с помощью 
технологии 3D, при помощи 3D‑печати произ‑
веден первый автомобиль, проведена первая 
пересадка созданной с помощью 3D‑печати 
печени. Появится первое правительство, за‑
меняющее перепись населения источниками 
больших данных. Беспилотные автомобили 
составляют 10% на дорогах США. 30% корпора‑
тивных аудиторских проверок проводит искус‑
ственный интеллект. В составе корпоративного 
совета директоров впервые появляется робот 
с искусственным интеллектом. 

Неизвестно, какие идеи, сегодня кажущие‑
ся неисполнимыми, завтра станут реальностью. 
В 1960‑е годы советский кибернетик Виктор 
Глушков предлагал автоматизировать работу 
правительства и управлять с помощью ЭВМ 
экономикой СССР. Его идеи сильно опережали 
время. Схожая концепция e‑Government, «элек‑
тронное правительство», появилась в 1990‑е и 
получила широкое распространение. В ближай‑
шем будущем нас ждут «умные города», в кото‑
рых цифровые технологии управляют дорожным 
движением, освещением, водоснабжением, 

логистикой (Барселона и Сингапур первыми 
начали широко внедрять различные городские 
технологии), «умные страны», а также постоян‑
но расширяющиеся полномочия электронных 
правительств и информационных госструктур. 
Плюсы очевидны: эффективность, произво‑
дительность, прозрачность, резкое снижение 
бюрократии и коррупции, улучшение качества 
жизни. Минус — огромная уязвимость перед 
кибератаками. Чем шире подключенность к 
информационным платформам, чем больше 
оборот документов и данных в информационном 
пространстве, тем больше риска.

Новые технологии рождают новые формы 
войны, одна из которых — кибернетическая. 
Граница между войной и миром в цифровом 
пространстве размыта. Системы коллективной 
безопасности, международные декларации, 
мирные договоры отсутствуют. Четко выра‑
женных противников не существует: страны, 
не ведущие войны и не имеющие политиче‑
ских конфликтов, могут атаковать друг друга 
с помощью негосударственных или квазине‑
государственных группировок. Особую опас‑
ность представляют кибертехнологии в руках 
террористов. В будущем кибератаки грозят 
парализовать работу правительств, выводить 
из строя все системы, приводить к энергети‑
ческому коллапсу и масштабным бедствиям, 
грозящим экономическими кризисами, соци‑
альными волнениями и дестабилизацией. 

Одна из самых волнующих тем — это искус‑
ственный интеллект. Каждое технологическое 
открытие может применяться как во благо, так 
и во вред. В социальных сетях можно писать о 
поэзии, а можно вербовать сторонников ради‑
кальных группировок. Технологии воздействия 
на мозг могут применяться для лечения психи‑
ческих заболеваний, а могут использоваться 
для превращения солдат в безэмоциональных 
зомби. С помощью 3D‑печати можно строить 
дома, а можно производить оружие. Искус‑
ственный интеллект может служить роботом‑
диагностом, а может — роботом‑убийцей.

Главным заказчиком исследований и раз‑
работок являются вооруженные силы. На сегод‑
няшний день самые большое финансирование 
поступает от армии США, и в 2017 году Пентагон 
потратит 1,7 млрд долларов на киберсистемы с 
искусственным интеллектом. Автономное ору‑
жие, возможно, станет таким же переворотом в 
военном деле, как порох и ядерное оружие. Оно 
не требует дорогостоящего сырья, может быть 
поставлено на массовое производство во всех 
странах и быстро появится на черном рынке. 
Роботы производства Samsung, оснащенные 
датчиками тепла для обнаружения целей и пу‑
леметами, уже служат в демилитаризованной 
зоне между Южной и Северной Кореей. Оконча‑
тельно решение принимает человек‑оператор, 
но роботы, если их запрограммировать, могут 
действовать и самостоятельно. Беспилотный 
самолет Tanaris, созданный британской ком‑
панией BAE System, способен самостоятельно 
взлететь, обнаружить цель и выполнить задан‑
ное действие. В автономном режиме он может 
самостоятельно задавать параметры полета и 
при необходимости уклоняться от заданного 
курса. Открытое письмо, призывающее за‑
претить оружие с искусственным интеллектом, 
подписали Стивен Хокинг, Илон Маск, Ноам Хом‑
ский, а также многие ученые, предприниматели 
и эксперты в области робототехники. 

Благодаря новейшим технологиям мас‑
штабные преобразования ждут и рынок труда. 
В первую очередь потому, что, создавая но‑
вые места для некоторых, они отнимают их у 
многих. Экономист Джон Кейнс в 1930‑е годы 
ввел термин «технологическая безработица»: 
«Она возникает потому, что скорость, с которой 
мы открываем трудосберегающие техноло‑
гии, превосходит нашу способность находить 
новое применение высвобожденному труду». 
Возможно, для предсказания Кейнса настало 
время. Новые технологии кардинально меняют 
характер труда во всех сферах, заменяя чело‑
века там, где он, казалось, был незаменим. Вот 
сферы, в которых человек будет частично или 
полностью заменен робототехникой: финансы, 
менеджмент, образование, медицина, офисная 

и административная поддержка, средства мас‑
совой информации, строительство, добыча 
полезных ископаемых, земледелие, рыболов‑
ство, лесное хозяйство, продажи и сфера услуг. 
Так, по прогнозам компании Narrative Science, 
к середине 1920‑х годов 90% текстов будет 
создаваться без вмешательства человека, 
а в ходе эксперимента, проведенного The New 
York Times, большинство опрошенных не смогли 
отличить, какой из двух текстов написан про‑
граммой, а какой журналистом. Компьютерные 
доктора IBM Watson уже сейчас «работают» в не‑
скольких клиниках США. Watson, в базе которого 
десятки тысяч историй болезни и сотни тысяч 
медицинских текстов, не только ставит диагно‑
зы, но подбирает оптимальный курс лечения (по 
данным компании WellPoint, точность выбран‑
ного врачами‑людьми курса при лечении рака 
легких составляет 50%, а точность Watson — 
90%). Безусловно, рынок труда ждут негативные 
последствия. Открытым остается вопрос об их 
масштабах и продолжительности. 

Информационные технологии также обе‑
спечивают экономику по требованию: оказание 
услуг с помощью приложений, напрямую, в 
обход посредников, официальных структур и 
привычных схем. Некоторые даже считают ее 
угрозой крупным корпорациям. Она убирает 
из рабочей цепочки аренду офисов, персонал, 
траты на рекламу и маркетинг (и всех, чья работа 
с этим связана). В таком мире человек челове‑
ку — поставщик услуг. Каждый может пустить 
в дело не только объекты (машину, квартиру, 
дачу, техническое устройство), но также на‑
выки и знания. Выглядеть это может примерно 
так: юрист удаленно обслуживает несколько 
фирм, оказывает онлайн‑консультации в Сети, 
продает рекламу в своем блоге (с помощью 
автоматизированных сайтов), подрабатыва‑
ет копирайтером (с помощью платформы для 
авторов и заказчиков), в свободное время пре‑

вращается в таксиста (с помощью uber), а еще 
сдает квартиру (с помощью airbnb). Его жена, 
работающая репетитором английского, печет на 
продажу бездрожжевые пирожки, шьет дизай‑
нерские шляпы, подрабатывает косметологом и 
маникюршей, потому что между делом окончила 
соответствующие курсы. С одной стороны, это 
удешевляет и упрощает услуги, а также вы‑
свобождает работников из офисного рабства. 
С другой — грозит падением уровня услуг и 
общего профессионализма, так как среди во‑
влеченных в экономику по требованию ставка 
будет делаться не на специализацию, образо‑
вание и глубокие знания, а на многочисленные 
поверхностные умения. 

Экономисты и журналисты не скупятся на 
меткие определения: «нация свободных агентов» 
(о США, где каждый четвертый — фрилансер или 
микропредприниматель), «закат традиционной 
экономики», «эра уставших работать на дядю». 
Новый характер труда подарил многим наем‑
ным работникам свободу, о которой прежде не 
мечтали и собственники. А экономика по требо‑
ванию открыла новые перспективы заработка. 
Люди получили гибкий график, личное время, 
свободу передвижения. Оборотная сторона 
нового характера трудовых отношений — от‑
сутствие социальных гарантий, невозможность 
влиять на заказчика (если речь идет об удален‑
ной работе), незащищенность и отсутствие 
карьерных перспектив. Налогообложение в этой 
сфере тоже трудно контролируется, поэтому 
мир экономики по требованию — это большой 
офшор. Как работники легко уклоняются от на‑
логов, так и работодатели умывают руки, когда 
дело доходит до пособий и выплат. 

Новые технологии также затрагивают ры‑
нок неквалифицированной рабочей силы. Они 
облегчают трудовым мигрантам приезд в новые 
страны, дают полную информацию обо всех 
аспектах: от получения документов до поиска 
работы и жилья, связывают мигрантов между 
собой. Масштаб этого явления грозит как при‑
нимающим странам, которые ждут проблемы, 
связанные с мигрантами, перекос рынка тру‑
да, падения зарплаты и социальные волнения, 
так и странам, лишающимся человеческого 
капитала. 

Новейшие инструменты слежения, пе‑
ренос данных на электронные платформы, 
активное присутствие в социальных сетях 
могут привести к тотальному контролю за 
населением, ущемлению гражданских свобод 
и кардинальному пересмотру самого поня‑
тия приватности и частной жизни. Еще одна 
угроза нового времени — усиление и без того 
высокого неравенства. Основная выгода от 
новейших технологий достанется владельцам 
физического и интеллектуального капитала. 
На фоне сокращения рабочих мест это будет 
и дальше усугублять неравенство, концен‑
трируя блага в руках небольшого процента 
людей. Эксперты предупреждают также, что 
повышенный спрос на компьютерные, мате‑
матические и инженерные специальности, 
а также автоматизация многих отраслей могут 
усилить гендерное неравенство. Стоит упо‑
мянуть «новое неравенство», выходящее за 
рамки социального: от мировоззренческого 
неравенства между теми, кто приспособится к 
технологическим реалиям, и теми, кто останет‑
ся за бортом прогресса, до достижений генной 
инженерии, которые смогут использоваться 
для кардинального улучшения человека и будут 
доступны ограниченному кругу. Но опасность 
будут представлять не только технологии, но 
и их противники. Неравенство, безработица, 
социальная нестабильность и пугающие из‑
менения, которые они несут, могут усилить 
фундаменталистские террористические груп‑
пы и традиционные религиозные организа‑
ции, которые начнут ожесточенную борьбу с 
прогрессом. 

Все это вовсе не занимательная футуроло‑
гия, а практически сегодняшние реалии. Новые 
технологии бросают миру новые вызовы, но как 
они повлияют на будущее и каким это будущее 
будет — трудно предсказать. Ясно только, что 
завтрашний мир хоть и будет новым, но вряд 
ли дивным.

О НОВЫЙ ПУГАЮЩИЙ МИР!
Готовы ли мы к технологической революции?
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АНКАРА ВЗЯЛА 
СОЮЗНИКОВ  
В ОКРУЖЕНИЕ
Почему турецкие силовики 
заблокировали натовскую 
базу Инджирлик?
Турецкие спецслужбы окружили 
военно-воздушную базу Инджирлик, 
которой пользуются не только запад-
ные члены НАТО, но сама Турция. При-
чиной для этого стали сообщения еще 
об одной возможной попытке перево-
рота в Адане, которая находится не-
подалеку от военного объекта, пишет 
газета Hurriyet. По мнению аналитиков, 
такие шаги Анкары выглядят как по-
пытка «запугать» Вашингтон.

В воскресенье, 31 июля, Инджирлик взяли 
под охрану около 7 тыс. силовиков. Министр 
Турции по европейским делам Омар Челик в 
Твиттере сообщил, что на объекте произошла 
обычная инспекция. «Я сейчас в Адане. Мы 
провели общую проверку систем безопасности. 
Никаких проблем не обнаружили», — отметил 
Челик. Однако издание Haber Turk связало 
блокировку натовской базы с приездом главы 
комитета начальников штабов ВС США Джозефа 
Данфорда, намеченным как раз на 31 июля. 

Турецкий президент Реджеп Тайип Эрдоган 
уже не раз обвинял представителей Пентагона 
в попытке заговора 15 июля. Так, критике главы 
государства подвергся генерал США Джозеф 
Вотел. Это случилось после заявления воена‑
чальника, в котором он констатировал вред, 
нанесенный борьбе с «Исламским государ‑
ством» (ИГ, группировка запрещена в России) 
арестами в турецкой армии. «Генерал стоит 
на стороне путчистов, судя по его словам. Он 
раскрыл себя в своих заявлениях», — гневно 

заявил турецкий лидер.
«Не исключено, что это одна из форм дав‑

ления на США и на Запад, — заявил «МК» про‑
живающий в Стамбуле востоковед Гумер Исаев, 
комментируя блокировку Инджирлика. — Из‑
вестно, что Инджирлик — это ключевой объект, 
например, для США, которые наносят удары в 
Сирии и Ираке. Когда база была первый раз 
обесточена (после попытки переворота. — И.С.), 
тогда тоже показалось, что это одна из форм 
давления. Сообщается, что база была окружена 
и что могла быть вторая попытка переворота, но, 
думаю, вряд ли здесь можно говорить о ней. 

Сейчас есть неприятие европейцами и 
американцами тех мер, которые турецкие вла‑
сти практикуют внутри страны, потому что одно 
дело — сочувствовать Турции в связи с угрозой 
переворота, другое — смотреть на то, какие 
здесь происходят чистки, а они действительно 
есть. В академической среде творится тоталь‑
ный беспредел. Увольнения учителей, которые 
вообще не могут иметь отношения к возможно‑
му перевороту. В связи с этим Запад критикует 
Эрдогана, а Эрдоган говорит о необходимости 
выдачи обвиняемых в перевороте людей. Про‑
поведник Фетхуллах Гюлен (его Анкара считает 
главным зачинщиком событий 15 июля. — И.С.) 
находится в США. 

Это демонстративные действия Турции, 
чтобы показать Западу, США в первую очередь, 
что Турция пытается проводить свою политику. 
Не думаю, что речь идет о выходе из НАТО, но 
мне кажется, что это вариант создания искус‑
ственных препятствий для деятельности Ин‑
джирлика, хотя не думаю, что дойдет до полной 
блокировки. Когда военных с базы задержали 
после 15 июля, стало понятно, что это послание 
Эрдогана миру, в том числе и США».

Порой турецкие обвинения в адрес амери‑
канской стороны доходят до абсурда. Например, 
министр юстиции Турции Бекир Боздаг заявил, 
что у путчистов были обнаружены однодолла‑
ровые купюры, сочетание серийного номера и 
букв которых определяло положение человека 
в гюленовской организации. «Мэр Анкары во‑
обще говорил, что Гюлен управляет путчистами 
при помощи джиннов, — напомнил «МК» Гумер 
Исаев. — Думаю, это все из того же разряда. Это 
информация, которая создает дополнительный 
ореол таинственности, но это абсурд. Эрдоган 
сложил в одну корзину всех своих противников 
и обвинил их в заговоре. Такое происходит не 
первый раз. Когда было дело «Эргенекона» 
в 2007 году (тогда раскрыли тайную организа‑
цию, которая якобы готовила переворот. — И.С.), 
туда тоже попали все: и левые, и кемалисты, и 
военные, и социалисты. Долларовые купюры — 
это история для основного эрдогановского 
электората с недостатком образования, людей 
из сельской местности. Они с удовольствием 
слушают такие истории». 

Игорь СУББОТИН.

В АРМЯНСКОМ 
ПРОТИВОСТОЯНИИ 
ПОЯВИЛСЯ 
СНАЙПЕР
Боевики говорят, что не 
стреляли в машину ППС, но у 
МВД есть фотодоказательства
Ситуация в Ереване близится к развяз-
ке. По сообщениям, поступающим из 
армянской столицы, в воскресенье днем 
в районе захваченного радикалами зда-
ния полка ППС слышались перестрелка 
и взрывы. По неподтвержденным пока 
данным, началась спецоперация по 
«выкуриванию» боевиков. Поворотным 
моментом в ходе противостояния стала 
гибель еще одного полицейского. 

Служащий войск полиции Юра Тепаносян 
погиб 30 июля от пули снайпера. Полицейский 
сидел в машине, стоящей на линии разграничения 
на расстоянии 350–400 метров от захваченного 
здания. Члены вооруженной группы поспешили 
откреститься от очередного убийства полицей‑
ского. «Со всей ответственностью заявляем, что 
полицейский не был убит от нашего выстрела. 
Мы не можем видеть это место. По всей вероят‑
ности, он погиб от выстрела стрелявшего с их 
стороны направо и налево снайпера. Не хочу 
сказать намеренно, но то, что это не было с нашей 
стороны, уверяю», — сообщил радикал Варужан 
Аветисян.

Накануне боевики отпустили после пере‑
говоров двух медиков, взятых в заложники 27 
июля. Произошло это 30 июля утром, но затем 
прозвучал роковой выстрел, унесший жизнь со‑
трудника МВД Армении. Полиция в свою очередь 
заявляет, что анализ данных говорит о том, что 
стреляли в полицейского все же с крыши захва‑
ченного здания. «По результатам исследований 
территории, ситуации, траектории выпущенной 
пули, по предварительным данным, можно ска‑
зать, что выстрел был произведен с территории 
полка», — говорится в сообщении полиции. В 
качестве доказательства полицейские показали 
на фотомодели местности траекторию выстрела, 
а главное — изображение снайпера на крыше. 

Между тем в стане боевиков царят разногла‑
сия. После гибели полицейского часть радикалов 
сочла за благо сдаться. Ночью с территории полка 
ППС сбежали два члена группировки — Рубен 
Григорян и Геворг Мелконян. В полиции они рас‑
сказали, что не планировали никакого захвата 
здания 17 июля. «Мы отмечали день рождения. 
Потом нам сказали, что должны пойти на митинг 
у здания тюрьмы, где сидит Жирайр Сефилян. 
Уже у здания полка мы услышали выстрелы, по‑
бежали, оказались на территории полка. Потом 
боялись выйти. Мы попытались выйти оттуда 
при помощи медиков, которые оказывали нам 
помощь на территории полка, сказали, что плохо 
себя чувствуем, но нам не позволили. Сегодня 
мы сбежали. Там еще точно три человека есть, 
которые хотят уйти, но им не позволяют», — со‑
общили они. 

Кстати, медики, покинувшие территорию 
полка ППС 30 июля, рассказали, что их тоже никто 
не отпускал. Они сами ушли оттуда, когда устав‑
шие боевики заснули. Накануне радикалы опять 
же уверяли, что врачей они не задерживали. Те, 
мол, сами отказались уходить, поскольку оста‑
лись ухаживать за ранеными. Но, как рассказали 
врачи, их все же удерживали внутри. Для начала 
отобрали мобильные телефоны, а затем запуги‑
вали, что, мол, полиция их может застрелить на 
выходе из здания. Медсестра Скорой помощи 
Малина Маркарян сообщила, что отпустить вра‑
чей боевики собирались только в обмен на другую 
бригаду. «Члены группы все время отмечали, что 
отпустят, только когда придет замена врачей, так 
как есть раненые на территории полка. Я просила 
отпустить меня, говорила, что у дочери завтра 
юбилей — 30 лет, и она очень беспокоится, но мне 
сказали: мы против вас ничего не имеем, пусть 
прибудет новая бригада медиков, и вы сможете 
выйти», — рассказала она. 

Так что словам группы «Сасунских храбре‑
цов» верить можно с трудом. Но протестная волна 
в Ереване в защиту засевших в здании ППС бое‑
виков не стихает. В воскресенье планировался 
новый митинг. И это несмотря на то что после 
пятничных столкновений с полицией 40 человек 
оказались в больницах: полицейские бросали в 
толпу светошумовые гранаты. Более 100 человек 
были задержаны. 

Елена ГАМАЮН.

ХОРОШИЙ 
ПЛОХОЙ ЗНОЙ
c 1-й стр.

Лето 2016‑го, конечно, выдалось 
жарким, но до печально знаме‑
нитого лета 2010 года ему, конеч‑
но, еще далеко. Тогда начало 

августа в Москве выглядело как картинка из 
постапокалиптического фильма: дыша запахом 
гари, в клубах дыма, по круглосуточно суме‑
речной столице бродили полуголые люди в 
марлевых повязках и респираторах. Сейчас 
пожаров нет, грозы озонируют воздух часто, 
и в целом настроение людей спокойно‑
расслабленное. 

Царит свобода и толерантность. 
Люди свободно загорают, если и не в 
Александровском саду, то во всех скве‑
рах и парках в центре и на окраинах. 
Хит сезона — пешеходные фонтаны в 
Музеоне, парках «Садовники» и «Сире‑
невый сад». Они специально сделаны для 
того, чтобы народ гулял среди струй, чем 
многие и пользуются. В обычных фонтанах 
купаться вроде бы и не разрешено, но ни‑
кто о запретах тоже не вспоминает.

Растут продажи воды и мороженого, для 
которых придумано специальное определение 
«импульсные», то есть сделанные в резуль‑
тате внезапно возникшего желания купить. 

Впрочем, к «правильному» питью в Москве 
еще не перешли. Медики рекомендуют в 
жару употреблять питьевую негазированную 
воду, зеленый чай и травяные чаи — на‑
пример из шиповника. Как заверили «МК» 

в одной из сетей кофеен, популярности у 
этих напитков не прибавилось. Посетители 

по‑прежнему отдают предпочтение кофе — 
пусть и холодному.

Но в целом длительное воздействие жары 
сказывается на организме не лучшим обра‑
зом. Поэтому по‑прежнему нужно следить за 

собой — как людям, страдающим сердечно‑
сосудистыми заболеваниями, так и всем 
остальным. Всегда носите с собой бутылочку 
с водой — не только для питья, но и чтобы всег‑
да была возможность смочить платок и при‑
ложить ко лбу. Не забывайте укрывать голову. 
Обильное потоотделение может привести к 
дисбалансу веществ в организме, поэтому 
после консультаций с врачом можно начать 
принимать адаптирующие препараты с калием 
и магнием.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

Геосетка, бесшовный асфальт 
и алмазные сверла: при 
реконструкции главной улицы 
Москвы использовали самые 
современные технологии 
дорожного строительства
Многие москвичи уже имели возмож-
ность оценить новый облик главной ули-
цы столицы. Основные работы заверше-
ны. По новому асфальтовому покрытию 
зашуршали шины тысяч автомобилей, 
поблескивают на июльском солнце глад-
кими гранями гранитные тумбы и новень-
кая облицовка переходов, просторные 
тротуары приглашают прогуляться по 
ним вверх, к месту встречи влюбленных 
на Пушкинской, или вниз, к кремлевским 
стенам и Александровскому саду. 

Вид обновленной Тверской действительно не‑
привычен многим москвичам — ни груды припарко‑
ванных в два ряда машин, ни сгустка проводов над 
головой, ни толкающихся на тротуарах прохожих. 
Как сказал герой одного из самых популярных 
советских фильмов — «Лепота!!!». На широких 
пространствах, отданных пешеходам, многие 
владельцы кафе собираются устроить летние 
веранды. Будущие гости кафе да и гуляющие по 
Тверской москвичи будут сидеть не просто на ули‑
це, а под сенью липовой аллеи, которую высадят 
здесь осенью. 92 дерева оживят улицу.

— Оптимальное состояние для дерева, пред‑
назначенного к пересадке, — период покоя, вне 
периода вегетации, — говорит генеральный ди‑
ректор ООО ЭЦ «Экопочва‑ЛД» Алексей Петелин. 
— Длится он с момента листопада до распускания 
почек — то есть это осень и весна. Для растений, 
выращенных в условиях культурной практики, этот 
период немного расширен, но все равно деревья в 
так называемом «полностью облиственном» состо‑
янии не пересаживаются. Это чревато их гибелью. 
Следует отметить, что в ряде случаев летняя по‑
садка деревьев допустима, но при этом очень 
сильно вырастают эксплуатационные затраты за 
счет усиленного ухода в послепосадочный период. 
Такие работы нельзя производить при темпе‑
ратурах выше +20 градусов. Кроме того, летняя 

пересадка не рекомендована для крупномерных 
деревьев. 

Когда‑то липы на Тверской были. Их вырубили 
в 1990‑е. Бедные деревья не выдержали увеличив‑
шегося в разы потока машин — и большая часть 
их просто погибла. Теперь для обеспечения при‑
живаемости будет применена новая для Москвы 
технология высадки деревьев с защитой корневой 
системы от грязи и реагентов. В настоящее время 
для будущих деревьев на тротуарах подготовлены 
специальные места, огражденные бордюром. 
Временно на них высажены цветы. 

Тротуары же превратились в настоящие пе‑
шеходные зоны с гранитным покрытием, которое 
прослужит десятки лет. Это выгодно отличает 
его от асфальтового покрытия, долговечность 
которого на тротуаре составляет около 7 лет. 
Гранитный бордюрный камень тоже прослужит 
многие десятилетия. Для удобства пешеходов, 
включая маломобильных граждан, переходы через 
примыкающие к улице переулки выполнены на 
одном уровне с тротуаром. Освещаться все это 
будет энергоэффективными фонарями, облик 
которых воссоздан по историческим чертежам, 
хранящимся в музее «Огни Москвы». Воздушные 
провода были убраны в специальную кабельную 
канализацию. 

Но работы по благоустройству еще не за‑
вершены. Скоро на Тверской появятся удобные 
современные остановки общественного транс‑
порта с бесплатным Wi‑Fi и электронными табло с 
расписанием. 11 информационных стел с точками 
доступа Wi‑Fi будут установлены на тротуарах. 
А напротив зданий Театра имени Ермоловой и 
Центрального телеграфа, а также у Камергерского 
переулка расположатся небольшие стоянки такси. 
Планируется, что новый облик улица обретет к 
сентябрю.

Новое асфальтовое покрытие на проезжей 
части тоже заслуживает отдельного рассказа. 
Чтобы сделать его максимально устойчивым к тем 
колоссальным нагрузкам, которые ждут главную 
улицу столицы, здесь применили новейшие техно‑
логии. Теперь под гладким черным верхним слоем 
лежит настоящий слоеный пирог. Для усиления при 
укладке нижнего слоя использовалась геосетка из 
полимерных волокон — полиэфирный материал с 
нетканой подложкой, пропитанной битумом. Сетка 
позволяет увеличить срок эксплуатации нижнего 
слоя дорожного покрытия, поскольку обладает 
армирующими и противоэрозионными свойства‑
ми. Параллельно с ее укладкой велась работа по 

ремонту объектов люкового хозяйства: установ‑
ка опорных бетонных плит и замена чугунного 
оборудования (57 штук). Вторым слоем заложен 
жесткий тип дорожной «одежды», где основным 
конструктивным слоем основания является ма‑
рочный бетон. Верхний слой толщиной шесть 
сантиметров укладывался асфальтобетонной 
щебеночно‑мастичной смесью. При приготовле‑
нии асфальтобетонной смеси в качестве основ‑
ного связующего компонента использовалось 
полимерно‑битумное вяжущее средство.

Применение современного модифицирован‑
ного битума, разработанного с учетом климатиче‑
ских условий Центрального федерального округа, 
дает возможность улучшить свойства асфальтобе‑
тонной смеси при высоких и низких температурах, 
повысить сопротивляемость к деформации, увели‑
чить срок службы дорожного покрытия. Проезжая 
часть становится более устойчивой к образованию 
трещин и колеи. 

Асфальт на Тверской уложен единым ковром, 
без спаек, что позволяет ему служить дольше. 
Общая площадь ремонта дорожного покрытия 
Тверской, от Моховой улицы до Страстного бульва‑
ра, составила более 32 тысяч квадратных метров. 
На участок длиной 1,2 тысячи метров ушло около 
восьми тысяч тонн асфальтобетонной смеси. 

Организация ливневки на реконструируемых 
улицах, наверное, самая обсуждаемая тема среди 
москвичей. На Тверской для отвода воды служит, 
во‑первых, уклон улицы — поперечный и продоль‑
ный, созданный под техническим надзором гео‑
дезистов. А структура ливневой канализации была 
полностью изменена. Водоприемные решетки 
расположены так, чтобы обеспечить нормативное 
отведение воды и избежать ее застоя. В местах, где 

рядом с тротуарами проходят водосточные трубы, 
устанавливают желоб шириной 160 миллиметров и 
глубиной 110–120 миллиметров. Вплотную к нему 
укладывают гранитную плиту, а после желоб на‑
крывают водосточной решеткой.

После того как гранитная плита и бордюр 
установлены, а желоб упирается в бордюр, ра‑
бочие начинают бурить в нем отверстие, через 
которое будет вытекать вода. Станком с алмазной 
коронкой диаметром 80 миллиметров прорезают 
горизонтальное отверстие на всю ширину камня 
— 300 миллиметров. Алмазное бурение — почти 
бесшумная операция, оно не вызывает значитель‑
ной вибрации, а значит, нет риска растрескивания 
материала. Вода через ливневую решетку стекает 
в желоб и через отверстие в бордюре попадает на 
проезжую часть. Оттуда она уходит в водосточную 
канализацию.

 Тем же способом будут делать стоки и по дру‑
гим адресам, попавшим в этом году в программу 
«Моя улица». Например, их установят на тротуарах 
Вознесенского и Староваганьковского переулков, 
Таганской улицы, Воздвиженки, Знаменки, Малой 
Дмитровки, Большой Якиманки и других. 

Но все эти инновационные технологии не за‑
ставили нас забыть о глубокой в прямом смысле 
этого слова многовековой истории улицы. Обна‑
руженные в ходе создания кабельной канализации 
остатки средневековой деревянной мостовой и 
фундаментов исторических зданий планируется 
сохранить и законсервировать. Чтобы москвичи 
и гости столицы могли увидеть фрагменты древ‑
ней Тверской улицы, на тротуаре будет сделана 
витринная экспозиция. Часть древней мостовой 
будет видна сквозь стекло.

 Дарья СОЛОВЕЙ.
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Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель

ЛУЧШЕЕ, НОВЕЙШЕЕ — И ВСЕ НА ТВЕРСКОЙ

Фото снайпера на крыше.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ТЕСТ

Обилие разномастных маркетов в Москве, 
с одной стороны, создает приятный культурный 
фон, достойный пера современного Гиляровского. 
Но есть существенный минус: репутация ярмарок 
выходного дня, где можно найти что-то уникальное 
и самобытное, сильно испортилась. Слишком 
много стало мероприятий с некачественными 
товарами по завышенным ценам, когда на при-
лавки выкладываются аляповатый хенд-мэйд и 
заказанная оптом из Китая одежда, выдаваемая 
за самопошив. Поэтому прогрессивная публика 
предпочитает посещать проверенные места. А на 
организаторов ложится ответственность по тща-
тельному отбору участников. Раньше достаточно 
было бросить клич среди друзей и друзей друзей 
и собрать междусобойчик во внутреннем дворе 
модного кафе в центре Москвы.

n n n
Итак, вы решили организовать дизайнерскую 

ярмарку. С чего же начать?
— Если бы такой вопрос мне задали пару 

лет назад, я бы ответила: хочешь создать маркет 
— бери и создавай, — рассказывает Алена. — А 
сейчас, прежде чем приступать к организации, 
нужно выбрать нишу, формат мероприятия. По-
тому что их стало очень много и у большинства 
нет своего лица. Нужно выделиться.

Например, это фестиваль для тех, кто любит 
здоровый образ жизни, йогу, восточные практики. 
Или что-то связанное со спортом, где будут вы-
ставляться спортивные магазины и проводиться 
тренировки от известных преподавателей. Или 
детский маркет, на котором магазины могут прода-
вать детские товары, а родители — обмениваться 
вещами, из которых дети выросли. Обозначив 
формат, вы сразу привлекаете свою аудиторию. 
А также выделяетесь среди других маркетов. Но в 
то же время нужно понимать, что ваша аудитория 
должна быть достаточно активной, чтобы потра-
тить время на посещение мероприятия.

— Когда я придумывала фестиваль, у меня не 
было определенной ниши, но была ставка на ат-
мосферу, — говорит Алена. — Незадолго до этого 
я побывала на другом популярном маркете и по-
няла, что ему не хватает душевной составляющей, 
тепла. Мне захотелось сделать свой фестиваль, 
где будет дружеская атмосфера и культурная 
составляющая. То есть не только продажи, но и 
досуг: кинопоказы, лекции, мастер-классы. Мы 
выбрали уютное помещение, для участия отоб-
рали приятных людей с качественным товаром 
и разработали программу, где интересные люди 
делились с гостями опытом. Все это работало на 
атмосферу. То есть мы предоставили посетителям 
возможность не только приобрести что-то краси-
вое, но и получить новые знания.

n n n
Второй шаг — оценить социальные связи. 

Какое бы замечательное мероприятие вы ни сде-
лали, если люди о нем не узнают, то к вам никто 
не придет. Грустные продавцы в пустом красивом 
зале — это провал. А значит, нужно подумать, как 
рассказать публике о готовящемся событии. В 
первую очередь вы все равно начинаете делать 
объявления среди друзей через социальные сети. 
И если у вас лично мало контактов, то стоит при-
влечь к делу человека, который имеет хоть какой-то 
опыт в пиаре.

Здорово заручиться поддержкой публичных 
людей. Не всенародно известных и недоступных 
артистов, а тех, кто популярен в соцсетях. Для 
этого можно предложить им интересное сотрудни-
чество. Может быть, у них есть магазин, которому 

вы бесплатно предоставите место за рекламу. Или 
они выпускают журнал, который смогут реализо-
вать на вашем маркете. Еще один выход — собрать 
для них подарки от участников и попросить взамен 
написать о вас.

n n n
Следующий пункт, требующий активных 

действий, — поиск площадки. Это самое крупное 
денежное вложение организатора в процесс. От 
помещения зависит ценообразование: чем больше 
будет стоить аренда, тем дороже для магазинов 
будет стоить участие. Желательно, чтобы первый 
раз аренда была для вас подъемной. Психологи-
чески все будет делаться гораздо легче, когда 
над вами не будет довлеть паника из-за того, что 
вы слишком сильно потратились на аренду. Это 
чревато тем, что из-за страха уйти в минус вы 
наберете первые попавшиеся магазины, из-за 
чего пострадает качество.

— Пространство для нашего первого маркета 
мы нашли случайно, — вспоминает Алена. — Я 
пришла на мастер-класс по адвент-календарям в 
цветочную студию на Новокузнецкой и влюбилась 
в это место. Помимо основного пространства 
с большими окнами там было волшебное под-
вальное помещение, войти в которое можно было 
только через шкаф. Мы решили, что оно идеально 
для кинопоказа и лекций, а в основных залах могут 
разместиться магазины.

Важные критерии для площадки: локацию 
должно быть очень легко найти. Если мероприятие 
связано с детьми или семейной публикой, заду-
майтесь, насколько просто до вас будет добраться 
с колясками.

— Имейте в виду, что практически любую цену 
за помещение можно сбить, иногда даже в несколько 
раз, — советует Алена. — Однажды я сбросила цену 
в 3 раза, причем по телефону. Речь шла о красивом, 
большом лофте на набережной. 

Цены зависят от популярности места и его 
географического положения. За помещение в 
скандинавском стиле площадью 75 кв. метров в 
двух автобусных остановках от «Таганской» просят 
15 000 рублей в сутки. Если захотите арендовать 
залы на «Красном Октябре», будьте готовы выло-
жить сумму в десять раз больше. Приятный мо-
мент: даже в летнее время аренда может обойтись 
вам бесплатно. Как этого добиться? Например, 
найти заведение с едой, которое заинтересовано 
в потоке ваших гостей, — кафе, ресторан, клуб. Вы 
можете договориться, что в обмен на бесплатную 
аренду «пригоните» большое количество людей, 
которые будут у них кушать и сделают хорошую 

выручку. Многие заведения сами заинтересованы 
в подобном бартере. А если у них есть просторный 
внутренний двор и веранда, то это идеальное 
место для небольшого маркета.

Обязательное условие при сотрудничестве с 
площадкой — составление официального дого-
вора. В нем надо прописать все важные пункты, 
от работы электричества до исправного лифта. 
Последний пункт чрезвычайно важен, если ме-
роприятие проходит на высоких этажах.

— У нас был очень неприятный момент, — 
рассказывает Алена. — Менеджеры помещения 
не предупредили нас, что лифт часто ломается и 
что ему будут нужны паузы для отдыха. В итоге у 
нас скапливалась толпа у входа. А после того как 
лифт вышел из строя, беременным женщинам 
и мамам с колясками пришлось забираться по 
длинной лестнице на пятый этаж. 

Вывод следующий: если доступ в помещение 
только на подъемнике, то в договоре должно быть 
прописано, что в случае выхода из строя арендо-
датели должны будут это компенсировать. Потому 
что поток людей — это самое главное в маркете. 

n n n
Если помещение пустое, то вам нужно бу-

дет арендовать мебель, как правило, это столы 
и стулья для участников. В Москве есть много 
компаний, которые предоставляют аксессуары в 

аренду, причем сами привозят, заносят в поме-
щение, а потом увозят. Все расходы на это лягут 
на магазины. Вы складываете стоимость мебели 
со стоимостью доставки и делите получившуюся 
сумму на количество магазинов. В среднем за 
предоставление одного стола можно брать 300–
600 рублей. Самая удобная схема такая: сначала 
забронировать мебель — условно 40 столов, — 
а ближе к мероприятию, когда вы уже будете знать, 
сколько участников приедет без своего стола, 
выкупить нужное количество.

Пару слов об оформлении интерьера. Если 
помещение изначально не страшное, то есть это не 
парковка без окон с бетонными стенами, то, когда 
туда заедут продавцы, оно украсится само. Потому 
что участники сами заинтересованы в том, чтобы 
красиво оформить свое рабочее место, и привозят 
красоту. Но дополнительные штрихи все равно не 
помешают. Самый бюджетный вариант — развесить 
бумажные флажки. Их легко нарезать самостоя-
тельно, проделать отверстия дыроколом и скрепить 
лентами. Можно сделать фотозону — красивое 
пространство, где гости смогли бы сделать снимок 
на «Айфон» и выложить его в соцсети.

n n n
Затем определяемся со списком участников. 

Подходить к отбору нужно со спокойным сердцем. 
Самый действенный способ найти тех, на ком 

будет держаться маркет, — пройтись по подоб-
ным мероприятиям и взять визитки у тех магази-
нов, которые вам понравились. Пусть это будут 
бренды разных форматов, если не подойдут под 
концепцию текущего маркета, могут пригодиться 
на следующих. Цель — собрать базу контактов 
большого количества магазинов.

Потом нужно составить письмо, которое вы 
будете рассылать по почте, что-то вроде пресс-
релиза. В нем вы прописываете, где будет маркет, 
что входит в стоимость участия, как вы будете рек-
ламироваться, где будут публиковаться новости, 
анонсы и отчеты. И желательно указать, кто уже 
участвует. Если таких еще нет, можно пустить в ход 
небольшую хитрость. Проанализируйте список 
ваших друзей, смотрите, у кого из них есть хоть 
какой-нибудь магазинчик с приличным ассорти-
ментом. И даже если они не будут участвовать, 
то попросите разрешения внести их в список для 
массы.

Постарайтесь заманить известные бренды — 
это повысит кредит доверия к вам как к органи-
затору. Можно предложить крупным магазинам 
бесплатное участие. Если отклик на письма ма-
ленький, то можно сесть на телефон. И пригото-
виться к тому, что не все будут рады вашему звонку. 
Работа точно не для интроверта.

— Еще очень здорово привлекать к участию 
местные благотворительные проекты, — допол-
няет Алена. — Ты одновременно делаешь доброе 
дело и улучшаешь свою репутацию. Попросите 
их также рассказать о мероприятии на своих ре-
сурсах. Можно также отправить часть выручки 
в фонд.

Рыночная цена для магазина за участие в 
маркете в Москве — от 4000 до 12 000 рублей в 
день. Но для первого раза есть смысл выставить 
цену меньше, 3000–3500 рублей. Большинство 
организаторов работают по стопроцентной пре-
доплате наличными или переводом на карту. Но 
если вы делаете маркет впервые, лучше предло-
жить предоплату 50%. И обязательно пропишите 
условия возврата денег в случае форс-мажора 
или отказа магазина от участия.

n n n
Магазины найдены — теперь можно подумать 

о дополнительных развлечениях. Достойный мар-
кет в наши дни не ограничивается только прода-
жами, а старается вовлечь публику в интересные 
«активности» за символическую плату. Для этого 
надо понимать, какая аудитория к вам придет и 
что их заинтересует.

Наша аудитория — девушки от 23 до 37 лет. 
И многие из них с детьми. Они приходят не только 
за вещью, но и за приятным времяпрепровожде-
нием. Не как в торговом центре: забежал, купил 
и ушел. Здесь ты можешь познакомиться с вла-
дельцем магазина напрямую, узнать все детали 
производства. Научиться чему-то новому и даже 
найти партнеров для своего проекта. Например, 
талантливого каллиграфа, который сделает вам 
логотип, или другого мастера. 

Если ярмарка делается для мам с детьми, то 
наверняка им понравится мастер-класс по детским 
прическам или картонным маскам. Путешествен-
ники будут рады лайфхакам по экономии бюджета 
в дороге и т.д. Большой популярностью пользу-
ются уроки по составлению букетов, по макияжу, 
составлению гардероба. Как искать выступаю-
щих? Если вы социально открытый человек, у вас 
уже есть полезные знакомства, которые можно 
задействовать. Пролистайте книгу контактов и 
выпишите, кто чем занимается. Наверняка среди 
них есть люди, которые смогут прочитать лекцию 
или провести мастер-класс.

— К нам однажды приходила опытный ресто-
ратор Галина Дувинг и рассказывала, как запускать 
ресторанный бизнес, — рассказывает Гетман. — 
Был большой спрос. Часть гостей слушали стоя, 
потому что закончились стулья, пришли даже ее 
бывшие сотрудники. Это человек с огромным 
опытом, который раскрыл людям практическую 
сторону вопроса с конкретными советами: где 
искать недорогую мебель, доступную еду, как про-
считывать экономическую модель в кризис. У нас 

это стоило всего 400 рублей с человека — и все 
заработанное шло на благотворительность. 

Расплачиваться с лекторами можно по-раз-
ному. Если лектор профессионал, то гонорар дол-
жен быть не меньше 50% прибыли от стоимости 
билетов. Оставшееся можно опять-таки отдать на 
благотворительность, это очень хорошая мотива-
ция для гостей: человек понимает, что не только 
себе хорошо сделал, получив новые знания, но и 
другим помог. Некоторые выступают бесплатно. 
Есть категория людей, у которых финансовые 
вопросы давно решены, им не особо интересны 
ваши скромные гонорары, и они готовы выступить 
просто так. Есть начинающие специалисты, кото-
рые нуждаются в новой аудитории и сами рады 
пиару. Сначала в любом случае можно попробовать 
договориться о бесплатном сотрудничестве. Но 
есть смысл делать обязательную регистрацию 
по электронной почте, даже на бесплатные мас-
тер-классы. Это нужно для того, чтобы понимать, 
сколько человек придет и есть ли вообще спрос. 
Потому что если на бесплатную лекцию записались 
два человека, то, значит, она никому не нужна. 
Со свободным входом есть еще такой момент: 
записались сорок человек, а пришли всего восемь. 
Поэтому хотя бы символическая плата, которую 
человек заранее переведет на карту, является 
залогом того, что публика соберется.

А вот платный вход на сам маркет не стоит 
делать ни в коем случае — скорее всего почти никто 
не придет. Причем не важно, 50 рублей вы будете 
просить или 500. Когда вы заработаете большой 
авторитет и все магазины будут умолять вас взять 
их к себе — только тогда об этом можно будет по-
думать. Но тогда взамен вы должны предложить 
бесплатные развлечения для гостей. 

Еще желательно сделать фуд-корт. Пусть он 
будет небольшой, но у гостей должна быть возмож-
ность перекусить. Для первого раза достаточно 
пригласить участников, которые привезут сладкое, 
напитки и что-то сытное на перекус. Если у вас 
камерный маркет, то лучше отказаться от пищи, 
которую нужно готовить. Сильный запах жареного 
не обрадует ни посетителей, ни участников, сре-
ди которых наверняка будут продавцы одежды. 
А так — десерты и закуски приезжают готовые, 
кофе делается на месте и никому не мешает.

n n n
После мероприятия хорошо бы получить 

отзывы: написать письмо-рассылку магазинам, 
чтобы узнать впечатления. Обязательно задайте 
вопрос, что бы они хотели улучшить. И уделите 
особое внимание этому пункту. Например, кому-
то предоставили место в самой дальней комнате 
помещения, где было мало посетителей. Значит, 
на подобные зоны нужно делать цену ниже. Или 
по соседству разместили продавцов с похожим 
ассортиментом. Если вы не будете думать о сво-
их участниках, они уйдут к тем организаторам, 
которые заботятся об их выручке и комфорте. 
Потому что для самих участников главный кри-
терий — выручка. Если она скромная или они 
вообще не смогли отбить вложения, больше к вам 
они не придут и еще предупредят коллег по цеху, 
репутация пострадает.

ЦЕНА ВОПРОСА
Выручка рассчитывается по простой схеме: 

доходы от взносов участников минус организа-
ционные расходы (аренда помещения, реклама, 
оформление). Для начинающего организатора, 
который многое делает своими руками и за счет 
социальных связей, большую часть расходов со-
ставит плата за аренду. Считаем: к вам на одно-
дневный маркет приедет 20 магазинов, каждый за-
платил за участие 3500 рублей (оптимальная сумма 
для первого раза), получилось 70 000 рублей. 
Допустим, вы нашли помещение за 20 000 рублей. 
Еще 10 000 спишем на мелкие, но необходимые 
траты (расходный материал для оформления, 
уборка и пр.). И еще 10 000 на рекламу. По самым 
оптимистическим расчетам, выручка от такого 
камерного мероприятия — 30 000 рублей.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Нам бы и в голову не пришло критиковать 
официозные, мало кому нужные сайты минис-
терств и ведомств; или, скажем, сайты концертных 
организаций, где есть тупая мотивация срочной 
покупки билета на Элтона Джона, и всё. Но для 
музея его виртуальное представительство есть 
продолжение диалога с публикой, продление 
культурного контента, тем более что на интер-
нет-технологиях сегодня завязаны многие новые 
музейные практики.

Эксперимент следующий. Во-первых, сажаем 
к экрану программиста-дизайнера (в нашем слу-
чае — разработчик сайтов Артем Дёмин), который 
моментально видит все плюсы/минусы того или 
иного ресурса с точки зрения современной визу-
альной культуры, это понятно.

А во-вторых (и это главное), за компьютер 
приглашается молодой продвинутый человек, глу-
боко, впрочем, не погруженный в тайны арт-среды 
и посещающий музеи два раза в год. Договоримся, 
что, заходя на сайт, у него изначально есть пять 
основных желаний (по степени важности):

1) быстро узнать об идущей сейчас (готовя-
щейся) самой топовой выставке, куда он хочет 
сходить;

2) тут же купить электронный билет, прежде 
узнав его цену;

3) узнать адрес музея, схему проезда, жела-
тельно внешний вид здания (это большое заблуж-
дение думать, будто все в курсе экстерьера ГМИИ 
им. Пушкина или Третьяковки с их различными 
корпусами);

4) узнать часы работы, выходные дни;
5) увидеть «сеточку» — календарь событий, 

потому что многие подгадывают свой визит, моти-
вируясь не топовой выставкой, а своим свободным 
временем.

Мы просто предлагаем испытуемому спокой-
но пройти по всем мотивационным точкам, а сами 
засекаем время. И смотрим, на чем «клиент» будет 
спотыкаться.

n n n
Эрмитаж /www.hermitagemuseum.org/: наша 
оценка по 5‑балльной шкале — твердая 
«четверка».

Испытуемый потратил на задание 2 минуты 
30 секунд. Споткнулся на первом пункте о «топовой 
выставке», поскольку в «шапке» сайта в качестве 
заманухи предлагаются лишь классические красо-
ты Эрмитажа: Иорданская лестница, Малахитовая 
гостиная — это пусть и хорошо иллюстрированная, 
но пустая информация.

А между тем топовая выставка есть: в Глав-
ном штабе с 30 июля показывается знаменитая 
«Олимпия» Эдуарда Мане, которая исключительно 
редко покидает залы парижского музея д’Орсэ. 
Гостевая картина-шедевр, как водится, висит в 
окружении 20 «контекстных работ» из собрания 
Эрмитажа (тема — развитие образа обнаженной 
женщины). Выставка имеет высокий статус, бу-
дучи организована при поддержке министерств 
культуры обеих стран. Но, чтоб докопаться до нее, 
нужно сделать много ложных кликов. Повторяем, 
в обеих топовых «шапках» (на главной странице и в 
рубрике «выставки»), где обычно отражены самые 
смачные вещи, ее почему-то не отразили.

Остальные пункты «клиент» щелкал как ореш-
ки: электронный билет (580 руб., на 20 руб. дешев-
ле, чем в кассе); адрес, часы работы (например, 
среда и пятница до 21.00), — все это в один клик и 
без лишнего «визуального шума», путаницы.

Увы, не оказалось сетки-календаря событий, 
традиционной для западных музейных сайтов, на 
которые, понятно, ориентируется и Эрмитаж. Зато 
в качестве компенсации есть неплохой виртуаль-
ный тур в 360 градусов.

Мнение разработчика сайтов Артема Дё‑
мина (может не совпадать с мнением «МК»):

— У Эрмитажа классный сервис: яркий, лако-
ничный, все по делу. Четкая структура, в которой 
не потеряться: моментально узнаешь про мно-
гие текущие выставки, часы работы и цены. Из 

бонусов — виртуальная прогулка по музею. Сайт 
сделан с душой. Посетитель, забежав на него на 
минутку, останется здесь надолго.

n n n
Третьяковская галерея /www.tretyakovgallery.
ru/. Оценка — «двойка».

Классическая ошибка: галерея решила сде-
лать свой сайт по образу и подобию СМИ, воткнув 
на главную страницу массу совершенно ненужной, 
пустой информации. Только если в СМИ эти строч-
ные новости обновляются каждые пять минут, 
у Третьяковки они просто висят мертвым грузом. 
В «шапку» вынесен, понятно, Айвазовский; но 
самая видная кнопка над ним — «магазин».

Коммерчески ориентированная государс-
твенная галерея очень печется о линейках своих 
сувениров, о чем они не забывают рассказать 
в пресс-релизах, рассылаемых по СМИ. Тошно 
смотреть на эту вакханалию безвкусицы: «ше-
девры живописи у вас дома, репродукции на хол-
сте — от 750 руб.», шарфик «Айвазовский «Лунная 
ночь» — 2390 руб., сумка/наволочка/зеркало с 
картинкой «Утра в сосновом лесу»... А мы еще 
критикуем уличных быдло-художников, уродую-
щих людям вкус.

На Третьяковку «клиент» потратил 3 минуты, 
сразу увидев Айвазовского, отсыл на электрон-
ный билет (хотя раздражает длинный ненужный 
список льготников и нельготников, причем все 

смешно начинается со слова Adults на контрасте 
со второй строчкой «Ветераны и инвалиды ВОВ», 
а уже третья строка — снова «взрослые», только 
уже по-русски).

Затем наш испытуемый надолго споткнулся 
на адресе и часах работы, поскольку никто ему 
четко не сказал, что Айвазовский — на Крымском 
Валу, расписание же он смотрел Лаврушинского 
переулка.

Как это ни покажется странным, но довольно 
самодеятельно выглядят ссылки на онлайн-иг-
ры по творениям известных художников, а также 
ликбез по шедеврам, хранящимся в Третьяков-
ке. Увы, в таком доморощенном виде это только 
отталкивает.

Мнение специалиста:
— Сайт Третьяковки застрял во временном 

промежутке 2003–2007 гг. Сегодня таких сервисов 
не делают. На нем висит разносортная информа-
ция, есть даже раздел «Противодействие корруп-
ции» — кому он нужен? Инфы так много, что найти 
то, что жизненно необходимо посетителю, весьма 
проблематично. На мой вкус, непропорционально 
по ширине и значимости расположены три колонки: 
это новости, на которые с боков давят баннеры и 
выставки. Все это дело усугубляется малюсеньким 
размером шрифта! Знаю, что на сайте «культура.
рф» есть виртуальная прогулка по Третьяковке, точ-
нее, видеоэкскурсия, но где же она на сайте самой 
галереи?! В общем, избыточность информации в 
данном случае перегружает человека и заставляет 
его покорее сбежать с этой страницы.

n n n
ГМИИ им. Пушкина /www.arts‑museum.ru/. 
«Четверка с плюсом».

Сайт изящен и функционален, испытуемый 
сразу, по крупной ссылке отправляется на глав-
ную выставку Льва Бакста, легко обнаруживается 
внешний вид всех корпусов ГМИИ, календарь 
событий, а главное — своим спокойствием и фун-
даментальностью сайт словно затягивает в музей 
реальный, не отторгает ненужной мельтешнёй. 
«Клиент» прошел все пункты всего за 1 минуту 
20 секунд, это рекорд.

Мнение специалиста:
 — Сайт Пушкинского музея — мечта педанта. 

Однородная стилистика, правильная палитра 
цветов: глаз радуется и отдыхает. Только одно 
«но»: странное расположение информации на 
странице — время работы и цены на билеты за-
прятаны, хотя должны если не бросаться в глаза, 
то хотя бы быть на видном месте. Этот пункт не 
продуман, оттого и может вызвать неудобство у 
посетителей.

n n n
Русский музей /www.rusmuseum.ru/. Оценка 
«три с плюсом».

Тоже есть проблемы с четкой локацией — либо 
Михайловский замок, либо Мраморный дворец, 
 либо корпус Бенуа, и как следствие человек 

начинает путаться с топовой выставкой, хотя ку-
ратор интернет-представительства должен потен-
циального посетителя аккуратно направлять. Это 
мы знаем, что идти надо на «круг Петрова-Водки-
на», — но его еще надо выбрать из четырех пред-
ложенных, понять, где именно картины висят...

И не все знают, что искать адрес нужно в 
расхожей глупой рубрике «о музее». А почему бы 
сразу его не написать? 

«Клиент» потратил на пять желаний две ми-
нуты; кроме прочего, не сразу поняв, какой корпус 
из восьми главный и что представляет собой пос-
тоянная экспозиция. Зато есть желание угодить 
моде — посетителям предлагают селфиться у 
экспонатов в рамках проекта «Мое Я. Автопортрет 
в собрании Русского музея».

Мнение специалиста:
— Сайт Русского музея никаких эмоций не 

вызывает. На нем скопилась нужная и ненужная 
информация — второстепенные события висят 
сверху, а не снизу, реклама фестивалей и ин-
тернет-магазин, — но радует, что текста столь-
ко же, сколько и картинок, то есть общий вид не 
утяжеленный.

n n n
ГЦСИ /www.ncca.ru/. Наша оценка «ниже 
плинтуса».

«Клиент» просто выпал в осадок, когда, решив 
узнать о топовой выставке — а это, простите, ни 
много ни мало целая Биеннале молодого искус-
ства, — наткнулся на тупейшее меню «Москва, 
Екатеринбург, Владикавказ, Калининград, Томск. 
Самара...». И при всей интеллигентности испытуе-
мого его первый вопрос был «это что за хрень?».

На сайте не понятно ничего, заповедник 
шизофрении. Значительное поле занимает не-
внятный логотип, состоящий из 12 повторений 
слов «ГЦСИ/NCCA», самокритично зияет кнопочка 
«Оцените работу ГЦСИ», когда кликаешь на нее, 
выскакивает окно «Не могу выбрать базу данных!». 
Когда кликаешь на «Купить билет», вас вообще 
уводят «в тьму веков» на какие-то пользователь-
ские соглашения...

В подборке топ-событий на главной страни-
це — четыре (!) события, проходящих в Нижнем 
Новгороде, ау! При всем уважении к Нижнему, что 
все это значит? И это, на минуточку, Государствен-
ный центр современного искусства. «Государс-
твенный» и «современного», конечно, оксюморон, 
всем понятно, что получается, когда художников 
напрямую крышуют чиновники Минкультуры, но 
в любом случае такой сайт — полное неуважение 
к своему зрителю. А ведь именно современное 
искусство, по причине того что работы зачастую 
сами за себя не говорят, это не Айвазовский и 
Серов, должно грамотнее других (и виртуально в 
том числе) пробивать дорогу к сердцам. А у нас... 
секундомер пришлось отключить.

Мнение специалиста:
— Сайт ГЦСИ — простите, трэш. Не знаю, как 

он может существовать в 2016 году, больше похож 
на сайты начала развития Всемирной паутины. 
Я, конечно, не сомневаюсь в профессионализме 
Андрея Великанова (разработчик сервиса), но... 
такой сухой, монотонный и одновременно забитый 
инфой до отказа сайт мне кажется очень странным. 
Хотя, может, это дизайнерская задумка — сделать 
не как у всех?

n n n
На контрасте с нашими музеями решили 

узнать мнение разработчика о сайтах Лувра /
www.louvre.fr/ и Музея современного искусства в 
Нью-Йорке /www.moma.org/. Испытуемый прошел 
их очень быстро, потеряв, впрочем, время из-за 
языкового барьера.

— У сайтов Лувра и МоМА одна концепция, 
которая распространена на Западе. Зрелищные, 
притягательные картинки высокого качества со-
седствуют с текстовой умеренностью. Эти сайты 
прекрасны своей простотой, отсутствием брос-
кости и крикливости. Самое важное — спонсоры 
не норовят кинуться тебе в глаза прежде значимой 
информации.

Кстати, сайт Лувра последние лет пять счи-
тается идеалом музейного сервиса. Только не 
стоит нашим разработчикам равняться именно на 
него, поскольку у русских восприятие информации 
отличается от иностранцев. Впрочем, следить за 
мировыми тенденциями в веб-дизайне необходи-
мо (примеров множество, возьмите сайт Музея 
Фриды Кало). Поскольку Россия, увы, не является 
сегодня пионером в музейном деле.

Кстати, есть общий негативный момент — 
на всех наших сайтах встречается баг (ошибки в 
программах): то разметка страницы «поползет», 
то баннер в каком-то из браузеров не отобража-
ется. А объясняется это нашим русским «авось и 
так сойдет». Увы.

n n n
Наши выкладки подкрепляем справкой о 

посещении сайтов. Цифры узнаем с помощью 
продвинутого сервиса по анализу «SimilarWeb». 
Вбиваем в него выбранные веб-страницы и выяс-
няем их значимость в рейтинге мировых музейных 
сайтов. По количеству выдаваемой и получаемой 
информации ГЦСИ числится тут аж на 70 243-м 
месте, Третьяковка — на 509-м, Русский — на 
426-м, ГМИИ — на 283-м, Эрмитаж — на 133-м, 
Лувр — на 42-м и МоМА — на 40-м. Практически 
зеркальная последовательность получилась с 
подсчетом посетителей за последние полгода 
(с 16 января по 16 июля). Среди лидеров МоМА — 
почти полмиллиона тысяч, Лувр — 799 тысяч, Эр-
митаж — 250 тысяч и у Третьяковки — 204 тысячи. 
Хуже обстоят дела у ГМИИ — 138 тысяч, у Русского 
музея — 95 тысяч, и, наконец, ГЦСИ — 34 тысячи. 
То есть технический анализ подтвердил и мнение 
эксперта, и простого посетителя.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Основные участники ярмарки — 
молодые дизайнеры, создающие 
уникальную продукцию.

На фестивалях можно познакомиться 
с организаторами и расспросить 
о товаре.

Прекрасная европейская традиция — 
проводить на улицах города дизайн‑
маркеты — окончательно прижилась в 
Москве. Каждые выходные в столице 
проходит мероприятие, где на суд пуб‑
лики представляют свои творения твор‑
ческие мастерские, дизайнеры, иллюс‑
траторы и пр. Товары разложены на чем 
попало, от бочек до мольбертов, в од‑
ном углу тебя научат кататься на лонг‑
борде, в другом — приготовят божест‑
венный фалафель с греческим салатом. 
Ценообразование порой не поддается 
логике: на гаражной распродаже мож‑
но найти новую рубашку Ralph Lauren за 
500 руб., а за соседним столом за то‑
нюсенькое колечко из серебра просят 
10 000 руб. На первый взгляд подобные 
ярмарки выходного дня кажутся сти‑
хийными. Но за каждой стоит серьезная 
работа организатора. Этот человек, как 
правило, человек‑оркестр: и идейный 
вдохновитель, и дизайнер, и пиарщик, 
и продавец, и оформитель. Основа‑
тельница нескольких успешных москов‑
ских маркетов Алена Гетман рассказала 
«МК» о том, как организовать фестиваль 
такого формата.

ЛАВКА РУК И НИКАКОГО 
МОШЕННИЧЕСТВА

Летом дизайн‑маркеты, как правило, 
проводятся на свежем воздухе.

Как организовать 
собственный 
дизайн-маркет 
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ВЕДУЩИЕ МУЗЕИ НЕ ВЫДЕРЖАЛИ 
ВИРТУАЛЬНОГО ЭКЗАМЕНА

Почему Третьяковке 
важнее втюхать платочек 
«от Айвазовского», чем 
сообщить о часах работы

На волне бурного интереса к музейной деятельности, связанной с повсеместным пи‑
аром Айвазовского (уже превращенного в некий культурный фастфуд), «МК» решил 
протестировать на предмет удобства пять сайтов ведущих музеев двух столиц: Эр‑
митажа, Русского, ГМИИ им. Пушкина, Третьяковки и ГЦСИ. Для примера взяли и два 
зарубежных ресурса: Лувр (Париж) и МоМА (Нью‑Йорк). Так какое же «удобство» мы 
получили в результате нашего эксперимента?
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Более 13 тысяч аре-
стованных, десятки 
тысяч уволенных гос-
служащих, военных, 
полицейских, про-
куроров, учителей. 
В Турции проходят 
массовые чистки по-
сле неудавшейся по-
пытки военного пере-
ворота. Перевороты в 

этой стране происходили неоднократно 
и чаще всего заканчивались успехом. 
Военные на Ближнем Востоке всегда 
были серьезной силой. Поэтому ны-
нешний странный «недопутч» породил 
множество вопросов. На самом деле во-
енные захотели взять власть в свои руки 
или переворот был всего лишь инсцени-
ровкой, провокацией спецслужб с целью 
выявления и нейтрализации врагов пра-
вящего режима? В подоплеке турецкого 
путча в интервью обозревателю «МК» по-
пытался разобраться известный тюрко-
лог, заместитель директора Института 
культурного и природного наследия име-
ни Д.С.Лихачева Евгений БАХРЕВСКИЙ.

«Армия в Турции оказалась 
главной «европейской» 
частью общества»
— Кто стоит за попыткой военного пе-

реворота в Турции, предпринятой в ночь на 
16 июля? Был это переворот «всерьез» или, 
как некоторые сейчас предполагают, инсце-
нировка, придуманная самим Эрдоганом?

— Я думаю, что переворот был настоящий. 
Действительно, Эрдоган в результате выиграл по 
всем статьям. Но все же риск для него был очень 
большой. На такой риск ни один нормальный по-
литик не пойдет. Потому что во время этих событий 
могло произойти все что угодно. Сам Эрдоган 
легко мог погибнуть. Достаточно было нарваться 
на какого-то ретивого офицера, который все-таки 
решил бы его убить.

— Такого, который был бы «не в теме» и 
решил бы вдруг, что все по-настоящему?

— Да. А среди офицеров людей, которые 
реально хотели его убить и продолжают этого 
хотеть, тысячи. Поэтому я считаю, что все было 
всерьез.

— Почему тысячи турецких офицеров хо-
тят убить Эрдогана?

— Потому что при нем позиции армии в обще-
стве серьезно пошатнулись. Давайте вспомним, 
что армия в Турции всегда была силой. С момента 
основания республики именно армия была основ-
ной носительницей идей светского государства, 
которое, отбросив ислам, отбросив традиции, 
идет верным европейским путем в мировую 
цивилизацию.

— Обычно армия считается наиболее 
консервативной и даже реакционной частью 
общества. По крайней мере у нас долгое время 
считали именно так.

— На Ближнем Востоке именно армия, офи-
церский корпус, является основным носителем 
идей модернизации.

— Главная прогрессивная сила?
— Даже единственная прогрессивная сила. На 

Ближнем Востоке в XIX веке армия была единствен-
ной силой, которая выступала за европейский путь. 
Объясняется это просто. Ближневосточные стра-
ны, прежде всего Турция как самая сильная страна 
в регионе в то время, столкнулись с тем, что Европа 
их сильно опередила в военном отношении. Для 
того чтобы преодолеть эту отсталость, пришлось 
заниматься модернизацией, прежде 
всего военно-технической. 
А военно-техническая мо-
дернизация тянет за собой 
и все остальное. Чтобы 
подготовить офицера-
артиллериста, ко-
торый будет хо-
рошо стрелять 
из современной 
пушки, его надо 
обучить матема-
тике. Чтобы знать 
математику, его 
надо было учить 
не в религиозной, 
а в светской школе. 
К математике при-
лагается английский, 
французский или немец-
кий язык. А к языку прила-
гается литература. Культура 
всегда идет в комплекте. Соот-
ветственно, армия в Турции оказалась главной 
«европейской» частью общества.

— А каково отношение армии к идеологии 
исламизма?

— Офицерский корпус в Турции — носитель 
антиисламской идеологии. И Мустафа Кемаль 
Ататюрк, основатель Турецкой Республики, про-
водил совершенно четкую антимусульманскую 
политику с самого начала своего правления. Она 
была составной частью его политики европеизации 
страны. Суть ее была в том, чтобы вышвырнуть 
религию из политической жизни. И он это сделал. 
Так что до сих пор армия в Турции — это главная 

сила, которая выступает против традиционализ-
ма, против исламизма, за полную модернизацию 
страны.

— Чем же такой прогрессивной армии 
помешал Эрдоган?

— В период Эрдогана мусульманские силы в 
Турции добились того, что страна практически ото-
шла от курса Ататюрка. А для Турции Ататюрк — это 
почти то же самое, что Ленин для Советского Сою-
за. Памятники ему стоят на каждом углу. Мусуль-
мане стали ставить под сомнение правильность 
действий Ататюрка. А для армии это тяжелейшее 
оскорбление. Эрдогану удалось оттеснить армию 
с ее позиции сторожа в стране, который следит 
за тем, чтобы все было правильно.

— А самого Эрдогана можно назвать 
исламистом?

— Эрдоган — самый мягкий исламист. Его 
Партия справедливости и развития, ныне правя-
щая, — это очень современные исламисты. Главной 
их целью изначально было полноправное членство 
в Евросоюзе. Против таких целей военные, как 
сторонники европейского пути, не могли ничего 
возразить. Но вместе с тем от Европейского союза 
пришли условия, которые Турция должна была 

выполнить. Их было 72. Одним из главных 
было ограничение роли армии в госу-

дарственной деятельности. Был вне-
сен ряд поправок в Конституцию, 

которые пошатнули позиции ар-
мии в обществе. До этого армия 

официально стояла на страже 
светского, демократического 
развития страны, следила за 
тем, чтобы Турция не свора-
чивала с пути Ататюрка. Те-
перь же армия потеряла свой 
статус общественного регу-

лятора в стране.
— То есть, образно го-

воря, военным предложили 
«вернуться в казармы». Но, 

видимо, не все из них с этим 
согласились?

— Помимо изменений в Консти-
туции было проведено несколько по-

казательных судебных процессов. Первым 
серьезным ударом по армии стало дело тайной 
организации «Эргенекон». Собрали довольно 
пеструю компанию людей, которых осудили за 
попытку заговора с целью свержения действую-
щей власти. Там были задействованы генералы, 
но в основном отставные. Генералов арестовали, 
судили, посадили.

Потом еще один судебный процесс, известный 
как дело «Бальоз» — по-турецки «кувалда». Обна-
ружили план, который хранился где-то в генштабе, 
в котором был расписан сценарий прихода к власти 
военных. Этот документ попал в руки спецслужб, 
которые начали пачками сажать действующих 

генералов, якобы причастных к созданию этого 
документа. Хотя те говорили, что это был просто 
сценарий, легенда для учений. Тогда посадили бо-
лее 300 военных, в том числе только что ушедшего 
в отставку начальника генерального штаба. Это был 
тяжелейший удар по авторитету армии. Еще лет 15 
назад военные были высшей кастой, практически 
небожителями. Сегодня военные стараются не 
появляться на улицах в мундирах. Быть военным 
сегодня в Турции не так уж и почетно.

— Поэтому военные попытались свер-
гнуть Эрдогана?

— То, что произошло, не могло не произойти. 
Всем было понятно, что военные попытаются что-
то сделать. Потому что страна действительно на 
глазах меняется и с пути Ататюрка явно свернула. 
Их идеология растоптана, роль армии снижается. 
Сейчас Эрдоган нанес последний удар.

О роли Фетхуллаха Гюлена
— Почему же попытка переворота 

провалилась?
— Что там произошло, пока не очень понятно. 

Но очевидно, что военные действовали очень 
неумело. Большой вопрос об осмысленности их 
действий. Не был отключен Интернет, не были 
отключены главные телеканалы, в эфире высту-
пали противники переворота, и даже сам Эрдо-
ган выходил в эфир по смартфону. Мятежники 
информационно проиграли полностью. У них не 
было никакого своего вещания. Они никак не объ-
ясняли народу свои действия. Это говорит о том, 
что переворот делали действительно военные. 
И пресловутый Фетхуллах Гюлен не имеет к этому 
никакого отношения.

— На чем основана такая уверен-
ность? Ведь о причастности Гюлена говорят 
многие.

— Потому что если бы организатором был 
Гюлен, то информационная составляющая была 
бы на высоком уровне. Гюленовцы — специалисты 
в этом вопросе. Они всем бы растолковали, что 
свергнуть Эрдогана — хорошо и правильно, и 
толпы вышли бы за них. Людей, которые не любят 
Эрдогана, в Турции реально очень много. Но они не 
были мобилизованы. А был мобилизован электорат 
Эрдогана. Это примерно половина населения. Их 
через мечети призывали выходить на улицы.

— Фетхуллах Гюлен — довольно загадоч-
ная фигура. Но очень влиятельная. В России 
его книги признаны экстремистскими и за-
прещены, «турецкие лицеи», основанные его 
последователями, закрыты. Кто он такой? 
Проповедник, философ, глава секты, агент 
ЦРУ?

— Это известный религиозно-философский 
деятель, автор многих книг по теологии, фило-
софии. Он также организатор огромной обра-
зовательной империи во многих странах мира: 
университеты, школы, колледжи, вплоть до детских 
садов. В Турции недавно все это закрыли. Он также 
владелец медиаимперии. Турецкие культурные 
центры во многих странах — это тоже его струк-
туры. Он финансирует проведение олимпиад ту-
рецкого языка и много чего еще. Практически вся 
«мягкая сила» Турции — это Гюлен.

— Можно ли его назвать исламистом?
— Он, конечно, исламист. Гюлен — предста-

витель так называемого «модернизационного» 
ислама. Это путь примирения ислама и модерни-
зации. Он абсолютный приверженец европейско-
американской цивилизации, но адаптированной к 
мусульманским ценностям. Сейчас в Турции ему 
приписывают всяческий терроризм, но это неправ-
да. Потому что никакими силовыми действиями 
он и его последователи никогда не занимались. 
Это не означает, что они не могли контактировать с 

террористами. 
Но сами гюленовцы ничего не 

взорвали и никого не убили.
— Почему Гюлен уехал в США?
— В ходе последнего удавшегося переворота 

в Турции 1997 года военные довольно сильно уда-
рили по Гюлену и его структурам. Его неоднократно 
арестовывали, он жил под сильным прессингом. В 
1999 году он уехал в США из-за угрозы оказаться в 
тюрьме. С тех пор он живет в Пенсильвании.

— Возможно, именно по этой причине 
многие говорят, что Гюлен сотрудничает с 
ЦРУ?

— То, что ЦРУ его опекает, это очевидно. В 
Турции военные когда-то опубликовали доклад о 
том, что империя Гюлена — это чисто цэрэушная 
структура. Конечно, с точки зрения ЦРУ было бы 
глупо не использовать в своих целях такую огром-
ную, разветвленную интеллектуальную струк-
туру, которая действует по всему миру. И ЦРУ 
ее использует. Но то, что это сформированный 
и запущенный ЦРУ проект, конечно, неправда. 
Думаю, что Гюлен считает, что это он использует 
американцев в своих целях.

— Каких целей добивается Гюлен?
— Этого никто не знает. В его книгах и высту-

плениях нет ничего о намерении создать ислам-
ское государство. Гюлен выступает за светское, 
демократическое государство, устроенное по 
американским лекалам. По его мнению, исла-
му хорошо существовать в демократическом 
обществе.

— Почему Гюлен разошелся с Эрдоганом? 
Ведь сначала он его поддерживал?

— Более того, в эрдогановской Партии спра-
ведливости и развития гюленовцы составляли 
значительную часть. Они были соучредителями 
этой партии. У них была квота. В правительстве 
всегда были 2–3 открытых гюленовца. Это дей-
ствительно был тесный союз. В период их дружбы 
Эрдоган много раз приглашал Гюлена вернуться 
в Турцию. Первоначально они поссорились из-
за «Флотилии свободы», когда при поддержке 
Эрдогана в Газу для ее разблокирования было 
отправлено несколько судов с продовольствием 
и медикаментами. Это вызвало очень жесткую 
реакцию Израиля, флотилия была разгромлена, 
имелись жертвы. Эта акция была жестко осуж-
дена Гюленом. Это стало началом охлаждения 
отношений, и вскоре они разругались полностью. 
Гюленовцев начали постепенно выдавливать из 
государственных структур, куда Эрдоган их ак-
тивно сажал, видя в них заслон от кемалистов. У 
них были сильные позиции в полиции, судебной 
системе, адвокатуре и много где еще, теперь, по-
сле попытки переворота, их всех уволили.

— Все ли структуры Гюлена у нас 
закрыты?

— Его учебные заведения закрыли, и я счи-
таю, что это правильно. Но культурные центры 
остались. Думаю, что все, кому надо, знают, кто 
стоит за Московским российско-турецким куль-
турным центром. Но он ведет совершенно ро-
скошную культурную деятельность. Года три тому 
назад гюленовцы устроили Дни русской культуры 
в Стамбуле. За собственные средства вывезли 
туда около 15 коллективов и исполнителей. По 
моему мнению, эта деятельность не противоречит 
интересам РФ.

— Гюленовские лицеи у нас закры-
вались под лозунгом, что это рассадник 
пантюркизма…

— Насчет пантюркизма согласен, но это не 
главная их фишка. Пантюркизм Гюлена — это 
побочное явление. Например, обычные турецкие 
школьные учебники по истории — вот это уже на-
стоящий пантюркизм. Идеология Ататюрка — это 
пантюркистская идеология. Для обычного турка, 
который закончил среднюю школу, пантюркизм — 
это привычная картина мира.

— И эта идеология предполагает воз-
врат территорий, когда-то принадлежавших 
Османской империи?

— Нет, такого пантюркизма давно не суще-
ствует. Гюлен, кстати, до 2013 года был с Эрдога-
ном в теснейшем союзе. И начиная с 2002 года, 
когда Эрдоган с Гюленом еще были вместе, вся 
пантюркистская деятельность в Турции была свер-
нута практически полностью.

— Но самого Эрдогана тоже называют 
пантюркистом…

— Это полная глупость. Он не имеет никако-
го отношения к пантюркизму вообще. Его даже 
можно назвать врагом пантюркизма. Сам он, как 
известно, лаз — то есть грузин. Эрдоган славен 
тем, что он возродил такое явление, как османизм. 
Это имперская идея, связанная прежде всего с 
исламом и собственно национализм отрицаю-
щая. Для Турции этнический вопрос всегда был 
актуален. У них есть две основные проблемы: 
курдская и армянская. До последнего времени 
в Турции все должны были быть записаны турка-
ми, независимо от этнического происхождения. 
Доходило до того, что за разговор на курдском 

языке в общественном месте могли привлечь к 
административной ответственности.

— А что изменилось при Эрдогане?
— Эрдоган несколько раз в своих выступле-

ниях говорил, что этническое происхождение 
никакого значения не имеет. «Главное — что все 
мы граждане Турции». При Эрдогане было от-
крыто теле- и радиовещание на курдском языке. 
В школах введено преподавание на курдском. И 
не только на курдском. Например, на черкесском. 
Черкесы — это третья по численности этническая 

группа в Турции. Более того, если в классе на-
бирается более 20 человек, которые хотят учить 
определенный язык, государство обязано опла-
чивать учителя. Раньше все это было строжайше 
запрещено. Военные не допустили бы никакого 
курдского языка. Эрдоган и сам не турок. Он как-
то рассказал в одном из своих выступлений, как 
спросил у отца (а его отец был муллой): «Кто мы — 
турки или лазы?» Отец ему ответил: «В молодости 
я задал этот вопрос своему деду. Он мне сказал: 
когда мусульманин умирает, в загробном мире он 
предстает перед ангелом. Ангел у него спрашива-
ет: «Какая твоя религия? Кто твой пророк?» Ангел 
не спрашивает, кто ты по национальности». Вот в 
этом суть идеологии османизма. С пантюркизмом 
Эрдоган покончил. Пантюркизм — это как раз 
идеология военных.

Рука Вашингтона и палец 
Кремля
— Могут ли американцы стоять за послед-

ней попыткой переворота в Турции?
— Думаю, американцы не могли не быть в 

курсе того, что военные готовят переворот. Ведь 
был арестован начальник авиабазы Инджирлик, а 
это та самая база, где лежит американское ядер-
ное оружие. Это стратегический объект, и там 
цэрэушников натыкано столько, что они должны 
были иметь самую точную информацию.

— То есть военные должны были получить 
какое-то «добро» на свои действия со стороны 
американцев?

— Я считаю, что они, конечно, спросили 
разрешения. Потому что все турецкие военные 
очень тесно связаны с Америкой, они все там 
учились. Американцы скорее всего им сказали 
что-то типа: «если получится — хорошо, тогда мы 
вас поддержим».

— А не получится — мы от вас всячески 
отмежуемся. Примерно как с авантюрой Саа-
кашвили в 2008 году.

— Конечно. Мятеж не может кончиться удачей. 
Американцы поддерживали все военные перево-
роты в Турции. Потому что все они были так или 
иначе направлены на стабилизацию ситуации в 
стране. Понятно, что у американцев сейчас боль-
шой зуб на Эрдогана, так как он ведет слишком 
самостоятельную политику.

— У нас на него тоже большой зуб. Под-
держка ИГИЛ (запрещенная в России терро-
ристическая организация). Торговля нефтью 
с террористами…

— Дело в том, что у нас словом «ИГИЛ» назы-
ваются все исламисты в Сирии. На самом деле их 
там 2–3 десятка разных группировок. Часть из них, 
например те же ихваны, или «Братья-мусульмане» 
(запрещенная в РФ террористическая органи-
зация), — совершенно точно клиенты Эрдогана, 
он с ними дружит и всячески их поддерживает. 
Само ИГИЛ всегда в Турции подвергалось очень 
жесткой критике. Для рядового турка ИГИЛ — это 
страшный враг турецкого государства. Но турки 
обвиняют РФ в том, что она бьет не только по 
«Исламскому государству», а по всем, кто против 
Асада. Собственно, весь конфликт завязался во-
круг туркоманов. Это действительно сирийские 
турки, которые там образовали несколько анклавов 
и которые всячески поддерживались Турцией. 
Ведь эти земли действительно когда-то входили 
в состав Османской империи.

— Вы говорите, что Эрдоган не поддер-
живает ИГИЛ?

— Эрдоган ИГИЛ не поддерживает.
— Но ведь все знают, что тропа в ИГИЛ 

пролегает через Турцию. Что «новобранцев» из 
бывшего СССР специальные люди встречают 
в аэропорту Анкары, провожают до границы 
с Сирией и так далее.

— Да, Турция пропускала всех, кто едет 
на джихад. К Турции есть и много других пре-
тензий. Недавно Кадыров представил список 
чеченских боевиков, которых хотелось бы по-
лучить из Турции, где они укрываются. Их ни-
кто, естественно, не выдает. И они тоже к нам 
претензии предъявляют. В Москве есть офис 
Рабочей партии Курдистана, которую в Турции 
считают террористической организацией. И мы 
их тоже не выдаем. А то, что эта исламистская 
зараза в Турции процветает, что Турция является 
их тыловой базой и что на уровне спецслужб с 
ними работают — это вне всякого сомнения. Но 
думаю, что сейчас ситуация будет меняться, учи-
тывая, что исламисты начали устраивать теракты 
в самой Турции.

— Эрдоган друг или враг России?
— Так упрощать нельзя. Но его интересы в 

огромной степени совпадают с интересами РФ. И 
вообще в современной Турции у нас врагов крайне 
мало. Евразийство и союз с Россией и Ираном 
против Запада там поддерживали националисты, 
исламисты, коммунисты, левые, правые — прак-
тически вся Турция.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«Я ДУМАЮ, ЧТО ПЕРЕВОРОТ БЫЛ НАСТОЯЩИЙ,
НО ГЮЛЕН К НЕМУ ОТНОШЕНИЯ НЕ ИМЕЕТ»
Известный тюрколог 
анализирует последние 
события в Турции

“Московский коМсоМолец”    
1 августа 2016 года 

В ночь на 16 июля в Турции 
военные предприняли 
попытку переворота. 
Основное противостояние 
развернулось в Анкаре 
и Стамбуле.

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган встречается с верными 
ему бойцами спецназа.

Сторонники 
Эрдогана 
вышли на 
улицы, 
чтобы 
помешать 
военным.

Фетхуллах Гюлен.

За час до премьеры. На подходе 
к античному театру вдруг слышу: 
«Ой да ни вэчэр, да ни вэчэр... Мне 
малим-малё спалё-о-ось». Мужские 

голоса красивые, на низах пытаются тщательно 
пропеть непонятные иностранцам «малым-мало» 
и «спалось». Так перед спектаклем два часа рас-
певается хор — важнейший элемент древнегре-
ческого театра: хор греческий, а песня-то русская. 
Не забыть спросить композитора Теодора Абазиса 
поподробнее про эти самые хоры, которые ис-
пользуют в Греции в современном театре. 

А на балкончике над хором, где маленькие 
гримерки, Максакова и Добронравов: стоят себе, 
безмятежно болтают, точно соседи (про то да се), 
как будто ничего ужасного через час они не пере-
живут, точнее, их герои. К ним присоединяется 
Евгений Князев. Замечает философски: 

— Я сформулировал для себя это так: на-
ходиться здесь — это высоко. (С ударением на 
последний слог.) Даже для греков сыграть в Эпи-
давре — целое событие. Что ж тогда говорить про 
иностранные труппы?

Совместный проект Афинского национально-
го греческого и Вахтанговского театров — «Царь 
Эдип» — уникальный: в нем сошлись две культуры, 
два языка, две театральные традиции. И где? На 
родине театра, в одном из древнейших — эпи-
даврском. Древнегреческие герои существуют в 
русской психологической школе, а греки речита-
тивом и пением поднимают их и уносят высоко, 
туда, где небо неотвратимо темнеет и черной 
птицей зависает над античным театром IV века 
до нашей эры на 14 000 мест. 

Десять минут до начала спектакля. У вхо-
да — ба, вот уж неожиданная встреча — Стас 
Садальский, в руках затейливый букет. 

— Вы откуда? Где-то поблизости 
отдыхаете?

— Из Москвы, специально прилетел, к Люд-
миле Васильевне. Не знаете, а меня к сцене пустят 
после?

Занимает место в одиннадцатом ряду. Он не 
знает, что с 50-го вид несравнимо круче. 

Когда в театр входит президент Греции Пав-
лопулос, в зале особой суеты не наблюдается: 
невысокий седой человек проходит вдоль первого 

ряда без оцепления и в сопровождении всего трех 
человек. Занимает место во втором ряду, кто-то его 
фотографирует на мобильник, но без ажиотажа. 
С задержкой в десять минут в древнегреческом 
театре начинается древнегреческая трагедия 
в исполнении русских артистов. Посмотреть на 
это пришло больше 10 тысяч зрителей — таковы 
официальные данные. 

И вот «Царь Эдип» — история о неотвратимо-
сти судьбы, пути которой страшны и неподвластны 
человеку. Даже тому, кто при власти — царю иль 
президенту. И все это в окружении живописной 
средиземноморской натуры: густые деревья, 
горы, провалы меж ними, далекие огни — кило-
метров на десять видно все. Истеричные «вопли» 
цикад выключает лишь южная темнота, которая 
обрушивается на нас и героев Софокла как-то 
вдруг, как-то тревожно. 

Две девочки в светлых платьицах пробежали 
на заднем плане. Их беспечный смех отчего-то 
вступил в конфликт с угрожающими, ухающими 
звуками музыки. За детей стало страшновато, 

хотя еще ничего не случилось. За ними полетели 
черные птицы — на высоких палках их несет группа 
в темных пиджаках и шляпах — это и есть хор. А на 
арене, точнее на орхестре идеально правильной 
круглой формы, лежит кусок огромной трубы — 
ржаво-красновато-темной с разнокалиберными 
отверстиями по всей длине. По обе стороны от 
нее стоят обычные венские стулья. На трубе, во-
круг, внутри ее, по всей ее поверхности Туминас 
выстраивает трагедию Софокла.

 
…а я душой болею
За город мой, за вас и за себя.
Меня будить не надо, я не сплю…
Креонта, брата женина, отправил
Я к Фебу, у оракула узнать,
Какой мольбой и службой град спасти.

Это Эдип — сильный, молодой, красивый, 
имеющий серьезные основания для самоуверен-
ности — ищет пути спасения Фив от чумы, еще 
не зная, на какой опасный путь вступил в своем 

вполне благом желании. Царя Эдипа играет Вик-
тор Добронравов, который за последние годы 
сформировался в отличного актера: техничный, 
с богатым набором красок, которыми он и рисует 
царя. Тот хоть и зряч, но слеп: не чувствует жизни, 
людей. Рисунок резкий, ломкий. 

Вообще замечу, что состав в «Эдипе» очень 
сильный. Рядом с корифеями — Евгением Князе-
вым и Людмилой Максаковой — молодые артисты: 
Артур Иванов, Виталий Семенов, Эльдар Трамов, 
Максим Севриновский, Евгений Косырев, Вале-
рий Ушаков, Павел Юдин, одетый легионером. 
Его персонаж (домочадец Эдипа) ни на минуту 
не покидает сцену: он безмолвно, но очень точно 
реагирует на происходящее. 

Буквально с первой сцены — безмолвный во-
инственный пробег домочадца по кругу — пошли 
аплодисменты. Потом греки мне объяснят, что у них 
не принято хлопать во время действия, и уж если 
такое случается, значит, действительно тронуты 
игрой. Князев (слепой прорицатель Тиресий), Тра-
мов (Креонт), два выхода Максаковой (Иокасты), 
монологи Эдипа, финальный монолог Севринов-
ского сопровождаются аплодисментами. 

Отдельный разговор о хоре, работа которого 
придает постановке невероятный объем. Хор, как 
мне объясняет после спектакля композитор Теодор 
Абазис, в древности да и теперь — такое зеркало 
между героями и зрителями. Зрители, смотря на 
хор, как будто смотрят на себя и разговаривают с 
героем. Хор слушает историю героев, воспринима-
ет, вычленяет смысл и как бы отдает его зрителям. 
А зрители становятся с хором как бы одним целым. 
Вот в «Эдипе» хор звучит наиболее трагично, по-
тому что он становится одним целым с Эдипом и 
его трагедию переносит на зрителей. 

— Хор — это все-таки комментатор, несущий 
дополнительный смысл? 

— Нет, он не комментатор. Не рассказывает 
трагедию, а живет в ней. В Древней Греции хор 
звучал более лирично, почти как песня, потому что 
древний наш язык более мелодичный. Поэтому 

первые партитуры для хоров строились больше 
на мелодике языка, чем на мелодии как таковой, 
музыка уже потом сверху накладывалась. В ны-
нешней постановке мы говорим на современном 
языке, и надо было написать нечто близкое к древ-
ним хорам. В IV веке до нашей эры под сценой рас-
полагались бочки, чтобы звук хора лучше доходил 
до зрителей. А еще хористы надевали маски, чтобы 
звучание было мощнее, что давало эффект — 
зритель чувствовал себя внутри трагедии. Но у 
нас масок нет — другой стиль спектакля. 

Как можно определить стиль новой работы 
Туминаса и его постоянных соавторов — художника 
Яцовскиса, композитора Латенаса и хореогра-
фа Холиной? Экспрессивный, метафорический, 
неизменно рождающий свои многосложные и 
одновременно ясные образы на основе психологи-
ческого театра. Образы сложнейших понятий воз-
никают как будто из ничего. В «Эдипе» сакральный 
смысл трагедии несет огромная труба диаметром 
больше двух метров, что грузно валяется у края 
орхестры. 

По мере того как развиваются события, это 
железное «создание» начинает жить своей жизнью. 
Труба угрожающе катится на героев, наваливается 
на них, становится стеной и распятием перед 
кончиной. Образ неотвратимости судьбы. Машина, 
закатывающая чужие жизни, и ничтожество чело-
века перед ней: а мнил-то себя, а другие мнили-то о 
нем... Каток затаскивает ослепившего себя Эдипа, 
накатывается на двух девочек в светлых платьицах, 
что беззаботно пробежали в самом начале. Что 
станет с ними и что готовит им судьба, не поща-
дившая отца — Эдипа, оказавшегося братом. 

Если не думать о том, что приводит в движе-
ние эту судьбинную железяку весом почти в тон-
ну, может показаться, что ворочает ее музыка 
Фаустаса Латенаса. Ее отдельные звуки вначале 
ближе к финалу переходят в мелодию, которая 
привязывается и долго не отпускает. Но ворочается 
судьба-труба не с помощью музыки или особого 
механизма, а усилиями двух человек — машиниста 

сцены Кирилла Иванова и его греческого помощ-
ника. Ювелирная работа, поэтому ребят вместе 
со всеми выводят на поклоны. 

Десять минут идут аплодисменты. Президент 
страны Прокопис Павлопулос по окончании сразу 
отправился за кулисы, где прилюдно пообещал 
в понедельник написать Владимиру Путину, что 
благодарен ему за вахтанговцев. И добавил, что не 
читал титров — по игре актеров все понимал. 

«Царя Эдипа» вместе три раза сыграют в Мо-
скве на юбилее театра — в ноябре Вахтанговский 
отмечает 95-летие. 

Марина РАЙКИНА, Эпидавр.
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Людмила Максакова.

Евгений Князев 
и греческий хор.



— Дмитрий, бывает, что о при-
знанном классиком при жизни 
писателе можно сказать мно-
го всяческих добрых слов, но 

тут хочу спросить конкретно: что останет-
ся от Искандера, допустим, в школьной 
программе?
— Если бы это от меня зависело, в школьной 
программе был бы рассказ «Сердце», который 
когда-то был отдельным произведением, а потом 
стал частью «Стоянки человека». Рассказ о том, 
как у героя после неудачной подводной охоты 
начинается сердечный приступ, он не может 
больше плавать; проходит полгода, герой наш 
решил порыбачить с соседским мальчишкой. 
И ему, когда перевернулась лодка, приходится 
в ледяной апрельской воде вместе с мальчиком 
километр плыть до берега. И он излечивается 
от своих болей и страхов, спасая ребенка. По-
ступок этого гордого мужчины противопостав-
ляется всеобщей трусости и подлости. Это, 
по-моему, очень важный текст. Еще рассказ 
«Летним днем» мог бы войти в программу и 
украсить ее... А вообще, чем меньше Искандера 
будет в школьной программе, тем лучше.
— Это почему же?
— А потому что он писатель не детский. Пи-
сатель для зрелого, мужественного, кое-что 
повидавшего читателя.
— А как же романистика? «Сандро из 
Чегема»?
— «Сандро» — роман совсем не для детей. Ис-
кандер — серьезный автор. Хотя для детей тоже 
надо писать серьезную литературу, но, сами 
знаете, Искандера надо читать с пониманием 
жизни.
— Но что останется актуальным, что будет 
переиздаваться?

— В огромной степени — «Созвездие Козлоту-
ра». Именно там оказались самые удивительные, 
самые точные прозрения и о советской жизни, 
и вообще... Сам козлотур, помесь горного тура 
и домашней козы, — символ советской гибрид-
ности. Мичуринской искусственной жизни. Эта-
кая попытка вывести нового человека и новую 
страну — ведь козлотур и это тоже пародирует, а 
не только конкретное хрущевское руководство. 
И в этом смысле «Козлотур» скорее трогателен 
и мил. В общем, тут есть что переиздать. Я уж 
молчу о том, что Искандер был первоклассным 
поэтом; так что посмертное его существова-
ние будет очень долгим. К тому же при статусе 
«прижизненного классика» Фазиль Искандер 
по-настоящему читался многими. Его читали те, 
кто любит такую маркесовскую густую южную 
готическую прозу. Кто ценит архаику, ценит 
восточную традицию — сочетание витиеватости 
и афористичности; мне кажется, что Искандер 
по-настоящему читался в 70-е, когда умных 
читателей было много...
— …в отличие от нынешних времен.
— Конечно. И его время еще придет. Придет, 
когда мы дойдем до уровня 70-х — хотя бы 
теоретически, когда вырастем из нынешнего 
состояния, тогда только снова сможем читать 
«Сандро из Чегема», читать такие главы, как 
«Пиры Валтасара», например. Надо подрасти.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Суд присяжных единодушно постановил: Ана-
стасия Новикова имела умысел на убийство сына 
и не заслуживает снисхождения. 17 лет колонии. 
Никакого оправдания.

«Таких, как она, убивать нужно!», «Детоубийца, 
надеюсь, за решеткой с ней разберутся как следу-
ет» и «Как ее только земля носила?» — целая куча 
сообщений в соцсетях... 

«Мама, где Егор? Он с тобой? Что случи-
лось?» — испуганно спрашивает Настя на третий 
день после произошедшего, увидев собственную 
мать, которая пришла в суд на избрание меры 
пресечения.

Убийство или несчастный случай? Этот во-
прос до сих пор не дает покоя самой Ларисе Но-
виковой. Она уверена, что дочь подставили, чтобы 
не разбираться с тем, что произошло в тот день на 
самом деле, и не искать других виновных в гибели 
ее единственного внука.

Без белых пятен
Была комната. Было открытое окно. Девушка 

с ребенком на руках. Он спиной доверчиво при-
жимается к животу мамы и... «Аннушка уже разлила 
свое подсолнечное масло...»

Мы разговариваем с Ларисой в квартире ее 
московской сестры. Дикий случай четырехлетней 
давности в Рязани — да, наверное, большинство из 
горожан и не вспомнят сейчас, что тогда произо-
шло. Что уж говорить о Москве. Где новость живет 
максимум несколько часов. 

Лариса Новикова приехала опять хлопотать 
за Настю. Дело зряшное — везде, вплоть до Вер-
ховного суда, им уже отказано. Детоубийца. Не-
винный малыш...

Обычная рабочая семья. По российским мер-
кам среднестатистическая. Мать и дочь. Отца не 
было. Мать трудилась социальным работником, в 
свободное время занималась отделкой квартир, 
дочь Настя подрастала, на дворе в 90-е — тратить 
время на воспитание, на чтение сказок на ночь, на 
прогулки в выходные по зоопарку нет времени: 
выжить бы!

После школы и училища, впрочем, так и не 
законченного, Настя Новикова поступила работать 
официанткой в кафе, уже во время расследова-
ния оттуда даже придет на нее положительная 
характеристика. 

Соседи говорят, что ссоры между матерью и 
дочерью были постоянно. Молодая же девчонка, 
ей бы погулять, потусоваться. Да они все сейчас 
такие!

«Настя была... Нет, то есть она есть, есть, 
конечно, несколько легкомысленная, что ли, — 
раздумывает Лариса. — В общем, она часто влю-
блялась, увлекалась и каждый раз верила, что это 
навсегда. Когда забеременела, так мы и секунды 
не думали, рожать или нет, что мы, ребенка не 
поднимем?!»

Егорка — бабушкина радость. Шустрый, 
смешной бутуз. Он уже ходить начинал, так в 
доме все острые углы заложили, чтобы не упал, 
не ударился, не заплакал. Окно занавешено што-
рами — только крохотная щелочка остается, для 
воздуха, но и тут бабушка поставила большой 
горшок с цветком, чтобы створка случайно не 
открылась шире.

В тот страшный день, 27 августа, когда Лариса 
вернулась домой, окно было распахнуто настежь. 
Штора сорвана. Настя сидела пристегнутой на-
ручниками к батарее. Рядом — пустая бутылка 
пива. Еще две — в других местах их небольшой 
квартиры.

«Я не понимаю, как, зачем полицейские да-
вали ей пить? Чтобы потом всем говорить, что 
она сделала это в стельку пьяная? Зачем?» — все 
спрашивает и спрашивает то ли саму себя, то ли 
меня, то ли вообще молчащие небеса Лариса.

— Лариса, но это же вы сами вызвали по-
лицейских? Еще до того, как все случилось? — 
переспрашиваю я женщину. — Ведь все началось 
именно с вас.

— А я и не отказываюсь. Эх, кабы знать...
Из объяснения Новиковой Л.И., взятого ин-

спектором по делам несовершеннолетних отдела 
полиции №2 (по обслуживанию Октябрьского 
района) МВД по городу Рязани Кондюковой Т.С.

«В данной квартире мы проживаем втроем. На 
протяжении длительного времени моя дочь злоу-
потребляет спиртными напитками, часто не ночует 
дома, уходит без объяснения причин, оставляет 
ребенка со мной. Содержанием ребенка занима-
юсь одна я, дочь в этом участия не принимает...» 
— объяснение, взятое через несколько часов после 
трагедии, буквально по горячим следам, данное 
Ларисой, матерью Насти, — еще один, самый глав-
ный, гвоздь в крышку гроба обвинения Насти. 

Худой мир
За неделю до этого, 21 августа, они опять 

поссорились окончательно и бесповоротно. 
«Ну я и написала тогда заявление в полицию, 

чтобы они меры к ней приняли, ведь нельзя же так! 
— в сердцах говорит Лариса. — Бес попутал. Я же 
не думала, что этой бумаге дадут ход. Что я там в 
горячке понаписала? Примите меры, дочь не долж-
ным образом занимается воспитанием... Написала 
и забыла. Тем более что за все последующие дни 
к нам ни разу никто не пришел...»

Они успели помириться и еще раз поссорить-
ся. Приехала из Москвы в гости родная сестра 
Ларисы с ее племянницей. Уже вдвоем учили На-
стасью жизни. 6000 Ларисиной зарплаты на троих, 
по 2000 на человека, ребенок ведь тоже человек. 
Надо же и совесть иметь — что ж, всем сидеть на 
маминой шее и ноги свесить?.. 

Между тем незаметная бумажка шла себе по 
инстанциям и наконец была передана в районный 

отдел по делам несовершеннолетних. Ей офи-
циально присвоили порядковый номер — 12286. 
Началась работа.

«Утром 27-го Настя вернулась домой вся в 
слезах — оказалось, ее бывший парень вместе с 
двумя другими друзьями разбился в автомобиль-
ной аварии. Она все повторяла, что ей обязатель-
но нужно на похороны, что деньги требуются на 
эту поездку, ни о чем другом говорить не могла 
просто».

Строчит в соцсети знакомым. На домашних 
ноль внимания. Рядом бутылка пива и открытое 
детское питание. Егорушка в ходунках бегает 
по комнате. «Мам, посидишь с ним? Мне уехать 
надо».

«Да когда же все это закончится, господи!» — 
снова назрел конфликт, мать с теткой собрались и 
ушли на рынок. Пусть поостынет. Ехать ей надо!

«Уже как мы ушли, Настя кинулась за деньгами 
— у нее тысяча отложена была, ничего не нашла и 
решила, что это мы с сестрой забрали эти деньги, 

чтобы ее не пустить. Ну и... вызвала полицию, 
сказала, что у нее украли большую сумму».

Раз мать обвиняет ее в плохом воспитании 
сына, заявления пишет, то и она, Настя, напишет 
свое. 

...К самым страшным трагедиям приво-
дят порой самые незначительные мелочи. 
Несущественные и непоправимые детали. 
Нанизываются словно бусинки на ниточку, 
одна к другой, одна за другой. И на какой-то 
бусинке еще можно остановиться. Но затем 
— снежный ком, обвал, и все, ничего уже не 
изменить и не исправить.

Если бы Настя почаще занималась Его-
рушкой, которого очень — этого не отрицает 
никто — любила. Если бы Лариса не разозли-
лась на нее так сильно. Если бы та бумага при-
шла в ПДН раньше или позже, а инспекторши 
по делам несовершеннолетних чуть замеш-
кались и объявились, когда мать с сестрой 
не ушли на рынок или когда вернулись и все 
уже были дома... 

В дверь раздался звонок. «Кто там?» — «По-
лиция!» — Настя распахнула дверь — она была 
уверена, что полиция прибыла расследовать ее 
заявление о денежной краже. 

Но дело было вовсе не в деньгах....

Наручники на батарее
7 минут. Прошло всего лишь 7 минут. С того 

момента, как тело десятимесячного малыша наш-
ли на земле под их окнами, и от того — как Настя 
добровольно открыла дверь полицейским.

Из кассационной жалобы Ларисы: «Женщины, 
не разуваясь, не показав удостоверения, не пред-
ставляясь и никак не подтверждая своих полно-
мочий, стали садиться без приглашения, пере-
мещаться по квартире, осуществлять действия 
по осмотру помещения. Увидев растерянность 
Новиковой А.О., женщины в форме не проявили 
сочувствия, наоборот, стали агрессивно и с ис-
пользованием экспрессивной лексики требовать 
от матери малолетнего ребенка собрать его вещи, 
чтобы они могли его забрать...»

«Они сказали дочери, что отнимут у нее ре-
бенка, потому что она — плохая мать, чтобы она его 
им отдала, потребовали свидетельство о рождении 
Егора и ее паспорт, сели заполнять документы».

Что церемониться-то — вон у нее и бутылка 
пива на столе стоит! Бессовестная какая!

Обе дамы были настроены весьма реши-
тельно. Конечно, никаких разрешений, позво-
ляющих просто так забрать мальчика у матери, 
у них не было. Это не так-то и просто на самом 
деле. Никто бы Егора сразу не забрал — то, что 
они делали с Настей, называется у нас обычная 
профилактическая беседа... Но откуда это было 
знать 23-летней матери? Она схватила сына и на-
чала отодвигаться к окну, толком и не соображая 
ничего, в горячке...

Если бы не погибли в ту ночь приятели. Не 
пропала бы тысяча рублей… Мама! Мамочка! 
Катится снежный ком, погребая под собой 
маленького Егорку... 

Резко повернулась к окну, чтобы посмотреть, 
не возвращается ли мать. Егор был прижат к ее 
животу спинкой. Что было дальше — как провал в 
памяти. Полицейские Татьяна Кондюкова и Алена 
Беловол уверяют, что сидели все время на диване, 
близко не подходили к девице с ребенком... 9-й 
этаж — шансов выжить ноль.

«Настя уверяет, что она повернулась с Егором 
к окну и внезапно почувствовала толчок в спи-
ну, как мы предполагаем, это была полицейская 
— может быть, она хотела забрать малыша или 
подумала, что Настя с ним вдвоем собирается вы-
прыгнуть. Почему разжались у нее руки? Я столько 
раз размышляла, что же там могло произойти за 
эти секунды, и до сих пор не знаю, — переживает 
Лариса. — У Насти же все вообще как в тумане 
было. После того как она выпустила Егора из рук, 
она потеряла сознание. Пришла в себя уже при-
стегнутая к батарее, соседей позвали в понятые, 
те еще больше подлили масла в огонь».

Тело маленького Егора пролежало на земле 
с половины пятого, времени его гибели, до почти 
девяти вечера. Пока взрослые вокруг суетились, 
звонили своим начальникам перепуганные поли-
цейские дамы. ЧП на районе! В присутствии двух 

сотрудниц ПДН нерадивая мамаша выбрасывает 
из окна ребенка.

«Поймите, я не оправдываю свою дочь. В том, 
что случилось, большая доля ее вины и моей тоже. 
Но почему же не отвечают те, на глазах которых 
произошла эта трагедия? Если они считают, что 
Настя умышленно убила своего ребенка, как они, 
специалисты, наблюдали за ее приготовлениями и 
не остановили ее? Да и зачем Насте убивать Егора 
на их глазах? Если она хотела избавиться от него, 
то могла бы сделать это без посторонних и пред-
ставить все, к примеру, несчастным случаем».

Уже в процессе расследования выяснилось, 
что прийти к Новиковым должна была только один 
инспектор ПДН — Татьяна Кондюкова, а подругу 
захватила для храбрости. Такие конфликтные 
семьи одной лучше не посещать, как объясняли 
они. Другой сотрудницей оказалась Алена Бело-

вол. И это не первый их опыт похода в про-
блемную семью.

 Незадолго до этого еще одна мать-
одиночка, к которой, как рассказывали, эти 
служительницы пришли также проводить 
профилактическую беседу, набросилась 
на Алену Сергеевну и искусала ее. Ту куса-
тельницу осудили. 

Рязань — город маленький. Все всех 
знают. Что же это за профилактические 
беседы такие, после которых кусаться 
хочется?!

Родные люди
«Когда мы соглашались на суд при-

сяжных, то были уверены, что удастся все 
объяснить. Но присяжные — работники 
детского сада, родственники сотрудников 
полиции, большинство женщин в возрасте, 
они все были против нас, нам даже отвода 
им дать не позволили».

Лариса сегодня уверена, что след-
ствие побоялось огласки. Если квали-
фицировать совершенное преступление 

как «убийство по неосторожности» или вообще 
трагический несчастный случай, то сразу встает 
вопрос о возможной халатности со стороны ра-
ботников правоохранительных органов или даже 
превышении ими должностных полномочий. Что 
они не почувствовали, не среагировали, не исклю-
чено, что своими нравоучениями, высказанными в 
категоричной и грубой форме, загнали молодую 
мать в угол, спровоцировав эту трагедию...

 Оно кому надо? Копаться во всем этом гряз-
ном белье. Во всяком случае, уголовное дело 
по заявлению Новиковой Анастасии Олеговны 
о привлечении к ответственности инспекторов 
по делам несовершеннолетних после проверки 
возбудить отказались.

Женщины-полицейские, как говорят, и так 
сильно переживали. Им вроде бы даже понадо-
билась помощь психолога. Насте же долго искали 
мотив. Состояние аффекта не подтвердилось. 
Наконец решили, что действовала она чисто из ху-
лиганских побуждений. Захотела и выбросила.

Поэтому 17 лет. Жестокий приговор. Для срав-
нения, матери Ани Шкапцевой — убитой в 2011 
году своими родителями, которые затем долго 
изображали ее похищение из коляски у магазина, 
10-месячной девочки из Брянска, — дали 4 года 
3 месяца. 

Я вспоминаю еще одну молодую женщину. 
Тоню Федорову из Великого Новгорода, которую 
обвинили в том, что она также пыталась убить 
двухлетнюю дочь Алису, сбросив ее с лестницы. 
Девочка, к счастью, осталась жива. Единственный 
свидетель случившегося, их сосед, школьник, дал 
показания о том, что одна девочка (в крошечной 
Тоне было всего 36 кило) специально толкнула 
другую девочку. 

Скорее всего, это верткая Алиса пролезла 
меж лестничных перил, и мама Тоня попыталась 
удержать дочку, но не успела. Но... знаем мы та-
ких мамаш! Тоже разведенная, ребенок мешал 
устроить личное счастье, вот она и...

Я помню, как ездила к Тоне в Новгород, 

ее только что выписали из Сербского, где она 
проходила психиатрическую экспертизу, под-
твердившую, что подозреваемая не способна 
причинить зло своему ребенку, девушка также 
прошла детектор лжи — но следствие это совсем 
не интересовало. Убийца — она и есть убийца. 
«Новгородская история» всколыхнула Интернет и 
Россию, гражданский супруг Антонины журналист 
Кирилл Мартынов — к концу расследования они 
официально поженились — сделал все возможное, 
чтобы вытащить жену из этого ада...

Но в нашей стране практически не бывает 
оправдательных приговоров. Тоне грозило 12 лет. 
Алисе — долгая жизнь без матери. Подумаешь, 
две растоптанные жизни из-за не очевидного со-
бытия преступления. В ночь вынесения судебного 
решения они обе исчезли из города, чтобы так 
нигде и никогда больше не объявляться... Сейчас 
Алисе лет одиннадцать, должно быть.

Но у нее и Тони был отец и муж, настоящий. 
Пытавшийся их защитить.

У Насти же Новиковой нет никого, кроме ма-
тери. Смерть Егора, которого не пришлось даже 
хоронить — «Все сделали за нас родственники. 
Настя была в суде. Я с ней», — наконец примирила 
их обеих.

«Мне бы ее дождаться», — 53-летняя Лариса 
Новикова только последнее время немного пришла 
в себя. Продала ту проклятую квартиру. Остались 
лишь фотокарточки, отснятые для возможного 
будущего, объективного, как она считает, рассле-
дования. Кроватка с детскими игрушками. Стол с 
включенным компьютером. Окно...

«Я не убивала сына!»
Звонок из Костромской ИК-3 от Насти Нови-

ковой раздался рано утром в воскресенье. Я его 
ждала. Не то чтобы надеялась добавить что-то 
еще к рассказу ее матери, просто хотела услышать 
голос, понять, почувствовать. 

В колонии Настя почти потеряла зрение, она 
тубинфицирована Так что те, кто писал в соцсетях, 
чтобы ей за решеткой было несладко, могут быть 
полностью удовлетворены: ей несладко. Все ее 
письма с просьбами разобраться в случившемся 
остаются без ответа. Как выяснилось, многие 
жалобы почему-то отправлялись в Верховный суд 
не по форме — без штампов и сопроводительных 
писем, а так не положено. Поэтому хода им никто 
не дал.

Мама с тетей приезжают два раза в год, вес-
ной и осенью, чаще они не в состоянии.

...Сейчас Насте 27. Если она отсидит полный 
срок, то выйдет в 40. Бабий век.

«Я не убивала своего сына. Я не оправдываю 
себя... Но если бы вы знали, как бы я хотела все вер-
нуть», — это были не телефонные помехи, а слезы. 
«Толчок в спину, и руки разжались, больше ничего 
не помню...» И с этим ей теперь — до конца.

Екатерина САЖНЕВА.
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УТРАТА АЛЬМА-МАТЕР

«За нами тогда много телевизионщиков бе-
гало. Но мы ни с кем не общались. Адвокат 
сказала, чтобы мы не общались. Может быть, 
по-другому было надо. Мы же всех сразу 
против себя настроили. Эх, если бы можно 
было вернуть тот день назад...» 
4 года назад, 27 августа 2012-го, Рязань 
потрясла дикая история. Мать-одиночка, 
23-летняя Анастасия Н., так называли ее в 
многочисленных статьях в местных СМИ, 
выбросила из окна своего 10-месячного 
сына. Выбросила на глазах двух женщин-
полицейских, которые пришли, чтобы по-
говорить с Настей о том, что она плохо вос-
питывает ребенка. Они и стали главными 
свидетелями обвинения.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Мария БАСТ, председатель Ассоциа-

ции адвокатов России за права человека:
— Момент совершения преступления 

сопровождался присутствием представите-
лей полиции по делам несовершеннолетних. 
Резонный вопрос: почему сотрудники сразу 
не закрыли окно, так как беседа была слож-
ная, связанная с психологическим давлением 
на мать-одиночку, оказавшуюся в сложной 
жизненной ситуации, соответственно, любые 
варианты развития событий, в т.ч. и суици-
дальные, должны были быть учтены. Целе-
сообразно ставить вопрос о вине государства 
в гибели ребенка, по крайней мере, в части 
компетентности пришедших к Анастасии спе-
циалистов. Но никто даже не был уволен после 
происшествия.

Что касается обращений Новиковой в ин-
станции, то здесь тоже все не так просто. Так, 
на конверте с надзорной жалобой не ставилась 
печать колонии, что стало отказом в рассмо-
трении ее жалобы в Верховном суде РФ. В 
результате мы помогли Анастасии восстановить 
сроки на обжалование и обратиться в суд, а 
чиновники, которые намеренно не ставили 
печати, были привлечены к ответственности. 
И, что является редким случаем, Верховный суд 
РФ рассмотрел надзорную жалобу, однако, как 
это бывает очень часто в надзорной инстанции, 
приговор остался без изменений. 

Денис ТОКАРЬ, семейный психолог:
«Не доставайся же ты никому» — так можно 

одной фразой охарактеризовать случившееся 
в Рязани. Дикая история. Доведенный до отчая-
ния человек способен на многое — на все.

Одна мать-одиночка начинает кусать пред-
ставителя власти, когда у нее пытаются забрать 
малыша. У другой ребенок непонятным образом 
выпадает из окна. Можем ли мы обвинять Настю 
в злонамеренном убийстве сына? Мы не судьи. 
Но маленький Егор невольно оказался на пере-
сечении всех этих многочисленных несчастий, 
стал единственной жертвой, конечно, не считая 
своей матери. Которой жить с осознанием того, 
что произошло, всю дальнейшую жизнь. 

 Чтобы такие кошмарные ситуации не 
повторялись, необходимо, чтобы работой с 
проблемными мамами и семьями занимались 
профессионалы — не просто сотрудницы ПДН, 
а юристы и, самое главное, психологи. Способ-
ные грамотно и вовремя снизить накал стра-
стей, успокоить молодую женщину, предложить 
ей реальную помощь, а не запугивать ее еще 
больше, и тем более — не загонять человека, 
которого обстоятельства и без того прижали к 
стенке, в угол, из которого можно выйти только 
в окно. Только так, я считаю, можно не допустить 
подобные трагедии впредь.

Образовательное сообщество Пен-
зы стоит на ушах. Как оказалось, 
профессорско-преподавательский со-
став вполне себе респектабельного 
Пензенского государственного техно-
логического университета продавал 
своим студентам дипломные, курсовые 
и контрольные прошлых лет, для чего 
ушлыми преподами при полном одо-
брении руководства вуза была создана 
целая сеть левых фирм. За эти и, как 
справедливо подозревает следствие, 
другие масштабные злоупотребления 
задержан и.о. ректора Василий Мои-
сеев. Как дали понять «МК» в Минобр-
науки, в чьем ведении находится вуз, 
ведомство не намерено прикрывать 
разоблаченных мошенников.

В свое время Козьма Прутков писал, что 
«хорошего правителя справедливо уподобляют 
кучеру». И, как водится, был прав. Поворотил, к 
примеру, кучер-ректор налево — и потянул за со-
бой весь свой вуз, как это только что произошло 
в Пензенском государственном технологическом 
университете. 

Как стало известно накануне, группа про-
хиндеев сего богоспасаемого учебного заве-
дения придумала абсолютно фантастическую 
схему обогащения за счет «особой» организации 

учебного процесса. Причем разработал ее, как 
предполагает следственное управление След-
ственного комитета по Пензенской области, а 
сообщают местные СМИ, ни много ни мало лично 
исполняющий обязанности ректора этого за-
мечательного университета. 

Выглядела преступная схема так. Студенты 
полностью освобождаются от написания соб-
ственных дипломных, курсовых и контрольных 
работ. Вместо этого они приобретают все эти 
«научные труды» готовыми из архивов прошлых 

лет, а «толкающие» им это старье профессора 
гарантируют взамен положительные оценки. 
Просто и гениально!

Для реализации массовой торговли «студен-
ческой наукой» были созданы десятки (!) аффи-
лированных либо созданных непосредственно 
при университете фирм и фирмочек во главе с 
сотрудниками университета. Эти организации 
и стали посредниками при проводке денежных 
переводов со стороны студентов, давая после 
подтверждения поступления средств на нужные 

счета отмашку на выдачу отправителям пропла-
ченных таким образом работ.

На сегодняшний день вскрыты около 350 
случаев подобной купли-продажи. Однако это, 
судя по размаху, с которым действовали пензен-
ские «оборотни с указкой», явно не предел. 

Уточнятся наверняка и суммы, полученные 
«сеятелями разумного, доброго и вечного» в 
результате изобретенного ими способа наживы. 
Пока установлено, что они «заработали» около 7 
млн рублей, а у и.о. ректора в результате обыска 
нашли плюс к тому еще и 60 тыс. долларов, 35 
тыс. евро, а также не менее 60 кг различных сере-
бряных изделий. Неизвестно, оправдается ли для 
него вторая часть пословицы, утверждающей, что 
«молчание — золото», но что касается «слова» — в 
данном случае печатного — то оно точно оказа-
лось для мошенника чистым «серебром».

Нельзя не упомянуть и об архисовременной, 
в духе дня, «идеологической базе», подведен-
ной ловкачами под свой криминальный бизнес. 
Часть добытых ими преступным путем денеж-
ных средств легализовалась и выплачивалась 
профессорско-преподавательскому составу во 
главе с ректором в виде стимулирующих над-
бавок к заработной плате. Ни дать ни взять — 
передовики капиталистического труда.

Сейчас Василий Моисеев задержан, в от-
ношении его решается вопрос об избрании меры 
пресечения. Возбуждено уголовное дело по ста-
тье о масштабных злоупотреблениях в образова-
тельной деятельности (ч. 3 ст. 285 УК РФ). 

Как сообщили «МК» в Минобрнауки, в веде-
нии которого находится попавший в криминаль-
ную хронику вуз, со своей стороны «министерство 
готово оказать содействие следственным орга-
нам в расследовании возбужденного уголовно-
го дела в отношении и.о. ректора Пензенского 
технологического университета. В настоящее 
время министерством рассматривается соот-
ветствующее кадровое решение, также Рособ-
рнадзором будет проведена проверка проведе-
ния вузом итоговой аттестации выпускников на 
соответствие требованиям законодательства 
Российской Федерации».

Марина ЛЕМУТКИНА.

КРАДЕНЫЕ ДИПЛОМЫ 
ПОТЯНУЛИ НА 60 КГ СЕРЕБРА
Ректор вуза наворовал на 7 млн руб., 
60 тыс. долларов и 35 тыс. евро

Мать на глазах у инспекторов ПДН, 
попытавшихся отобрать сына, 
выбросила его в окно

МНЕ БЫ
В НЕБО

c 1-й стр.

Бабушка Лариса.

Та самая комната.

Настя с Егором. Все еще хорошо.
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Фазиль Искандер.
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КРОССВОРД ЗА БУГРОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Летний лагерь для 
автотуристов. 4. «Сигнальное устройство» у 
чайника. 10. Место, где «стыкуются» реки. 11. 
Сочетание симптомов, характерное для данного 
заболевания. 13. Начисление за футбольную 
ничью. 14. «Координата» в углу фотоснимка. 
15. Мера веса в задачке про вату и железо. 
16. Досадная ошибка торопившейся стено-
графистки. 18. Кавказская жгучая приправа. 
20. Гранатовое украшение в названии повести 
Куприна. 22. Шпингалет для запирания окон 
или дверей. 23. Наука о составе, строении и 
составе земной коры, о методах изыскания 
полезных ископаемых. 24. Гранитная фигура 
выдающегося деятеля. 27. Камеристка при 
госпоже. 30. Одна десятая тонны. 32. Благо-
родный господин из Белой гвардии. 34. Шеле-
стящий собеседник друида. 35. Легкая печаль 
отличницы, получившей «четверку». 36. Монарх, 
его семья и приближенные к ним лица. 38. 
Желанный гость в доме больного. 39. Гипоте-
за, выдвинутая сплетницей на завалинке. 40. 
Увесистая пощечина. 41. Казацкая ременная 
плеть с вплетенным грузиком на конце. 42. 
Ковбойский платок «в роли респиратора».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Судья на собачьей вы-
ставке. 2. Хоккей верхом на лошадях. 3. От-
сутствие присутствия человека на собрании. 5. 
Дама, которая «шабашит» по ночам. 6. Верхняя 
дугообразно изогнутая часть стопы. 7. Хлеб, 
«коронованный» солонкой. 8. Многострадаль-
ный сирота. 9. Специалист, составляющий 
гороскопы. 10. Ценный раритет, украденный 
в фильме «Визит к Минотавру». 12. Гангстер на 
сицилийский лад. 17. «Пантомима» фигляра. 
19. Юный виолончелист, которого Всевышний 
наградил большим талантом. 20. Эмигрант, 
прибывший в чужую страну из «горячей точ-
ки». 21. Часть улицы, предназначенная для 
пешеходов. 25. Черноволосый бабник для 
блондина-однолюба. 26. Проверка билетов у 
пассажиров. 27. Заменитель ватина в одежде. 
28. «Лига» историков в университете. 29. Не-
приятность для боксера, которую еще можно 
поправить. 31. Растение для приправы и для 
желтых «карточек» на груди больного. 33. 
Выслеживание уголовников. 34. Дипломати-
ческая телеграмма. 37. Шипованная краса-
вица в букете. 38. Дверь с надписью «Добро 
пожаловать!»

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дембель. 4. Москвич. 10. Орешник. 11. Автобан. 13. Тетя. 14. Сабо. 15. 
Драматизм. 16. Смерть. 18. Ангина. 20. Пейджер. 22. Скважина. 23. Атлетика. 24. Интеграл. 
27. Футболка. 30. Казарма. 32. Прокат. 34. Рапира. 35. Аудитория. 36. Ящик. 38. Депо. 39. 
Насморк. 40. Корифей. 41. Алгебра. 42. Карапуз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дантист. 2. Буря. 3. Лошадь. 5. Обойма. 6. Квас. 7. Чемодан. 8. Скамейка. 
9. Застежка. 10. Оттенок. 12. Напиток. 17. Табакерка. 19. Неотложка. 20. Призрак. 21. Рулетка. 
25. Никотин. 26. Лезгинка. 27. Форточка. 28. Колизей. 29. Упряжка. 31. Майонез. 33. Таймер. 
34. Рябина. 37. Кафе. 38. Дева.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

Окрас черный дым. Привит, 
ветпаспорт. Приучен к лотку с 
наполнителем. Пушкино, МО. 

Отдаем в семью.
8 965 298 85 81

КОТЕНОК МАЛЬЧИК

В ДАР

3,5 мес. 

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ деньги. Помощь
т. 8-968-047-15-14

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха.

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются противо-
показания к применению и 
использованию, необходимо 
получить консультацию 
специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ массажисток
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

❑ срочно сниму квартиру
т. 8-966-382-62-62

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65

❑ расслабление.
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление.
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ утерян Вид на 

жительство ФРГ на имя 
Чанавар Селахаттин, 
01.09.1969 г. р. 
Просьба вернуть 
за вознаграждение 
телефон: 
+7-985-516-71-11

❑ отдых! 
Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12, у к/т «Улан-Батор»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 августа с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»

7 августа с 10.00 до 16.00
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 августа с 10.00 до 15.00
ТАЛДОМ, парк Победы, ул. Победы, д. 35, «Интел-
лектуальный бульвар» (справа от центральной аллеи)
6 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка» (ул. Красная)
6 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
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ПОДПИСКА

2017 Приглашаем всех читателей оформить подписку  
в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам —  
670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням —  
570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке на почте можно уточнить  

в ближайшем почтовом отделении.

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

■ ■ ■
«В солнечной Бразилии, Бразилии моей/ 

Такое изобилие невиданных зверей!». И речь, 
увы, идет не только о хрестоматийных диких 
обезьянах. Но и о москитах. Которые хоть и не 
являются «невиданными зверями», а разносят 
опасную инфекцию.

Несколько месяцев назад по миру распро-
странилась информация о распространении 
заболевания Зика, разносимого комарами и 
вызывающего серьезные врожденные дефекты 
у детей. В Бразилии с диагнозом микроцефалия 
уже родились несколько тысяч детей, сообщала 
в начале февраля Би-би-си.

Признав в феврале вирус глобальной угро-
зой, Всемирная организация здравоохранения 
заявила недавно, что риск распространения 
вируса Зика в ходе Олимпиады в Рио крайне 
низок, так что не имеет смысла отменять или 
переносить Игры. Тем более что, по словам экс-
пертов ВОЗ, в августе комариная активность 
в Бразилии не очень высока, а власти страны 
объявили москитам настоящую войну. Как бы 
то ни было, количество случаев заражения ви-
русом Зика в Бразилии с февраля по май упало 
на 87%.

Было проведено несколько десятков тестов 
в этом году, в том числе во время пика распро-
странения Зика — и ни одного случая заражения 
среди 7 тыс. спортсменов, 8 тыс. волонтеров и 
2 тыс. сотрудников персонала не было зафик-
сировано. Такие данные привел высокопостав-
ленный медицинский чиновник, ответственный 
за Олимпиаду.

Тем не менее есть медики, которые призвали 
все-таки перенести Игры. А ряд спортсменов (на-
пример, гольфисты Рори Макилрой, Джорджан 
Спит и Джейсон Лэй) сочли, что благоразумнее 
отказаться от поездки на Олимпиаду. А прыгун 
в длину Грег Рузерфорд заморозил свою спер-
му в качестве меры предосторожности — если 
вдруг заразится вирусом Зика. Не захотел ехать 
из-за опасности подхватить опасный вирус и 
знаменитый спортивный журналист Би-би-си 
Ричард Конвэй...

■ ■ ■
Любое крупное спортивное мероприятие, 

на которое съезжаются десятки тысяч людей из 
разных стран, — это потенциальная мишень для 
террористов. И пусть Бразилия лежит вдалеке 
от главных «горячих точек» планеты, эта страна 
никоим образом не застрахована от атак экс-
тремистов — тем более в дни Олимпиады, когда 
бразильцы ждут приезда до полумиллиона ино-
странных гостей.

Власти страны — хозяйки летних Игр вы-
делили на охрану 85 тыс. солдат и полицейских. 
А недавние трагические события в Ницце вновь 
напомнили бразильским властям о необходи-
мости усилить меры безопасности во время 
Олимпийских игр-2016 в Рио-де-Жанейро. Будут 
возведены ограждения на спортивных объектах, 
также станут проводить дополнительные лич-
ные досмотры. Обещано ограничение движения 
транспорта. Как сообщил министр спорта Бра-
зилии, вооруженным силам выделяют дополни-
тельно $24 млн на нужды безопасности.

По словам мэра Рио-де-Жанейро Эдуарду 
Паэша, особое внимание в плане обеспечения 
безопасности будет уделено олимпийским 

делегациям из тех стран, которые уже были объ-
ектами террористических нападений.

К слову, глава французской военной раз-
ведки заявлял, что у Парижа есть информация о 
том, что базирующиеся в Бразилии исламистские 
экстремисты планируют теракты против команды 
Франции на Олимпиаде-2016.

А ведь помимо джихадистов и экстремистов 
прочих мастей есть и преступность, которой «сла-
вится» Бразилия. В конце июня на знаменитый 
пляж Копакабана аккурат рядом с площадкой, 
где олимпийцы будут играть в пляжный волейбол, 
океан выбросил куски «расчлененки». Высказыва-
лись предположения, что это мог быть результат 
перестрелки, устроенной наркоторговцами в 
трущобах Рио. Да что там говорить, если этим 
летом был убит один из охранников мэра этого 
города...

В СМИ приводятся статистические данные: 
за первые четыре месяца этого года в Рио было 
зарегистрировано 2036 убийств.

И судя по некоторым признакам — далеко 
не все гладко с обеспечением безопасности на 
Играх. В начале июля в Рио прошла необычная 
акция протеста федеральных полицейских и 
пожарных — в аэропорту прилетающих встре-
чала группа демонстрантов с лозунгом «Добро 
пожаловать в ад!»

Проблема заключалась в том, что стражам 
порядка не платят зарплату — а следовательно, 
те не могут гарантировать мира и спокойствия во 
время Олимпиады. Поначалу планировалось, что 
9000 сотрудников Национальных сил безопасно-
сти, куда входят полицейские и пожарные, будут 
привлечены для обеспечения порядка в Рио. 
Но из-за финансовых проблем штата Рио-де-
Жанейро численность этого персонала снизили 
до 6000. Приехавшие с разных концов страны в 
олимпийский город полицейские обнаружили, что 
жить им придется в довольно-таки спартанских 
условиях. В некоторых общежитиях не оказалось 
душей. В других — кроватей. Не радует пища, 
равно как и то, что селят приезжих в местах, где 
правит бал организованная преступность...

■ ■ ■
Предложат ли Олимпийские игры Бразилии 

путь выхода из кризиса или станут дополнитель-
ным бременем? Под таким заголовком вышел 
материал на сайте британского издания The 
Guardian. Вопрос совсем не праздный. Последняя 
пара лет для Бразилии была непростым време-
нем — и в экономике, и в политике.

 Начнем с политики. Менее чем за три месяца 
до открытия Олимпиады в Рио верхняя палата 
бразильского парламента проголосовала за 
начало процедуры импичмента в отношении 
президента Дилмы Русеф и за немедленное ее 
отстранение от обязанностей главы государства 
на время этой процедуры.

Напомним, что Дилма Русеф была обвинена 
в том, что скрывала истинный размер дефицита 
бюджета страны во время ее избирательной 
кампании в 2014 году. Кроме того, на имя пре-
зидента пала тень скандала вокруг расследо-
вания коррупционных схем в контролируемой 
государством компании Petrobras. Утверждается, 
что бывший президент страны, союзник Дилмы 
Русеф, Луис Инасиу Лула да Силва будто бы 
участвовал в переговорах по назначению дирек-
торов в компанию, вследствие чего политические 
партии получали рычаги давления на Petrobras, 
которая финансировала их предвыборные рас-
ходы. Против самой Дилмы Русеф лично никаких 
обвинений в коррупции выдвинуто не было.

А ведь в 2009 году, когда Бразилия завоевала 
право стать хозяйкой Олимпиады-2016, рейтин-
ги находившегося тогда у власти президента 
Лулы да Силва были одними из самых высоких 
в мире.

Сменивший же в качестве временного 
президента Дилму Русеф Мишел Темер не мо-
жет похвастаться сколь-нибудь значительной 
популярностью.

В бразильской экономике дела обстоят 
весьма кисло. Характерный штрих: в середине 
июня власти штата Рио-де-Жанейро объявили о 
чрезвычайном положении в финансовой сфере. 
И предупредили, что трудная экономическая 
ситуация мешает выполнить обязательства по 
проведению Олимпийских и Паралимпийских 
игр. Впрочем, тут же содержалась просьба к 
федеральным властям помочь с деньгами...

К слову, еще осенью прошлого года органи-
заторы Игр в Рио объявили о планах значительно 
— примерно на треть — сократить бюджет Олим-
пиады (планировалось потратить $3,6 млрд). 
Объяснялось это тем, что бразильцы не потерпят 
на фоне экономических трудностей перерас-
хода средств на торжества. Так что, например, 
решили сократить бюджет церемонии открытия 
(он составит всего 10% от того, который был по-
трачен на аналогичное мероприятие в Лондоне 
в 2012 году). 

Уровень безработицы по стране достиг 
рекордных 11,4%. Упомянутая выше компания 
Petrobras, базирующаяся в Рио и считающаяся 
самым крупным работодателем в стране, за по-
следние два с лишним года уволила более 60% 
своих работников.

■ ■ ■
— Любые Олимпийские игры — и Брази-

лия здесь не исключение — это подчеркивание 
определенного статуса страны, — комментирует 
профессор кафедры теории и истории меж-
дународных отношений факультета между-
народных отношений СПбГУ, специалист по 
Латинской Америке Виктор Хейфец. — Для 
бразильцев это часть общей кампании: Брази-
лия добивается реформы ООН для получения 
места постоянного члена Совета Безопасности, 
Бразилия активно расширяла свои связи со стра-
нами Африки и Латинской Америки, подчеркивая 
свою роль как регионального лидера. Олимпиада 
укладывается в этот контекст, подтверждая, что 
Бразилия — важное, крупное мировое государ-
ство. И если не брать во внимание нынешний 
экономический кризис и взять кривую конца ХХ — 
начала XXI века, то темпы экономического роста 
в этой стране получатся куда приличнее, чем у 
многих европейских государств. Но кризис, как 
это всегда бывает, начался не вовремя. И продол-
жается на фоне мощного внутриполитического 
скандала. Каким бы ни был его итог, все равно 
ожидания, связанные с Олимпиадой, подмочены. 
Скорее всего, будет меньше болельщиков — в 
связи с тем, что есть проблемы с обеспечением 
безопасности, с эпидемиологической обстанов-
кой (вирус Зика). И эти проблемы вряд ли могут 
быть разрешены до начала Игр. Тем более были 
случаи, когда кто-то из бразильских спортсменов 
прямым текстом рекомендует не приезжать из-за 
существующих проблем. Или когда бразильские 
полицейские встречают приезжих с плакатами, на 
которых написано, что при такой низкой зарплате 
они не могут гарантировать безопасность.

— С чем все-таки связан нынешний бра-
зильский кризис — ведь совсем недавно 
экономика этой страны действительно де-
монстрировала рост...

— Экономика развивается волнами. И сам 
по себе кризис — не только бразильский. Он во 
многих странах Латинской Америки. Просто в 
Бразилии он глубже. В чем-то перенапряглись, 
где-то сработал принцип «авось получится», 
где-то слишком много на себя взяли... Пока я не 
вижу выхода из этой рецессии. 

— В этом контексте поможет ли эконо-
мике Бразилии Олимпиада или станет новым 
бременем для нее?

— На фоне нынешнего кризиса для эконо-
мики она, боюсь, плюсом не станет. При этом 
сохраняется и политический кризис: до сих пор 
неясно, состоится или не состоится окончатель-
ный импичмент президента Дилмы Русеф. Ско-
рее всего, состоится. Дело тут даже не в том, 
виновата она или нет. Верховный суд снял с нее 
одно из четырех обвинений. Но проблема в том, 
что решение будет принято не исходя из этого, 
а исходя из политической целесообразности. 
Многие депутаты будут голосовать из тех сооб-
ражений, что Дилма вряд ли сумеет вытащить 
сейчас страну из кризиса. У нее даже вырос 
рейтинг за последний месяц (с 15 до 20%), но это 
не меняет принципиально ситуацию. Все равно 
80% не одобряют ее политику. 

— Можно ли исключить вероятность по-
литических волнений во время проведения 
Олимпиады?

— Они достаточно вероятны. На самом деле 
волнения в стране происходят постоянно. Вопрос 
в масштабе. Уровень популярности временного 
президента Темера очень невысок, правитель-
ство сотрясают коррупционные скандалы... 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

С какими рисками сопряжены летние Игры-2016?

Меньше недели остается до 
открытия Олимпиады-2016. 
Как и положено, незадолго 
до начала Игр представители 
Международного олимпийского 
комитета посетили Бразилию 
— и вынесли вердикт, что Рио-
де-Жанейро готов принять 
Олимпиаду. Летние Игры 
откроются 5 августа и продлятся 
до 21-го числа. Но спортивному 
празднику суждено пройти в 
очень непростое для бразильцев 
время. И как, пожалуй, всякое 
мероприятие такого масштаба, 
Олимпиада сопряжена с 
множеством проблем и трудностей. 
Преступность, проблемы с 
загрязнением окружающей среды, 
эпидемия Зика, экономический 
и политический кризис — не 
самый безоблачный фон для 
олимпийского праздника. А мэр 
Рио Эдуарду Паэш, не дожидаясь 
начала Игр, уже отозвался об 
Олимпиаде как о «потерянной 
возможности».

Бразильские военные патрулируют аэропорт Рио-де-Жанейро.

Олимпийская деревня также стала 
предметом критики: несколько 
делегаций выразили недовольство 
своими номерами.

Мэр Рио Эдуарду Паэш (слева), президент МОК Томас Бах (в центре)  
и президент олимпийского оргкомитета Артур Нузман инспектируют объекты.

БЛЕСК И НИЩЕТА
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проскакивает уже информация, подвергнут-
ся федерации дзюдо, гимнастики и волейбо-
ла, допустившие российских спортсменов к 
соревнованиям. 

Международные федерации, повторяя 
действия друг друга, сочли, что в Олимпий-
ских играх не имеют права выступать не только 
россияне с допинговым грехом в прошлом, 
но и те, кто упомянут в докладе Макларена. 
Пловцы Владимир Морозов и Никита Лобинцев 
уже подали иски в суд по поводу отстранения 
от главного старта четырехлетия только на 
основании того, что попали в списки доклада. 
Комиссии придется выносить решение и после 
итога суда. 

Подала иск и Юлия Ефимова — но у нее 
ситуация более тревожная: есть допинговое 
прошлое. Подала иск по поводу отстранения 
от Олимпийских игр в полном составе и Феде-
рация России по тяжелой атлетике. 

Россия потеряла вес
Тут сериал другой, более все же понятный, 

хоть это и не меняет плачевного исхода — при-
чем в прямом смысле слова — спортсменов с 
олимпийского помоста. 

Бывший главный тренер сборной России 
по тяжелой атлетике Давид Ригерт называет 
случившееся — отстранение всей федерации 
за допинговые прегрешения — настоящим бан-
дитизмом. Но признает, что нагрешили. Правда, 
тут же и констатирует: не мы одни. 

Это-то да, не мы одни. Как злой анек-
дот, уже можно рассматривать череду по-
терянных медалистов в тяжелой атлетике на 
Олимпийских играх в Лондоне. Первые восемь 
спортсменов в категории до 94 кг — просто 
выдающийся пример в этом смысле. Илья 
Ильин из Казахстана и россиянин Александр 
Иванов, «золото» и «серебро», дисквалифици-
рованы. «Золото» мог бы получить молдаванин 
Анатолий Кырыку, но в 2015-м его постигло 
наказание на восемь лет. Четвертый, шестой 
и седьмой перепроверки не прошли, положи-
тельные пробы. Из претендентов на медали 
остаются пятый — иранец Саед Мохаммадпур, 
и восьмой — кореец Ким Мин Чже. Так и хочется 
сказать: пока остаются.

Но другие нынче ни нас, ни федерацию, 
ни МОК, особенно в эти оставшиеся часы до 
начала Олимпийских игр, не интересуют. Еще 
на апрельской конференции Международной 
федерации тяжелой атлетики в Тбилиси было 
решено: по итогам вскрытия проб спортсме-
нов, выступавших на предыдущих Играх — 
в Пекине-2008 и Лондоне-2012, от Рио-2016 
могут быть отстранены те страны, у которых 
число положительных анализов составит три 
или более. Первая перепроверка вычленила 
Россию, Белоруссию и Казахстан. Казахи за-
валили федерацию протестами, федерация 
решила вернуться к обсуждению такого права 
после Олимпийских игр. 

На Игры-2016 россияне по итогам двух чем-
пионатов мира (2014 и 2015 годов) завоевали 
право выступить в Бразилии в полном составе, 
десять лицензий — шесть мужских и четыре 
женские. Но потом их количество уменьшилось 
на две. И по итогам перепроверок оказалось, 
что у нас семь нарушителей: Марина Шаинова, 
Надежда Евстюхина, Апти Аухадов, Наталья 
Заболотная, Светлана Царукаева, Александр 
Иванов и Андрей Деманов. Плюс те тяжелоат-
леты, что были дисквалифицированы «сами по 
себе», без возврата к прошлому. Погрешили, 
короче, вволю. Подогрели дело и четыре фа-
милии, которые упоминаются в судьбоносном 
для российского спорта докладе Ричарда Ма-
кларена. Это Тима Туриева, Артем Окулов, Адам 
Малигов и Руслан Албегов.

Все эти факты и привели к тому, что 
Международная федерация воспользовалась 
собственным антидопинговым уставом: если 
работа национальной федерации наносит се-
рьезный урон репутации спорта, то IWF может 
принять любое решение по своему усмотрению. 
14 членов исполкома из 17 проголосовали за 
дисквалификацию всей сборной России.

И все же ФТАР надеется на то, что мож-
но сохранить для Олимпийских игр хотя бы 
несколько человек. Потому что перепровер-
ки — дело все-таки не сегодняшнего дня, идет 
изменение правил по ходу ситуации. Правда, 
это уже было — в легкой атлетике. И доказать 
ничего не удалось. Как бы там ни было, иск по-
дан, а представитель МОК заявил, что решение 
Спортивного арбитражного суда по иску ФТАР к 
Международной федерации тяжелой атлетики, 
не допустившей сборную России до участия в 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро, будет принято 
во внимание.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Желание сохранить лицо в любой си-
туации — это нормально. Среди людей 
живем, менталитет разный, всем уго-
дить невозможно, приходится власть 
имущим думать — хотя бы иногда — 
о реакции общественности. МОК не ис-
ключение. И принял решение о праве 
последнего решающего слова в деле 
допуска российских спортсменов — из 
тех, кто еще может быть допущен по-
сле точечной чистки рядов, — на Олим-
пийские игры.

Если пытаться понять логику событий, вы-
глядит все следующим образом. МОК, несмотря 

на сильное давление со стороны, допустил всю 
сборную Россию к Олимпийским играм. На-
значил международные федерации по видам 
спорта ответственными за проверку каждого 
претендента на Рио. Критерии известны: от-
сутствие у каждого спортсмена допингового 
прошлого, определенное количество сданных 
тестов по линии ВАДА. И то, и другое весь-
ма спорно, но такие правила были придуманы 
только для нас.

В ответ на это решение МОК получил шквал 
критики и даже один (пока) возвращенный ор-
ден в знак протеста за разрешение России на 
участие в Играх. Суровые условия, в которых 
оказались абсолютно все россияне, совершенно 

несравнимые с правилами допуска для ино-
странных спортсменов (дважды за одно до-
пинговое преступление ни одного зарубежного 
участника Игр отстранением от старта наказать 
не пытаются), противников сборной России не 
волнуют. 

Упрекали МОК и в том, что он, перекинув 
полномочия федерациям, в столь щекотливом 
деле просто самоустранился. И, видимо, чтобы 
ситуация не выглядела именно таким обра-
зом, исполком Международного олимпийского 
комитета принял еще одно решение: создан 
орган, состоящий из трех человек, который 
окончательно утвердит российскую заявку на 
Олимпиаду, а также рассмотрит обращения 
отстраненных российских спортсменов, за ис-
ключением легкоатлетов, в суд. 

Эта комиссия будет изучать дело каждого 
атлета, чтобы убедиться, что каждая заявка 
соответствует всем критериям, которые ука-
зал МОК. Речь не идет о судьбе всей сборной, 
только о допуске отдельных атлетов. «Комиссия 
будет решать, принять или отвергнуть финаль-
ное предложение независимого арбитра CAS. 
Решение будет приниматься по каждому от-
дельному случаю».

То есть схема выстроилась такая: между-
народная федерация — независимый арбитр — 
комиссия МОК. 

Одним из трех членов станет Хуан Антонио 
Самаранч (сын бывшего президента МОК). Вто-
рым — руководитель медицинской комиссии 
МОК Угур Эрденер из Турции. Третьей — глава 
комиссии атлетов Клаудия Бокель из Германии 
(недавно она была в числе авторов письма в 
МОК с требованием отстранить от Игр-2016 
всю российскую сборную). Именно этому трио 
и предстоит вернуть МОК контроль над тем, что 
происходит на олимпийской земле. 

МОК устами своего представителя Марка 
Адамса заявил: «Существует жесткий дедлайн 
до начала Игр, и понятно, что все должно быть 
решено до начала Игр. Мы рассчитываем, что 
все будет решено до пятницы. Если кого-то из 
спортсменов не допустят, то никто его место 
на Играх не займет». 

То есть меньше чем за неделю комиссии 
надо в очередной раз перелопатить все до-
сье на спортсменов. Тщательной проверке, как 

Встречаются два приятеля. Один в плохом 
настроении.
Другой его спрашивает:
— Ты чего такой грустный?
— Да с девушкой своей поссорился.
— Из-за чего?
— Ехали мы с ней вчера в метро, и я всю до-
рогу дышал на стекло и писал ее имя, а она 
обиделась.
— Странно! Разве на это можно обидеться?
— Да не любит она, когда ей на очки дышат.

— А я вчера сфотографировал снежного 
человека.

— Ух ты! Покажи!
— Да я удалил. Он моргнул.

 Деньги — ну очень эффективное лекарство! Как что-
то отнести на другой этаж, так все в офисе больные 
и еле ходят, а как дверь входную заклинило, так за 
зарплатой в бухгалтерию на 4-й этаж все по водо-
сточной трубе забрались.

— Привет, я полезна я бак терия твоей 
микрофлоры...
— Привет, моя хорошая, щас я тебя водочкой 
остужу.

— Прекратите дебош, я вызову полицию.
— Я тоже вызову полицию, и мы еще посмотрим, 
чья полиция сильней.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДАТсКий уГОлОК

День памяти российских воинов, по-
гибших в Первой мировой войне.
День тыла Вооруженных сил РФ.
Всероссийский день инкассатора.
1801 г. — российский император Алек-
сандр I отказался от титула великого ма-
гистра Мальтийского ордена.
1946 г. — введена венгерская денежная 
единица форинт.
1976 г. — Республика Тринидад и Тобаго 
провозгласила независимость.
1981 г. — дебют на американском теле-
видении музыкального канала MTV.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 
16…18°, днем в Москве 28…30°. Ночью 
облачно, небольшой дождь; днем пере-
менная облачность, без осадков. Ветер 
западный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.32, заход Солнца — 
20.39, долгота дня — 16.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Томми Болин (1951–1976), джаз-роковый 
гитарист
Роман Гуль (1896–1986), писатель, 
мемуарист
Полина и Ксения Кутеповы (1971), 

актрисы театра и кино
Жан-Батист Ламарк (1744–1829), 
естествоиспытатель
Валентина Леонтьева (1923–2007), теле-
ведущая, народная артистка СССР
Ив Сен-Лоран (1936–2008), модельер, 
создатель модного дома 
Виктор Славкин (1935–2014), драматург, 
писатель
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи 

ВОПРОС ДНЯ

ТЕМА ДНЯ

Впервые я услышала группу «Чайка», сидя 
в жюри одного из музыкальных конкур-
сов для молодых и смелых. Это был тот 
редкий случай, когда все в зале замерли в 
оцепенении — настолько мощно, эмоцио-
нально, качественно и свежо звучала ко-
манда. Тогда она впервые заявила о себе, 
сегодня — уверенно собирает несколько 
сотен человек на площадке, что для начи-
нающих независимых артистов уже дости-
жение. На прошлой неделе «Чайка» дала 
свой первый крупный концерт, пожалуй, в 
самом культовом альтернативном клубе 
столицы. Эволюция налицо: на танцполе 
яблоку негде было упасть. Концерт полу-
чился ярким, динамичным и драматичным. 

Последнее — потому что все композиции 
Андрея Кротова, лидера группы, — это истории 
с надрывом, часто мучительные и напряженные, 
притчи о поломанных крыльях, о том, что «в моем 
небе нет солнца», сквозь которое, правда, иногда 
проступают лучи более жизнерадостных слов и 
звуков. Однако, несмотря на весь драматизм, зву-
чат опусы «Чайки» тонко, не пошло и не оставляют 
послевкусия тягучей тоски и уныния (как, напри-
мер, депрессивные баллады «Воскресения»), 
потому что в них есть надежда, нет ощущения 
безысходности и чувствуется энергия молодости, 
которую прямо-таки излучают юные участники 
команды. Причем, что важно, работают они не 
только с публикой, посылая ей флюиды своего 
музыкального безумия, между ними самими 
чувствуется прочная невидимая связь, которая 
укрепляется с каждой сыгранной песней.

Современная аудитория часто инертна и 
не активна, при этом — притязательна и редко 
удивляется чему бы то ни было. После того как в 
1980–1990-е Россию накрыла мощная рок-волна, 
начался эмоциональный «откат»: все чаще стало 
звучать мнение о том, что молодые артисты, 
которые появляются на рок-сцене, не могут уже 
придумать ничего нового, повторяют сами себя, 
и вообще — время героев прошло. Особенно 
критично настроенные скептики даже говорят, что 
людям в нашей стране вообще нужно запретить 
заниматься музыкой лет на десять, и тогда, может 
быть, снова пробьется какой-то свежий росток. 
Такие слова, как бы дико они ни звучали, имеют 
под собой определенные основания, и сегодня 
приходится искать в песке золотые крупинки, 
которых там катастрофически мало. «Чайка» ка-
жется одной из них. Ребята не экспериментируют 
со стилем: они играют вполне себе традиционный 
рок, в котором есть жесткий ритмический каркас, 
тяжелые и, наоборот, мелодичные гитарные пар-
тии, звенящие, легкие и прозрачные клавишные. 
По сути, они не изобретают велосипед, но во всей 
их музыке есть что-то особенное, говоря более 
доступным языком — то, что качает и привлекает 
внимание, пятый элемент, которого так недо-
стает многим современным группам, даже если 
играют они так же виртуозно-технично, как AC/DC. 
Участники команды в каждой композиции выдают 
хуки — мелодии, которые потом прокручиваются 
в голове после первого же прослушивания, у них 
почти нет проходных песен — каждая по-своему 
эффектна и является законченным произведени-
ем. Тексты «Чайки» — ее сильное место, мысленно 
они относят куда-то к поэзии Серебряного века. 
«Я чайка! — кричит как будто от боли Андрей и 
продолжает, пресекая все мысли об Антоне Чехо-
ве, — Джонатан Ливингстон». Творчество Ричарда 
Баха (а именно его произведение «Чайка по имени 
Джонатон Ливингстон») проходит сквозь музыку 
группы тонкой ненавязчивой нитью. «Лети, Джо-
натан», — поет солист в еще одной композиции. 
Другие образы — самобытны и не заимствованы 
у известного писателя. Музыку Андрей как будто 
пропускает через себя, отзываясь на каждый звук 
импульсивными движениями тела.

На концерте музыканты сыграли и уже 
заученные поклонниками до дыр хиты (надо 
сказать, фан-клуб у «Чайки» самый разнообраз-
ный — это и дети, и восторженные барышни, 
и романтичные юноши, и люди в возрасте) — 
«Я Чайка», «Солнце», разбавив их и новыми 
композициями — «Мама», «Стреляй», «Мечта», 
«Счастье». Пока у группы один мини-альбом 
— «Вверх», раньше были и другие записи, но 
их Андрей Кротов предпочел оставить неопу-
бликованными, переосмыслив концепцию зву-
чания. «Думаю, что к осени мы окончательно 
распрощаемся со старой программой, и вы 
услышите уже новые вещи», — интриговал он 
зрителей. Выступление прошло весело и бодро. 
«Красавчик!» — то и дело доносился откуда-то 
из-за угла женский голос. «Это моя сестра», 
— улыбался Андрей. В середине концерта она 
вынесла ему букет нежно-розовых цветов, а 
в финале поклонники подарили участникам 
группы по белой футболке — с чайкой на груди 
и цитатой из Баха, каждому своей. 

«Когда мне было 15 лет, я приходил сюда 
на концерты любимых артистов и мечтал, что 
когда-нибудь сам выйду на эту сцену, — делился 
эмоциями Андрей, — у меня сегодня мечта сбы-
лась!» Музыканты дали хороший старт, теперь 
важно суметь удержать внимание и интерес пу-
блики. Удастся ли им это сделать и поднять свою 
планку — покажет время. 

Наталья МАЛАХОВА.

 у русского рока 
открылось второе 
дыхание

РОК-Н-РОллЬНЫЕ 
сТРАсТи 
ПО РиЧАРДу БАХу
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Чемпионат России. Премьер-лига

1-й тур. 30 июля
«Зенит» — «Локомотив» — 0:0.
«Анжи» — ЦСКА — 0:0.
«Ростов» — «Оренбург» — 1:0 (0:0).
Гол: Новосельцев, 84.
31 июля
«Урал» — «Уфа» — 2:0 (1:0).
Голы: Емельянов, 5; Павлюченко, 43.

Россиян допустят до Игр 
накануне их открытия
Трио из МОКа для олимпийской сборной

АКТУАЛЬНО

КАДР ДНЯ

«Репетицией олимпийского огня» про-
звали язвительные блогеры задымле-
ние в одном из корпусов Олимпийской 
деревни, где за несколько часов до 
произошедшего заселилась сборная 
Австралии. Причиной стало возгора-
ние строительного мусора, команда 
на время была эвакуирована. Россий-
ские же новоселы квартала в Барра-
да-Тижука пока тоже не в восторге от 
увиденного. 

Наш постоянный эксперт, игрок на позиции 
левого полусреднего сборной России по ганд-
болу Анна Сень, написала в «личку»: 

— Добрались мы очень хорошо, но недоче-
тов вижу довольно много. Я была на чемпионате 
мира по гандболу 2011 года в Сан-Паулу, вот 
там по организации все было круто. А вот в Рио 
проблемы с организацией и едой. 

— Еда плохая?
— Хлоркой просто воняет. Так питаться 

невыносимо. А волонтеров, когда они нужны, 
просто днем с огнем не сыщешь. Если бы мы 
с Владой (Владленой Бобровниковой. — Д.Л.) 
не говорили на английском языке, нам в плане 
общения пришлось бы очень трудно. 

— Хотя бы климат радует?
— Знаешь, вопреки прогнозам здесь вовсе 

не жарко. Что и хорошо. 
К слову, пищеблок Олимпийской деревни 

напоминает гигантский самолетный ангар со 
скатной крышей, где вполне можно провести 
какой-нибудь рок-фестиваль. Но здесь важно 
помнить: если ты принес на подносе еду к своему 
столику, ни в коем случае не покидай его. Сейчас 
здесь пусто, но, когда прибудут все команды, 
в этом Вавилоне любой недоброжелатель при 
желании угостит вас допингом, незаметно под-
сыпав его в салат или компот. А отвечает за свое 
питание каждый спортсмен персонально. Что же 
касается хлорки, вероятнее всего, организаторы 
перестарались с дезинфекцией, так что привкус 
должен скоро пройти. 

А вот команда по синхронному плаванию 
проделала еще более трудный путь из Москвы. 
Дело в том, что команда будет тренироваться 
на привычной для себя базе в трех часах лета 
от самой олимпийской столицы. «От точки до 
точки это около 30 часов, — говорит личный 
тренер Натальи Ищенко и Светланы Ромашиной 
Татьяна Данченко. — Москва — Мадрид — Рио — 
Жуан-Песоа. Еле живые прибыли. Голодные, 
сонные, уже плохо соображающие ввалились 
в гостиницу. Но хорошо, что нас ждали: за ми-
нуту выдали ключи от номеров. Тренировка 
теперь только вечерняя, спим, как я мечтала, 
до обеда!!!» 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«ЕДА ВОНЯЕТ 
ХЛОРКОЙ»
Первые впечатления наших 
спортсменов  
от Олимпийской деревни  
не искрят оптимизмом

Вчера юбилейную дату отметил первый 
заместитель министра обороны Россий-
ской Федерации Руслан Хаджисмелович 
Цаликов. Редакция «МК» поздравляет 
его со знаменательной датой, желает 
здоровья, счастья и больших успехов 
в работе.

Нешуточный скандал разгорелся в олимпийской сборной США: при ближайшем рассмо-
трении эксперты и болельщики обнаружили сходство некоторых элементов парадной 
формы с российским флагом. Впрочем, как оказалось, дело не в расцветке, а положении 
полос на майке. Сами же американские спортсмены к возможности нести американский 
флаг на груди отреагировали иронически.

Первая сенсация начала чемпионата России — нулевая 
ничья махачкалинского «Анжи» с московским «ЦСКА».

Юлия Ефимова тоже готовит иск.

Руслан Албегов войдет в число 
тех, кто будет судиться за право 
выступить на Олимпиаде в Рио.
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